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EURO   R$ 3,678  (compra) R$ 3,681   (venda)

l Ambulantes protestam e queimam pneus no Centro da capital. Página 5

l Justiça da PB recolhe e envia ao Exército 3.117 armas de fogo. Página 6

l Alunos do Prima se apresentam sexta-feira em João Pessoa. Página 7

l Lava Jato: PF realiza buscas em endereços de Vital do Rêgo. Página 13
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Durante encontro com gestores eleitos, o governador Ricardo Coutinho disse que é necessário planejamento 
e parcerias para combater a crise financeira e melhorar a condição de vida da população paraibana.  PÁGINA 3

FOTOS: José Marques/Secom-PB

Artistas paraibanos 
destacam o legado
de Ferreira Gullar

 

Poeta morreu no último 
domingo, aos 86 anos de 
idade. Na próxima quinta-
feira, ele será homenageado 
pela Academia Brasileira de 
Letras.  PÁGINAS 9 E 12

FOTO: Marcos Russo

FOTO: DivulgaçãoFOTO: Divulgação

Ministro do Supremo, 
Marco Aurélio, aceitou pedi-
do de liminar da Rede Sus-
tentabilidade. Ação ainda 
será analisada pelo plenário 
da Corte.  PÁGINA 13

Renan é afastado 
da presidência do 
Senado Federal

políticas

INcêNDIO Homem provoca explosão de gás dentro da própria 
casa, em Bayeux, durante briga com a esposa.  PÁGINA 6

Cultura

“Blues é o 
começo de tudo, blues 

é destino”, sentencia 
o colunista no texto 

de hoje sobre Freddie 
King e sua influência 

sobre o rock

Otávio Sitônio Pinto - Escritor
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“Não há governança solitária”

Petrobras eleva 
preço da gasolina

 

Chape é campeã 
da Sul-Americana

 

Últimas

 PÁGINA 8

Esportes

 PÁGINA 23

ALTA

ALTA

00h04

12h13

0.4m

0.6m

baixa

baixa

18h30

06h21

2.2m

2.1m

Senador responde ação por peculato

Encontro reuniu cerca de 
700 pessoas no Centro de 

Convenções da capital
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Os protestos de domingo, que ocu-
param as principais ruas e avenidas das 
cidades brasileiras, podem não ter sido o 
maior entre todos os que vêm ocorrendo 
no país desde junho de 2013. Mas pre-
cisam ser avaliados como um dos mais 
significativos alertas que a população 
fez aos poderes da República. Apenas 
quatro dias após o Congresso desfigurar 
o pacote de dez medidas contra a cor-
rupção e incluir nele a criminalização de 
juízes e integrantes do Ministério Públi-
co por abuso de autoridade, milhares de 
pessoas foram às ruas repudiar políti-
cos e autoridades que, de um jeito ou de 
outro, continuam brincando com fogo, 
como se a indignação popular fosse tão 
somente um desabafo episódico. Não! A 
manifestação de domingo passado re-
presenta muito mais do que isto. 

Em faixas, cartazes e palavras de 
ordem, o que se disse claramente que a 
gente brasileira não suporta mais con-
viver com o alarmante nível de corrup-
ção que tomou conta das instituições. É 
verdade que os principais alvos da ma-
nifestação tinham nome e sobrenome: 
Renan Calheiros e Rodrigo Maia, respec-
tivamente presidentes das duas casas do 
Congresso Nacional. Mas integrantes do 
Poder Executivo, e até do Judiciário, es-
tiveram na mira dos manifestantes. No-
tas mornas divulgadas pelas assessorias 
do Senado, da Câmara e da Presidência 
(todas elas elogiando o caráter pacífico e 
ordeiro dos protestos) estão muito longe 
de resolver o problema. O povo nas ruas 
exige ação contra os corruptos e sequer 
admite a hipótese de se dar um freio na 
operação Lava Jato, comandada pelo juiz 
Sérgio Moro. 

Palavras, discursos e notinhas de 
assessoria, neste caso, não significam 
nada. Tanto é verdade que ontem, um 
dia após os protestos que, repita-se, 
tinham como foco a atuação de parla-
mentares para inibir investigações da 
Lava Jato e ações de juízes e promoto-
res, o Palácio do Planalto e alguns líde-
res do Congresso começaram a avaliar 
que o projeto de Lei de Abuso de Auto-
ridade deverá ser acelerado. A matéria, 
que consta da ordem do dia desta terça-
feira no Senado, poderá sair de pauta, a 
menos que se queira cometer um ato de 
provocação contra a quase totalidade 
do povo brasileiro. 

O calendário de apreciação deste 
projeto havia sido anunciado há três 
semanas pelo presidente do Senado, Re-
nan Calheiros, principal alvo dos protes-
tos deste domingo. Mas líderes da base 
e interlocutores do Planalto confirmam 
que a tendência é de que a pressão pú-
blica retire a proposta de lei de abuso de 
autoridade da lista de prioridades de vo-
tação. Alguns senadores, de acordo com 
o noticiário de ontem, já disseram que 
vão apresentar requerimento de retira-
da de pauta da matéria. “Não podemos 
ter uma pauta provocativa nem pode-
mos fazer uma queda de braço com a po-
pulação”, disse um deles.

 Se predominarem os sentimen-
tos de vaidade, ganância e desfaçatez – e 
os senadores decidirem pela votação da 
proposta – não há dúvida de que esta-
rão, numa atitude provocativa, queren-
do botar lenha na fogueira da indigna-
ção popular. Eles já são suficientemente 
crescidos e experientes para saber como 
isto termina.

Editorial

Brincando com fogo
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Cerca de 700 pessoas participaram do 
Encontro de Prefeitos realizado ontem 
pelo governo do Estado no Centro de Con-
venções. O governador Ricardo Coutinho 
comandou os debates e defendeu parce-
rias com os municípios, independente de 
partidos, como forma para driblar os efei-
tos da crise existente no país no âmbito 
administrativo.

UNInforme

ChApECOEnSE CAmpEÃ mORtE DE pOEtA

mAnIfEStAÇÃO SElEtIvA

O coordenador acadêmico da 
Escola Superior da Magistra-
tura, desembargador Lean-
dro dos Santos, participou 
do XLIV Encontro do Colégio 
Permanente de Diretores de 
Escolas Estaduais da Ma-
gistratura, em Rondônia. O 
magistrado representou, na 
ocasião, a desembargadora 
Fátima Bezerra Cavalcanti, 
diretora da Escola. 

A Conmebol confirmou que 
aceitou o pedido do Atlético 
Nacional-COL e declarou a Cha-
pecoense como a campeã da 
Copa Sul-Americana de 2016. 
O fato contrasta com a decisão 
do Internacional, do Rio grande 
do Sul, que ameaçou virada de 
mesa caso a equipe de Santa Ca-
tarina não entrasse em campo 
na última rodada do Campeona-
to Brasileiro.

O domingo trouxe a triste notí-
cia da morte do poeta Ferreira 
gullar. Nos últimos meses, 
gullar entrou no epicentro da 
discussão política do país, ao 
defender o impeachment da 
presidente Dilma Rousseff. In-
dependente de suas posições, 
o maranhense é um dos maio-
res poetas da literatura brasi-
leira e sua obra deve, sim, ser 
reverenciada.

EnCOntRO DE pREfEItOS

pOlítICAS públICAS

Nesta quarta-feira (7), será realizada mais uma edição do projeto ‘De Repente no Espaço’. A partir das 
19h, na Fundação Espaço Cultural, em João Pessoa, vão se apresentar os repentistas Afonso Pequeno e 
Valdir Teles, ambos de Pernambuco.  Como de costume, a noite da poesia popular acontece na primeira 
quarta-feira do mês.

SOS ExérCiTO

Domingo mais uma parte da população brasileira foi às ruas, com ampla cobertura televisiva. Desta 
feita, o alvo dos protestos foram Renan Calheiros, presidente do Senado, e Rodrigo Maia, presidente da 
Câmara Federal. As manifestações foram motivadas por conta do pacote contra a corrupção que prevê 
punição para juízes por abuso de autoridade. Trocando em miúdos, as pessoas que foram às ruas que-
riam blindar o juiz Sérgio Moro e membros da Operação Lava Jato que investiga crimes de corrupção na 
Petrobras. Tudo lindo e maravilhoso não fosse o tom seletivo das manifestações. Não se viu qualquer 
menção, nos protestos, a outros políticos que já foram delatados na Lava Jato, principalmente de par-
tidos como PMDB e PSDB. A defesa de Sérgio Moro se justificaria se junto com ela viesse também uma 
cobrança para punição de todos que forem denunciados nas famosas delações premiadas, e não apenas 
de expoentes do PT. De qualquer forma, as manifestações deram resultado para assustar o acuado 
governo Temer. Segundo informam os sites de notícia, uma aliança de Palácio do Planalto, Poder Judiciá-
rio, Ministério Público e líderes dos principais partidos governistas articula o adiamento da votação do 
projeto de lei que altera os crimes por abuso de autoridade. Vamos ver no que isso vai dar.
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Saudades de José Américo

Por conta da festa de lançamento de 
meu último livro – O Evangelho Nosso 
de Cada Dia – lá na Casa de José Américo, 
andei me lembrando muito do ministro. 
Aliás, foi um evento marcado sobretudo 
pela confraternização com amigos queri-
dos e pela bonita exposição do pintor Cé-
lio Furtado, autor da capa do livro.

José Américo bem que merecia mais 
uma estátua, de preferência no final da 
Avenida Beira-Rio, que oficialmente tem 
o seu nome, mas, popularmente, é apenas 
Beira-Rio.

Mas, por enquanto, fiquemos com o 
busto, que está no jardim da Fundação 
que lhe homenageia, principalmente com 
os eventos culturais que ali se realizam. 
Na Fundação, muito bem dirigida pelo 
seu presidente Damião Cavalcanti, es-
tão os preciosos arquivos sobre a vida e 
a obra do homenageado. E saber que, ali, 
naquela casa que ele comprou através de 
um empréstimo à Caixa Econômica, teve 
como vizinho e amigo: o mar. O mar do 
Cabo Branco, que ele não se cansava de 
olhar, todos os dias, como se fosse um 
deus. E saía dessa muda contemplação 
ungido e feliz.

Aquele mar lhe dava muita inspira-
ção, que se traduzia em líricos poemas. 
Poemas com cheiro de sargaço, de ma-
resia, diferentes daqueles monumentais 
discursos políticos, em que, muitas vezes, 
denunciava as misérias da nossa vida po-
lítica. E verberava, assim, porque tinha 
uma vida limpa. Falava com autoridade. 

Certa vez, diante dos desvios desonestos 
do dinheiro público, ele gritou em me-
morável discurso: “Eu sei onde está o di-
nheiro”. Imagine o que ele diria hoje com 
a Lava Jato...

Saiu pobre da vida pública, mas le-
vando um tesouro: a consciência tranqui-
la. Tive a honra de visitá-lo, muitas vezes, 
como repórter d’A União. E ele me recebia 
com muita gentileza, e todas as vezes me 
levava até o portão de sua chácara. Tenho 
em minha biblioteca livros de sua autoria 
que ele autografava para mim e que eu 
guardo com muito carinho.

A verdade é que o grande escritor, 
membro de duas Academias de Letras, 
a federal e a estadual, adorava aquela 
praia, fonte de inspiração. Bastante vi-
sitado pelos amigos e admiradores, toda 
vez que encontrava uma brecha no tem-
po, saía passeando, primeiramente, pelo 
pomar. Do pomar saia para o mar.

Ouço, mentalmente, seus discursos 
e frases que se tornaram famosas, como 
aquela “Ninguém se perde na volta”, de 
conteúdo filosófico.

Toda vez que passo diante da Funda-
ção, contemplo as duas enormes gamelei-
ras, postadas, ali, como sentinelas, e me 
lembro do lado poeta do Ministro. Sim, 
ele foi poeta, cujos poemas estão reuni-
dos no livro “Quarto Minguante”. Quem 
quiser conhecer o Ministro por inteiro, 
é só ler o magnífico livro “Rastros na 
areia”, de Lourdinha Luna, sua dedicada 
e fiel secretária.

Ouço, mentalmente, seus discursos e frases que se tornaram famosas, 
como aquela “ninguém se perde na volta”, de conteúdo filosófico.”

 Carlos Romero - caromero@globo.com.br

Na Paraíba, poucas pessoas se arriscaram a ir às 
ruas em protesto contra Renan e Rodrigo Maia. No 
Busto de Tamandaré, meia dúzia de gatos pinga-
dos portaram bandeiras verde-amarela. No meio 
deles, alguns adolescentes com faixas pedindo a 
volta do Exército ao governo central, o que mostra 
o nível de alguns protestos.
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Governador convoca prefeitos
a unirem forças com o Estado
Gestores eleitos reuniram-se 
ontem para discutir formas de 
fomentar o desenvolvimento

Foto: Edson Matos

Jadson Falcão
Especial para A União

“A reinvenção da gestão 
é fundamental para cada um 
de nós, e a crise não quer di-
zer que a gente não vai fazer 
nada, mas sim que vamos ter 
que fazer num cenário que 
vai nos impor determinadas 
invenções e reinvenções, e 
cortes que talvez, para nós po-
líticos, não sejam agradáveis”, 
afirmou o governador Ricar-
do Coutinho (PSB) durante a 
reunião de prefeitos e vice-
-prefeitos eleitos que aconte-
ceu ontem (5), no Centro de 
Convenções, em João Pessoa. 
O encontro foi realizado com o 
objetivo de discutir estratégias 
e desafios da gestão pública 
e de apresentar aos gestores 
municipais os programas de-
senvolvidos pelo Governo em 
parceria com os municípios.

“Para o Governo, é um 
prazer enorme e principal-
mente um chamamento para 
o trabalho conjunto aos que 
queiram trabalhar em prol 
do povo da Paraíba. É preciso 
que a gente se dispa de muitas 
coisas para poder conduzir o 
povo de forma sábia nas es-
feras municipais, e nós preci-
samos governar para servir 
aos interesses não de agentes 
políticos, de governadores ou 
de prefeitos, mas sim da popu-
lação”, destacou o governador 
durante a abertura do evento.

Ainda de acordo com ele, 
o momento enfrentado pelo 
Brasil não é fácil e a crise é 
uma das maiores dos últimos 
tempos, mas é possível com 
planejamento e parcerias fazer 
com que a condição de vida do 
povo melhore. “Vivemos um 
momento muito delicado, com 
queda constante das receitas 
dos municípios, também do 
Fundo de Participação dos 
Estados (FPE) e uma econo-
mia nacional que entrou em 
depressão. Essa é uma crise 
maior que muitas outras pela 
qual o Brasil já passou, porque 
além de ser uma crise econô-
mica é um também com con-
teúdo político. Queremos que 
o País volte a ter estabilidade. 
Governar é um desafio enor-
me para os gestores, porém 
fomos eleitos para fazer o me-
lhor pelo povo, então temos 
que encontrar juntos, alterna-
tivas”, frisou.

O Pacto pelo Desenvol-
vimento Social foi um dos 
pontos destacados pelo gover-
nador como um meio de cola-
borar com o desenvolvimento 
dos municípios. “O Pacto é o 
instrumento mais republicano 
que a Paraíba já viu, porque 
é uma ação aberta a todas as 
prefeituras, independente de 
partidos políticos. São mais 
de R$ 120 milhões repassados 
aos municípios que, posterior-
mente, fazem suas prestações 
de contas ao Governo do Es-
tado. O Pacto pelo Desenvol-
vimento Social é uma experi-
ência muito positiva que vem 
dando certo nos últimos anos”, 
afirmou Ricardo Coutinho.  

Para ele, é necessário en-
contrar alternativas que me-
lhorem a qualidade de vida da 
população paraibana apesar 
das dificuldades crescentes, e 
esse foi o “sentimento do en-
contro”, segundo o governa-
dor do Estado. “Este não é um 
ato político, mas sim um dia 
de trabalho no qual o Gover-
no disponibiliza e convoca os 
próximos gestores municipais 
a refletirem conjuntamente 
e convergirem em algumas 
ações que, em nosso entender, 
podem levar a soluções práti-
cas que porventura os nossos 
municípios tanto necessitem”, 
ressaltou.

Ainda de acordo com o 
governador da Paraíba, o con-
vite para a reunião dos ges-
tores municipais ocorreu aos 
gestores de todos os municí-
pios, independentemente de 
questões partidárias. “Não há 
governança solitária. O Gover-
no do Estado nunca pretendeu 
e nem pretende fazer aquilo 
que não é o seu direito ou a sua 
obrigação, a não ser quando é 
evidente o interesse da po-
pulação, e quando é evidente 
também o desinteresse da par-
ceria. Nós fizemos muitas coi-
sas, e graças a Deus estamos 
continuando e continuaremos 
a fazer muitas outras”, frisou 
Coutinho.

Cerca de 700 pessoas 
participaram do evento. Além 
de prefeitos e vice-prefeitos 
estavam presentes a vice-
-governadora Lígia Feliciano, 
o senador Raimundo Lira, o 
deputado federal, Damião Fe-
liciano, deputados estaduais, 
auxiliares do Governo, além 
de representantes de institui-
ções. O evento ainda ofereceu 
stands com serviços do Pro-
con-PB, Secretaria de Saúde, 
Empreender-PB, CGE/Ouvi-
doria, entre outros.

Para a vice-governadora do 
Estado, Lígia Feliciano (PDT), a ini-
ciativa do governador promoveu a 
interação e a conversa entre os no-
vos prefeitos, e os benefícios do en-
contro devem vir em forma de boas 
ações para a população de todo o 
Estado da Paraíba. 

“Nós vemos no espelho do nos-
so governador Ricardo Coutinho 
uma nova forma de governar com 
respeito ao dinheiro público, com 
transparência, com seriedade e com 
atenção para a população. Acho de 
grande importância esse dia de en-
contro entre os prefeitos para tra-
zer, além do conhecimento sobre 
o Governo, a troca de experiências 
em uma só união. O momento ago-

ra é de fazer uma gestão com com-
petência para que os efeitos da crise 
sejam minimizados em nosso Esta-
do”, afirmou.

Na opinião do prefeito eleito 
da cidade de Bayeux, Berg Lima 
(PTN), a reunião foi fundamental 
para que os novos gestores pudes-
sem conhecer um pouco mais dos 
projetos desenvolvidos pelo Esta-
do para auxiliar aos municípios. “O 
Projeto do Pacto Social e os serviços 
que as outras secretarias do Estado 
oferecem são fundamentais para 
a sociedade, principalmente para 
os municípios que mais precisam, 
como Bayeux. A maioria das cidades 
precisa dessa atenção do Governo 
do Estado e eu acredito que as par-

cerias que o Governo possa fazer 
com os municípios são de grande 
valia, principalmente nesse momen-
to de crise”, destacou.

A prefeita eleita da cidade do 
Conde, Márcia Lucena (PSB), classi-
ficou a iniciativa do Governo como 
“uma busca incansável de dar as 
mãos aos municípios para que se 
possa construir o que está no pac-
to federativo”. “Cada ente tem a 
sua responsabilidade, e o Estado da 
Paraíba não abre mão de contribuir 
com esse mecanismo que é o pacto 
federativo. Você vê os estandes aqui 
com as diferentes políticas públicas 
disponíveis para o desenvolvimento 
dos municípios e isso é fantástico. O 
Estado está de parabéns”, afirmou.

O presidente da Federação 
das Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup), Tota Guedes, res-
saltou que os gestores municipais 
precisam estar atentos para as for-
mas como o Governo pode firmar 
futuras parcerias, dando a oportu-
nidade de crescimento aos municí-
pios. “O Governo do Estado dá es-
sas oportunidades com os recursos, 
cobrando aquilo que é elementar 
em qualquer governo, que é me-
lhorar os indicadores sociais dos 
municípios, o que é obrigação de 
qualquer gestor em sua função”, 
frisou.

Para o senador da República, 
Raimundo Lira (PMDB), é preciso 
que seja dada assistência e colabo-
ração a todos os municípios parai-
banos, para que não ocorra a eva-
são da população das cidades de 

pequeno porte. “Essa reunião de 
prefeitos com o governador mostra 
a preocupação de Ricardo Couti-
nho com o fortalecimento dos mu-
nicípios paraibanos independente 
da questão partidária. É um evento 
que merece o reconhecimento e o 
elogio de todos nós, e eu defendo 
o fortalecimento dos municípios e 
isso só pode acontecer se os prefei-
tos forem ajudados”, afirmou. 

O prefeito eleito de Sousa, 
Fábio Tyrone (PSB), destacou que 
ações conjuntas entre o Governo e 
as prefeituras são fundamentais no 
momento de “dificuldade extrema 
e de crise aguda” enfrentado pelo 
Brasil. “A proximidade entre os 
governos é extremamente impor-
tante para que possamos superar 
todos os obstáculos”, afirmou.

Na opinião do futuro gestor de 

Alhandra, Renato Mendes (DEM), 
o momento precisa ser de “união 
para que se possa atravessar essa 
grande fase e esse momento difícil 
com os pés no chão e com muito 
equilíbrio financeiro”.

O prefeito eleito da cidade de 
Alagoa Nova, Aquino Leite (PSDB), 
afirmou que os compromissos insti-
tucionais do Governo com os muni-
cípios precisam ser mantidos para 
que se possa trabalhar em benefí-
cio da população.

“Muitos municípios, e princi-
palmente os de interiores como no 
meu caso, precisam do apoio cons-
tante tanto do Governo Federal, 
quanto do Governo do Estado, e 
reuniões como essa permitem que 
essa interação possa acontecer de 
uma maneira mais eficiente”, afir-
mou.

Respeito aos recursos públicos e transparência

Preocupação com o fortalecimento dos municípios

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
Adriano Galdino, e vários de-
putados estaduais prestigia-
ram o encontro de prefeitos 
e prefeitas. O evento contou 
com a presença dos deputados 
Gervásio Maia, Buba Germano, 
Estela Bezerra, José Aldemir, 
Branco Mendes, João Gonçal-
ves, Hervázio Bezerra, Caio 
Roberto, Raoni Mendes, Bosco 
Carneiro, Galego Souza, Doda 
de Tião, Genival Matias e Anto-
nio Mineral.

Para Adriano Galdino, a 
presença da Assembleia no 
encontro demonstra o com-
prometimento e a parceria 
que a Casa de Epitácio Pessoa 
tem com o Governo do Estado. 
"Sempre que há algo de inte-
resse da população, a Assem-

bleia tem que estar", afirmou.
O deputado Gervásio Maia 

ressaltou o trabalho que o go-
vernador Ricardo Coutinho 
tem feito ao dialogar com os 
gestores antes mesmo do iní-
cio dos mandatos. Além disso, 
o parlamentar destacou a "par-
ticipação efetiva da Assembleia 
no encontro, com a presença 
de tantos pares neste evento 
que visa buscar a unidade en-
tre Governo e prefeituras".

Para a deputada Estela 
Bezerra, o Poder Legislativo 
tem a obrigação de acompa-
nhar o desenvolvimento dos 
municípios. "O Estado não se 
desenvolve sem unidade. Vá-
rios setores dependem da con-
tribuição e colaboração com os 
prefeitos e por isso que esse 
diálogo é muito importante".

O encontro foi encerrado 
com duas temáticas de gran-
de interesse dos municípios: 
Educação e Orçamento De-
mocrático Estadual (ODE).  De 
acordo com secretário execu-
tivo do ODE, Gilvanildo Perei-
ra, esse diálogo no encontro 
proporcionou a socialização 
das experiências executadas 
pelo Governo do Estado. “Pos-
so afirmar que o saldo deste 
evento foi positivo e muito 
importante do ponto de vista 
da união das gestões para que 
a Paraíba inteira ganhe e te-
nha mais desenvolvimento. As 
prefeituras podem ter a inicia-
tiva de implantar os projetos 
aqui apresentados e adequar 
as suas realidades, tudo em 
busca da melhoria de vida dos 
paraibanos. Lembrando que 

ano que vem o ODE continua 
e com ele a possibilidade dos 
municípios apresentarem 
suas principais demandas ao 
Governo do Estado, em mais 
uma prova da interação entre 
Governo e municípios”, frisou.

O secretário da Educação, 
Aléssio Trindade, considerou 
o evento produtivo e exitoso e 
comentou que, em 2017, a edu-
cação terá ainda mais avanços 
na Paraíba. “Cooperação, união 
e integração. Essas serão as 
palavras chaves para o traba-
lho do Governo do Estado na 
área da educação no próximo 
ano em parcerias com os mu-
nicípios. Através do Pacto pelo 
Desenvolvimento Social, a rede 
pública de ensino vai obter ain-
da mais crescimento e qualifi-
cação em 2017”, revelou.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-PB) também par-
ticipou do encontro promo-
vido pelo Governo do Estado, 
por meio da secretária esta-
dual de Saúde, Cláudia Veras, 
e da secretária executiva de 
Saúde, Maura Sobreira, além 
de representantes de setores 
como Gerência Executiva de 
Vigilância em Saúde, Gerên-
cia Operacional de Vigilância 
Epidemiológica, Gerência de 
Vigilância Ambiental, Gerência 
de Atenção à Saúde, Gerência 
de Planejamento, Núcleo de 
Saúde Mental, Sala de Situação 
Estadual e outros. 

Durante a solenidade, o 
governador Ricardo Coutinho 
falou sobre a importância de 
discutir a situação da saúde 
com todos os gestores munici-

pais. "Precisamos ressaltar que 
houve uma considerável redu-
ção da mortalidade materna 
e infantil durante esta gestão, 
mas podemos fazer mais e 
melhor. A Rede de Cardiologia 
Pediátrica é um dos destaques 
do nosso governo, provando a 
competência dos profissionais 
envolvidos com a saúde de 
crianças e suas famílias", co-
mentou. 

Durante a solenidade, a 
secretária executiva de Saú-
de, Maura Sobreira, ministrou 
uma palestra sobre Gestão em 
Saúde. "Apresentamos as di-
retrizes do Plano Estadual de 
Saúde a todos estes prefeitos 
eleitos e reeleitos. Convocamos 
todos estes gestores a enfren-
tar problemas que existem nos 
municípios e no Estado", disse. 

Deputados participam Educação e Orçamento Ações na área de Saúde

Além dos prefeitos e vice-prefeitos, encontro contou com a participação de auxiliares do governo e de parlamentares
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Empreender Paraíba pode investir 
até R$ 27 milhões no próximo ano
Valor disponibilizado 
depende de resultados 
da economia local

O governador Ricardo 
Coutinho (PSB) disse ontem, 
durante encontro de pre-
feitos no Centro de Conven-
ções, em João Pessoa, que o 
Programa Empreender de-
verá disponibilizar de R$ 25 
milhões a R$ 27 milhões em 
2017, valor executado neste 
ano de 2016. “Depende da 
economia, depende da ca-
pacidade de pagamento do 
Estado, porque você tem um 
percentual sobre cada pa-
gamento, excluindo o paga-
mento de pessoal”, explicou. 

No caso do Empreender 
para os municípios, será des-
contado o ICMS, informou 
Ricardo. “As outras inadim-
plências estão sendo com-
batidas. Quem tem vínculo 
com o Estado está sendo des-
contado em folha, quem não 
tem está sendo cobrado até 
judicialmente, portanto não 
há possibilidade do não re-
torno para o Estado porque 
é dinheiro público e precisa 
novamente sair para atender 
a outros que porventura não 
tenham tido oportunidade 
até agora”, disse. 

No evento, o Governo 
do Estado apresentou as 
parcerias que podem ser fir-
madas com as prefeituras. 
Em troca, Ricardo disse que 
quer como contrapartida dos 
municípios a melhoria dos 
indicadores sociais, como 
redução da mortalidade ma-
terna, mortalidade infantil, 
aumentar vagas em creches, 

políticas de democratização 
da gestão, entre outras. 

Ricardo ressaltou que 
espera o compromisso das 
prefeituras. “Podem pro-
curar o Estado. Agora, nós 
queremos um compromisso, 
uma convergência de políti-
cas públicas para melhorar a 
qualidade de vida da popula-
ção”, disse. 

O governador ainda 
destacou que o índice da 
mortalidade infantil na Pa-
raíba está abaixo da média 
nacional, tendo passado de 
14,25% em 2010 para 11,7% 
em 2015, ou seja, mais de 
20% de queda. “Mas eu sei 
que é possível reduzir mais, 
e nessa redução nós precisa-
mos ter atenção primária à 
saúde”, disse. O problema, se-
gundo Ricardo, é que a saúde 
no Brasil está se tornando 
“hospitalocêntrica”, isto é, 
voltada para os hospitais, 
que são mantidos pelos esta-
dos, em função da deficiência 
da atenção primária à saúde, 
dos PSFs, nos municípios.

ClickPB

ClickPB

O presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB), Paulo Maia 
e o vice-presidente da OAB-PB, 
Raoni Vita, acompanhados do 
conselheiro federal Alfredo Ran-
gel, entregaram, ontem, requeri-
mento ao presidente da OAB Na-
cional, Cláudio Lamachia, para 
que o CFOAB ingresse no Supre-
mo Tribunal Federal (STF) com 
medida judicial para declarar a 
inconstitucionalidade da lei de 

custas do Estado da Paraíba.
Além de Paulo Maia e Raoni 

Vita, todos os conselheiros fede-
rais da Paraíba, titulares e suplen-
tes, assinaram o pedido. “As custas 
judiciais da Paraíba são considera-
das as mais caras do País, cobradas 
da sociedade, impedindo o acesso 
à Justiça, em que pese o Estado ser 
um dos menores PIB’s”, comentou 
Paulo Maia.  

A OAB-PB entende que sen-
do implantados valores razoáveis, 

aumentará a arrecadação global 
do Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), reduzindo a necessidade 
de gratuidade. Importante desta-
car o profundo estudo realizado 
pelo Conselheiro Seccional Geor-
ge Ramalho, que apresentou to-
dos os subsídios técnicos.

Paulo Maia ressalta que a ação 
contra o valor elevado nas custas 
na Paraíba é mais uma promessa 
de campanha cumprida pela atual 
diretoria da OAB-PB. 

CFOAB vai acionar STF contra lei
custas judiciais na Paraíba

FOtO: OAB-PB

Momento da entrega do documento pelo presidente da OAB-PB, Paulo Maia, ao presidente da OAB Nacional, Cláudio Lamachia

O desembargador Lean-
dro dos Santos decidiu pelo 
provimento de um agravo 
interno do Departamento 
Estadual de Trânsito da Pa-
raíba (DETRAN-PB) contra 
a empresa que terceirizava o 
serviço de vistoria de veícu-
los do órgão. 

De acordo com a deci-
são, o Detran-PB irá retomar 
a realização de vistorias. A 
expectativa é de que com a 

retomada das vistorias, haja 
incremento de mais de R$ 20 
milhões apenas em 2017 para 
o órgão.

A empresa Renavin foi 
alvo de operação policial e 
teve seus serviços impedidos 
de funcionamento. Os pro-
prietários da empresa tam-
bém tiveram prisão preventi-
va decretada.

A decisão foi tomada 
pela Primeira Câmara Espe-
cializada Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba.

Agravo do TJPB afasta  
Renavin das atividades

dEtran rEtOMa VistOrias

“Depende da 
economia, da 
capacidade de 
pagamento do 
Estado, porque 
você tem um 
percentual 
sobre cada 
pagamento”

PJe será 
obrigatório para 
Execução Fiscal 
a partir do dia 1º 

Mais um importante 
passo será dado pela Justiça 
Federal na Paraíba (JFPB) 
para a transformação do 
processo físico em virtual: 
a partir de 1º de janeiro de 
2017, será obrigatória a uti-
lização do sistema de Pro-
cesso Judicial Eletrônico - 
PJe para o processamento e 
tramitação de demandas ju-
diciais de “Execução Fiscal”, 
bem como as ações conexas, 
incidentais ou dependentes, 
em toda a Seção Judiciária 
da Paraíba.  

A determinação é do 
diretor do Foro, juiz federal 
Rudival Gama do Nascimen-
to, estabelecida na Portaria 
de nº 074/GDF, de 2 de de-
zembro de 2016, conside-
rando as disposições da Lei 
11.419, de 19/12/2006, que 
versam sobre a informatiza-
ção do processo judicial. 

“Consideramos ainda a 
importância de incentivar o 
uso dos sistemas processuais 
eletrônicos, os recursos da 
tecnologia da informação e 
comunicação disponíveis, 
bem como a necessidade de 
aprimoramento contínuo da 
forma de comunicação dos 
atos processuais, visando ao 
exercício eficaz da atividade 
judiciária e a prestação ju-
risdicional”, declara o dire-
tor do Foro.

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) realizou, 
ontem, uma sessão solene para 
outorga do Título de Cidadão 
Pessoense aos engenheiros Ha-
milton Isaías de Brito e Herbert 
João Faria Guedes. A homena-
gem e a solenidade foram pro-
postas pelo vereador Renato 
Martins (PSB). 

O parlamentar destacou a 
importância dos homenagea-
dos por serem empreendedo-

res na área de energia elétrica, 
“setor tão importante para o 
desenvolvimento do País”. Ele 
também exaltou a iniciativa 
dos novos cidadãos pessoen-
ses em estabelecer, na Paraíba, 
a Engeselt Engenharia e Ser-
viços Elétricos, empresa que 
presta serviços na área de en-
genharia elétrica para várias 
empresas, como para a con-
cessionária de energia elétrica 
da Paraíba, a Energisa.

“É uma honra prestar esta 
homenagem a dois empreen-
dedores que estão a serviço 
da humanidade e colocaram a 
Paraíba no caminho da geração 
de energia, tão necessária para 
fornecer os insumos  que ga-
rantam a qualidade de vida das 
populações. É necessário dizer 
obrigado por terem escolhido a 
Paraíba e João Pessoa para de-
senvolverem o espírito técnico-
científico do setor energético.

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), por meio do 
Centro de Apoio Operacio-
nal às Promotorias de Justiça 
(Caop) de Defesa da Criança 
e do Adolescente, realizou, no 
último dia 30, mais uma capa-
citação para conselheiros tu-
telares. O evento, ocorrido na 
Escola Municipal Emília Go-
mes, em Marcação, teve a par-
ticipação de quatro prefeitos 
da região (três deles vão assu-
mir o mandato em janeiro). 

Os conselheiros capacita-
dos pertencem aos municípios 
de Baía da Traição, Marcação e 
Rio Tinto. Todos os três muni-
cípios do Vale do Mamanguape 
estão localizados na Região 
da Mata paraibana, no Litoral 
Norte do Estado e também 
inseridos na Região Metropo-
litana de João Pessoa. 

Com 9 mil habitantes 
cada um, os municípios de 
Baía da Traição e de Marca-
ção estão distantes, respec-

tivamente, a 92 e a 66 quilô-
metros da capital paraibana. 
Já Rio Tinto, sede de Promo-
toria de Justiça, tem 24 mil 
habitantes e localiza-se a 52 
quilômetros de João Pessoa.

Participaram da capacita-
ção os prefeitos eleitos de Baía 
da Traição, Euclides Sérgio 
Costa de Lima Júnior, o Sergi-
nho Lima, do PTB; de Marca-
ção, Eliselma Silva de Oliveira, 
a Lili Oliveira, do PDT; e de Rio 
Tinto, Fernando Naia, do PSB.

Câmara concede título
de cidadão a engenheiros

Ministério Público capacita 
prefeitos e conselheiros

jOãO PEssOa

VaLE dO MaManGuaPE



Explosão de botijão de 
gás deixa três pessoas 
feridas em Bayeux
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Protesto aconteceu após 
apreensão de produtos
no Mercado Central

Ambulantes protestam no Centro
CONTRA A SEDURB

Ateando fogo em pneus 
e fechando cruzamentos, co-
merciantes ambulantes rea-
lizaram na manhã de ontem 
um protesto no Centro, em 
João Pessoa. Insatisfeitos com 
a ação da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (Se-
durb), que de acordo com a 
vice-presidente do Sindicato 
do Comércio de Vendedores 
Ambulantes, Márcia Medeiros, 
retirou materiais dos comer-
ciantes no Mercado Central 
sem justificativa prévia, o cru-
zamento do Parque Solon de 
Lucena com a Avenida Miguel 
Couto foi bloqueado pelos tra-
balhadores. 

Geralmente os comer-
ciantes deixavam o material de 
venda em barracas no centro 
da cidade todos os fins de se-
mana, mas no último sábado 
(3) essas mercadorias foram 
apreendidas pela Prefeitura 
da capital, através da Sedurb, 
segundo a vice-presidente do 
sindicato, Márcia Medeiros. Ela 
disse que muitos dos quios-
ques apreendidos tinham com-
prado frutas, verduras, e todo 
material para vender durante 
a semana, incluindo dinheiro 

Rachel Almeida
Especial para A União

FOTO: Whatsapp

dos ambulantes. “Deixamos 
nossos carrinhos na feira e 
quando foi hoje todo material 
tinha sido retirado pela Sedurb. 
Tiraram sem nenhuma explica-
ção ou nos comunicaram que 
iriam retirar tudo. Por esse mo-
tivo fizemos essa manifestação 
contra essa ação inesperada”, 
afirmou. 

Os representantes do Sin-
dicato do Comércio de Vende-
dores Ambulantes se reuniram 
na tarde de ontem com a Se-

durb, com o intuito de discutir 
a situação dos comerciantes e 
negociar um espaço próprio 
de venda, através de uma peti-
ção. A vice-presidente comen-
tou que essa reunião contou 
com a presença dos vendedo-
res que tiveram suas barracas 
apreendidas, para que fosse 
aberta uma sindicância com o 
intuito de que o secretário da 
Sedurb possa analisar quais 
ruas os ambulantes podem 
trabalhar. “Queremos que o 

secretário da Sedurb abra uma 
sindicância analisando qual 
rua que os ambulantes vão po-
der trabalhar, pois dentro do 
código de postura da cidade, 
os nossos ambulantes podem 
trabalhar, desde que estejam 
andando pelas calçadas”, fina-
lizou Márcia.

Vendedor há mais de 
cinco anos, Edilson, mais co-
nhecido como “cabelinho” 
afirmou que a ação da Sedurb 
prejudicou muito todos os co-

merciantes, pois além de não 
haver nenhum aviso prévio 
sobre a apreensão do material, 
ele teve todo material recolhi-
do, inclusive o dinheiro. Ele 
comentou que as correntes fo-
ram quebradas e que todos os 
carrinhos foram levados por 
volta das 22h do sábado. “Sem 
a gente saber de nada, eles le-
varam todos os carrinhos. No 
outro dia quando chegamos 
para trabalhar não tinha mais 
nada, e ainda falaram que não 

iam entregar de volta. A situ-
ação está complicada porque 
dependemos das barracas 
para trabalhar”, lamentou o 
vendedor.

Os comerciantes vão re-
alizar um cadastro com todos 
os dados, além do local onde 
são os pontos de venda de 
cada um, para que seja entre-
gue amanhã na Prefeitura de 
João Pessoa, afim de receber 
as barracas de volta e conse-
guir um espaço na cidade para 
que os ambulantes possam co-
mercializar legalmente.

Em nota, a Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
mencionou que a ação foi uma 
recomendação da Gerência de 
Vigilância Sanitária, que regu-
lamenta as normas de conduta 
e higiene dos vendedores de 
frutas e verduras do município, 
afim de orientar os ambulantes 
a regularizar seu comércio. 

Ainda de acordo com 
a nota, a Vigilância afirmou 
que os carrinhos ambulan-
tes de verduras e frutas que 
circulam no centro da cidade 
não apresentam as condições 
sanitárias necessárias para 
comercialização, expondo os 
alimentos a poeira, insetos e 
contaminação química. Dessa 
forma, aqueles que não estão 
dentro das normas referidas 
pela Resolução RDC 216, da 
Anvisa, não poderão mais co-
mercializar os alimentos nas 
ruas da capital.

Iluska Cavalcante
Especial para A União

O fechamento de cinco agências do 
Banco do Brasil na Paraíba e a mudança 
de outras 11 para postos de atendimen-
to foi o tema de discussão da audiência 
pública que ocorreu ontem na Câmara 
Municipal de João Pessoa . Presidida 
pela vereadora Sandra Marrocos (PSB), a 
audiência começou por volta das 16h e 
contou com a presença do presidente do 
Sindicato dos Bancários da Paraíba, Mar-
cos Henrique, o presidente da Central 
Única dos Trabalhadores, Paulo Marce-
lo de Lima, entre outros representantes 
sindicais e políticos que discutiram e de-
bateram o assunto .

O principal intuito do debate foi  
envolver a sociedade com a situação 
e inteirá-la dos reflexos dessa decisão, 
segundo o presidente do Sindicato dos 
Bancários na Paraíba. “A sociedade não 
pode ser passiva diante disto, ela precisa 
tomar conhecimento e ser protagonista 
para evitar que esses fechamentos ocor-
ram”, completou. 

Regressão no nível de atendimen-

to bancário, demissão de funcionários 
e redução de salários são algumas das 
consequências do fechamento das agên-
cias que foram expostas na audiência. 
“Essa decisão é muito negativa. Você 
pegar agências que estão dando lucro 
e que estão em lugares estratégicos da 
cidade reduz a sua responsabilidade so-
cial. Além de está demitindo vigilantes e 
trabalhadores de serviços gerais”, enfati-
zou o presidente do sindicato. 

Outro ponto tocado na audiência 
foi o fato do Banco do Brasil ter um re-
sultado de altos lucros nos últimos anos, 
o que faz o fechamento das agências ser 
algo incoerente na opinião dos presen-
tes no evento. Em fevereiro deste ano 
o BB anunciou ter registrado um lucro 
líquido de R$ 14,4 bilhões em 2015. O re-
sultado foi 28% superior a 2014.  

Para Marcos Henrique o motivo da 
decisão é uma futura privatização do 
banco. “Isso faz parte de um processo de 
privatização, onde o banco quer instituir 
que o público é ruim e o privado é bom. 
A tentativa de fazer isso vem através 
dessas medidas que são altamente noci-
vas”, disse. 

Audiência pública debate o 
fechamento de agências do BB

NA CÂMARA MUNICIPAL

As emissões de Nota Fis-
cal Eletrônica ao Consumidor 
(NFC-e) das empresas varejis-
tas paraibanas voltaram a re-
gistrar maior volume no mês 
de novembro. As empresas 
varejistas paraibanas emiti-
ram 18,137 milhões de NFC-e 
no último mês, alta de 2,85% 
sobre outubro. De janeiro a 
novembro, o valor acumulado 
soma 157,319 milhões de no-
tas eletrônicas emitidas. Com 
o resultado, a Paraíba perma-
nece na liderança de emis-
sões entre os nove estados da 
região Nordeste.

A Secretaria de Esta-
do da Receita implantou a 
emissão de NFC-e para as 
empresas do varejo parai-
bano desde julho de 2015. 
O novo serviço faz parte da 
modernização da Receita Es-
tadual, que traz redução de 
custos para empresas do se-
tor, garante transparência e 
permite acesso eletrônico do 
cupom fiscal aos consumido-
res (via QR-Code e armaze-
namento eletrônico).

Janeiro inclui todo varejo
A partir de janeiro de 

2017, todas as empresas va-
rejistas no Estado da Paraíba 
vão passar a emitir a Nota 
Fiscal do Consumidor Ele-
trônica (NFC-e). Conforme 
o calendário publicado em 
portaria no Diário Oficial Ele-
trônico (DO-e) pela Receita 
Estadual, a obrigatoriedade 
para a emissão de NFC-e foi 
antecipada em seis meses. Os 
documentos deverão ser emi-
tidos dentro do novo sistema 
a partir de 1º de janeiro.  

Segundo as normas pre-
vistas pela Receita Estadual, 

apenas os microempreende-
dores individuais (MEI) e as 
empresas varejistas com fatu-
ramento de até R$ 120 mil ao 
ano, desde que não realizem 
vendas no cartão de crédito, 
ficarão desobrigadas a emitir 
a Nota Fiscal do Consumidor 
Eletrônica no Estado em 2017.

Durante este ano, as em-
presas varejistas com fatura-
mento acima de R$ 3,6 milhões, 
no ano de 2014, incluídas na 
obrigatoriedade, passaram a 
emitir as notas fiscais eletrôni-
cas ao consumidor no Estado.   

Redução de custo
A implantação do novo 

serviço da NFC-e tem como 
objetivo reduzir os custos das 
empresas varejistas com a dis-
pensa do uso de impressora 
fiscal ECF (Emissor do Cupom 
Fiscal), pois cria a possibili-
dade de abrir novos caixas de 
pagamento com impressoras 
não fiscais. Já para o consumi-
dor, além da compra ficar mais 
simplificada, terá acesso aos 
documentos fiscais, que ficarão 
arquivados de forma eletrôni-
ca, no portal da SER-PB (www.
receita.pb.gov.br), garantindo 
autenticidade de sua transa-
ção comercial e recuperação 
do cupom fiscal a qualquer 
momento.

Acesso via qR-Code
O consumidor também 

poderá consultar a nota eletrô-
nica via código QR-Code, im-
presso no Documento Auxiliar 
da Nota Fiscal de Consumidor 
Eletrônica (DANFE NFC-e), que 
contém mecanismo de autenti-
cação digital, baseado em códi-
go de segurança fornecido pela 
SER-PB ao contribuinte.

Aumentam as emissões 
de nota fiscal eletrônica 

EM NOVEMBRO Começa cadastro 
de tendas para 
o Ano Novo na 
orla da capital

Começou ontem o prazo 
para que as famílias interes-
sadas em instalar tendas para 
o Ano Novo na orla das praias 
de Cabo Branco e Tambaú, em 
João Pessoa, solicitem autori-
zação à Prefeitura. Os pedidos 
devem ser feitos no Protocolo 
Geral do Centro Administrati-
vo Municipal (CAM), em Água 
Fria, e serão aceitos até o dia 
16 de dezembro.

Para se cadastrar, é ne-
cessário preencher um re-
querimento disponível no 
protocolo e apresentar a do-
cumentação necessária para 
dar entrada no processo. As 
autorizações serão entre-
gues no dia 30 de dezembro 
e devem ser apresentadas 
na hora da instalação. No dia 
31 de dezembro, uma equipe 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) esta-
rá no local para ajudar na or-
denação das tendas que serão 
instaladas. Para dar entrada 
no requerimento, é necessá-
rio levar cópia do RG, CPF e 
comprovante de residência. 
Neste ano, cerca de 400 ten-
das serão autorizadas.

Orientação
Os interessados ainda 

devem seguir algumas orien-
tações da Sedurb ao instalar 
as tendas, são elas: não será 
permitida a montagem de 
tendas nas dunas e na vegeta-
ção da praia; só será autoriza-
da a instalação de uma tenda 
por família; as tendas devem 
apresentar tamanho máximo 
de até 5x5 m²; a montagem 
deve ser feita no dia do even-
to, das 8h às 17h, e a desmon-
tagem deve ser realizada na 
manhã do dia 1º de janeiro.

Empresas adeptas do 
Simples Nacional e demais 
contribuintes que possuam 
algum tributo em atraso com 
a Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) têm até o dia 
16 deste mês para quitarem os 
débitos. O prazo para a regula-
rização das dívidas terminaria 
ontem (5), mas foi prorrogado 
pela Secretaria da Receita Mu-
nicipal (Serem).

Conforme o levantamen-

to realizado pela pasta, mais 
de 600 empresas cadastradas 
no Simples estavam em débito 
com a Receita Municipal. Caso 
não regularizem a situação, os 
estabelecimentos podem ser 
excluídos do Sistema, o qual 
permite redução de até 40% 
na carga tributária dos estabe-
lecimentos.

Tanto os representantes 
das empresas quanto os demais 
contribuintes do município 

devem comparecer à Central 
de Atendimento da Serem, no 
Centro Administrativo Munici-
pal, em Água Fria, de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 14h. No 
local, a pessoa deve solicitar um 
relatório de débitos e efetuar o 
pagamento. A quitação da dívi-
da pode ser feita à vista ou par-
celada. No caso das empresas 
adeptas do Simples, se o paga-
mento for à vista será dado um 
desconto de 100% nos juros.

Receita Municipal prorroga o 
prazo para pagamento do Simples

Cruzamento do Parque Solon de Lucena com a Avenida Miguel Couto foi bloqueado pelos ambulantes com pneus queimados
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Explosão de botijão de gás deixa 
três pessoas feridas em Bayeux
Incêndio aconteceu em 
uma residência e atingiu 
imóveis vizinhos

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena registrou 
9 casos de atendimento por 
queimaduras apenas nes-
te fim de semana, dos quais 
três foram vítimas de uma 
explosão causada por um 
vazamento de gás que acon-
teceu no último domingo (4), 
na cidade de Bayeux. O inci-
dente deixou três feridos no 
município da Região Metro-
politana de João Pessoa.

Segundo o Corpo de 
Bombeiros, a explosão, se-
guida de pequenos focos de 
incêndio, teria acontecido 
porque um casal, morador da 
Avenida Liberdade, discutiu. 
O marido provocou intencio-
nalmente um vazamento de 
gás ao cortar a mangueira, 
ateando fogo no intuito de 
ferir a companheira.

Principais vítimas do in-
cidente, o casal teve cerca de 
40% do corpo queimado e 
foi levado para o Hospital de 
Trauma. As duas crianças, fi-

lhas do casal, não foram atin-
gidas por estarem em outro 
cômodo do sobrado onde a 
família residia.

O ato do marido, entre-
tanto, também feriu outras 
pessoas. Justamente por se 
tratar de um sobrado, cons-
trução onde uma casa é so-
breposta a outra, a explosão 
fez com que o teto da infe-
rior caísse, atingindo um 
adolescente de catorze anos 
que estava sozinho na resi-
dência superior. Por sorte, o 
jovem teve apenas algumas 
escoriações, ficando livre de 
maiores danos. 

Marido e mulher se-
guem hospitalizados. O pri-
meiro segue em um quadro 
clínico grave, enquanto a se-
gunda encontra-se estável. O 
homem causador do inciden-
te está sob custódia da polí-
cia no hospital, enquanto o 
rapaz atingido pela explosão 
recebeu os procedimentos 
médicos, sendo liberado no 
mesmo dia. 

Como efeito da explo-
são, o local está interditado, 
assim como as duas cons-
truções ao lado, que ficaram 
comprometidas após o ocor-
rido. Segundo o sargento 
José Jailton de Araújo, coor-

Foto: Marcos Russo

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, através da Diretoria 
de Segurança do Poder Judi-
ciário, entregou ao Exército 
Brasileiro 3.117 armas de 
fogo,  no período de janeiro a  
novembro de 2016. As armas 
foram apreendidas pela Polí-
cia Militar e, posteriormente, 
retidas pela Justiça nas co-
marcas do Estado. 

A informação foi pres-
tada na manhã de ontem, 
pelo diretor de Segurança 
do TJPB, coronel Gilberto 
Moura. “São mais de três mil 
armas que saíram de circula-
ção este ano, o que significa 
menos violência”, declarou o 
coronel Gilberto. 

As armas apreendidas 
e recolhidas nos Fóruns das 

Comarcas do Estado são, 
mensalmente, traladadas 
pelas equipes de militares 
da Diretoria de Segurança 
Institucional do Tribunal de 
Justiça para o Exército Bra-
sileiro. Esse repasse é feito 
de acordo com as Resoluções 
005/2007, 003/2008 e 006 
de 2013, segundo informou 
o  coronel Gilberto.

Lucas Campos
Especial para A União

denador da Defesa Civil do 
município de Bayeux, uma 
visita ao local seria realizada 
ontem (5) com um engenhei-
ro para avaliar a estrutura 

dos prédios atingidos. 
A recomendação da De-

fesa Civil é de que as pes-
soas que tiveram as casas 
comprometidas fiquem na 

residência de familiares até 
o momento em que o laudo 
teste seja concluído. Caso o 
engenheiro veja necessida-
de em demolir a estrutura 

dos prédios, as pessoas en-
volvidas passarão a receber 
um aluguel social até que as 
providências sejam tomadas 
pelo órgão responsável. 

Com a explosão, o local foi interditado, assim como as duas construções vizinhas que ficaram comprometidas após o ocorrido

A Polícia Militar pren-
deu mais uma vez, no últi-
mo domingo (4), Clebson 
Carlos da Silva Soares, de 
18 anos, após ele ser fla-
grado com uma espingarda 
e nove munições, no bairro 
do Cristo Redentor, na ca-
pital. Ele, que é suspeito de 
atuar no tráfico de drogas 
da comunidade Jardim Sa-

maritano, havia sido preso 
no último dia 19 de novem-
bro com um revólver no 
mesmo bairro. 

Desta vez, Clebson 
foi flagrado escondido em 
um matagal. Os policiais 
do Regimento de Polícia 
Montada (RPMont) faziam 
rondas no local quando se 
depararam com o suspeito, 

que durante a abordagem 
estava com a arma.

Quando menor, o jo-
vem já havia sido apreen-
dido duas vezes por tráfico 
de drogas, uma delas pego 
em flagrante com 280 pa-
pelotes de maconha.  O 
suspeito foi apresentado 
na Central de Polícia Civil, 
no bairro do Geisel.

CB registra 537 atendimentos 
no fim de semana no Estado

PM detém suspeito de tráfico de 
drogas no Jardim Samaritano

Justiça recolhe e envia ao 
Exército 3.117 armas de fogo

O trabalho de investi-
gação desenvolvido por po-
liciais civis da 19ª Delegacia 
Seccional de Polícia Civil, 
com sede em Sousa, resultou 
na prisão do mecânico João 
Martins de Sousa, conhecido 
como Joãozinho dos Seve-
ros, de 34 anos, condenado 
por assassinato. A ação foi 
desenvolvida por investi-
gadores dos Grupos Táticos 
Especiais (GTE), Delegacia 
de Roubos e Furtos e 1ª e 2ª 
Delegacias Distritais de Sou-
sa e de Pombal, ontem. 

De acordo com a equipe 
que cumpriu o mandado de 

prisão em aberto, Joãozinho 
havia sido condenado a 14 
anos de reclusão pelo crime 
de homicídio cometido no 
ano de 2009, na cidade de 
Aparecida, contra Ênio Fá-
bio Medeiros Araújo. 

A prisão aconteceu no 
Sítio Tigre, município no 
qual o assassinato foi regis-
trado, por volta das 13h. O 
preso foi levado para a De-
legacia de Polícia Civil, de 
onde foi encaminhado para 
a Colônia Agrícola de Sousa, 
a fim de cumprir pena im-
posta pelo Poder Judiciário 
em Sousa.

Polícia prende homem 
condenado por homicídio

EM APARECIDA

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBM-
PB) realizou 537 atendi-
mentos no fim de semana, 
em todo o Estado. Os nú-
meros dizem respeito aos 
chamados recebidos atra-
vés do Centro Integrado de 
Operações Policiais (Ciop), 
o 193, das 7h30 da última 
sexta-feira (2) até às 5h de 
ontem (5); além das ações 
de prevenção.

Conforme o balanço da 
seção de Planejamento e 
Estatísticas do CBMPB, os 
atendimentos de natureza 
pré-hospitalar lideraram 
o ranking, com 127 casos, 

sendo a maior parte de-
les (53) na área da Grande 
João Pessoa. Já as ocorrên-
cias de incêndio chegaram 
a 70 episódios, seguidas 
de 11 ações de salvamen-
to, quatro intervenções e 
emergências com produtos 
perigosos e 14 ocorrências 
não classificadas.

Na área de salvamento 
aquático, os bombeiros re-
alizaram a guarda de uma 
criança perdida, um atendi-
mento de primeiros socor-
ros, dois resgates aquáticos 
e outros quatro identifica-
dos como outros. Ainda fo-
ram registrados dois afoga-

mentos com óbito no Sertão 
do Estado, sendo um no 
açude da cidade de Sumé de 
outra na zona rural de Cuité 
de Mamanguape.

Prevenção
O Corpo de Bombei-

ros desenvolveu 301 ações 
preventivas durante o fim 
de semana. Desse total, 237 
foram advertências ao pú-
blico, 47 informações, três 
vistorias e fiscalizações, 11 
pontos bases em eventos 
externos, uma ação socio-
educativa e duas ocorrên-
cias não classificadas nes-
sas categorias.

Dupla é presa 
com armas e 
munições na 
cidade de Itatuba

Policiais do 8º Batalhão 
apreenderam duas espingar-
das e mais de 15 munições 
durante uma abordagem rea-
lizada no último domingo, na 
cidade de Itatuba, no Agreste 
da Paraíba. As armas estavam 
com dois suspeitos, de 30 e 
70 anos de idade. Eles foram 
abordados na Rua Janduí Er-
nesto de Andrade, que fica no 
centro do município. Além 
das armas, com os dois foram 
encontradas ainda 20 muni-
ções, sendo cinco delas defla-
gradas (disparadas). A dupla 
foi apresentada na Delegacia 
de Polícia Civil, em Ingá. 

Das 419 ocorrências de entrada re-
gistradas pelo Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lucena no 
último fim de semana, 79 são de pacien-
tes envolvidos em acidentes de motoci-
cleta. O índice é alarmante pelo curto 
espaço de tempo em que uma quantida-
de tão grande de acidentes aconteceu e 
por destacar-se como principal razão de 
atendimento de urgência na categoria 
que envolve o trânsito.

Para entender melhor a seriedade 
da constatação, basta observar que os 
registros apontaram apenas 11 entradas 
na emergência frutos de acidentes com 
automóveis - revelando uma média de 1 
acidente de carro para 11 acidentes com 
motos. Ainda no que tange ao trânsito, 
houve  7 casos de atropelamento e 4 aci-
dentes de bicicleta.

O hospital também observou 9 en-
tradas por queimaduras, 9 por agressões 

físicas, 8 por armas de fogo e 6 por ar-
mas brancas. A contagem passou a ser 
realizada a partir das 17h da última sex-
ta-feira (2), até o domingo (4).

Casos notórios
Dentre as 419 ocorrências, duas cha-

maram atenção. A primeira é referente a 
um rapaz de 23 anos, procedente da Torre, 
que foi vítima de um ferimento por arma 
branca. Trazido ao hospital por uma ambu-
lância do Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (SAMU), ele precisou passar 
por um procedimento cirúrgico de emer-
gência e segue em observação no hospital. 
Seu quadro clínico é estável.

O segundo caso é o de um homem 
de 28 anos, trazido ao hospital de trau-
ma após ser ferido por uma arma de 
fogo. Vindo do bairro de Mandacaru, 
na Zona Norte da capital paraibana, ele 
também passou por uma cirurgia. Muito 
embora seu quadro clínico seja estável, 
ele ainda precisa continuar em observa-
ção por alguns dias.

Hospital de Trauma atendeu 
79 acidentados de moto

DE SEXtA A DoMINGo

Lucas Campos
Especial para A União
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Agricultores do assentamento 
Bonfim participam de curso
Evento sobre agroecologia 
foi realizado pela Emepa e 
instituições parceiras

Como parte da transfe-
rência de tecnologia para o 
cultivo agroecológico de ci-
tros no Agreste paraibano, 
além do fortalecimento do 
núcleo agroecológico para 
hortaliças no território da 
Borborema, foi realizado 
na Comunidade Quilom-
bola Bonfim, no municí-
pio de Areia, um Curso em 
Manejo Agroecológico de 
Fruticulturas e Hortaliças 
durante dois dias. A rea-
lização desse evento visa 
organizar as famílias agri-
cultoras para a produção e 
comercialização.

O objetivo é promover 
e apoiar a implantação de 
um modelo agrícola sus-
tentável nas comunidades 
rurais, fortalecendo o pro-
cesso de transição agroe-
cológica, além de qualifi-
car e ampliar o número de 
agentes multiplicadores 
em assistência técnica e 
extensão rural.

Este segmento foi or-
ganizado pelo Núcleo de 
Agroecologia da Estação 
Experimental de Lagoa 
Seca/Emepa-PB, projeto 
ecoprodutivo desenvolvi-
do pela Gestão Unificada 
Emepa/Interpa/Emater e 
pelas instituições parceiras 
UEPB e Coopagne.

Também houve trei-
namento em boas práti-
cas com a participação de 
agentes multiplicadores e 
agricultores familiares.

Abordagem 
Os temas abordados 

foram a certificação orgâ-
nica, pela extensionista da 
Emater Sandra Maria Vi-
dal; manejo agroecológico 
de citros, por Ivanildo C. de 
Albuquerque e Gerson Ro-
drigues da Cruz, pesquisa-
dores da Emepa; adubação 
do sistema agroecológico: 
compostagem e formula-
ção de biofertilizante, por 
Thiago Coaracy, bacharel 
em Agroecologia/UEPB e 
UFPB; e formulação e uso 
de defensivos alternativos, 
pelo extensionista Ricardo 
Farias.

Os trabalhos foram 
coordenados pelos pesqui-
sadores da Emepa Ivonete 
Berto Menino e João Felinto 
dos Santos, integrantes do 
grupo de implantação do 
projeto ecoprodutivo. Tam-
bém participaram do evento 
nove técnicos da Emater que 
trabalham com agroecologia 
das unidades de Serraria, 
Solânea, Areia, Borborema e 
Campina Grande.

Os alunos do Programa de 
Inclusão Social através da Músi-
ca e das Artes (Prima) realizam 
o grande concerto de Natal na 
próxima sexta-feira (9), no Espa-
ço Cultural, em João Pessoa. O 
evento terá início às 19h30, na 
Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, com entrada gratuita. 
Ao todo, vão participar do con-
certo mais de 100 alunos, oriun-
dos de vários polos do projeto.

De acordo com a direto-
ra-geral do Prima, a maestrina 
Priscila Santana, no repertório 
o melhor da música erudita 
mundial, mas também clássicos 
brasileiros. “Será um concerto 
muito especial para mim. É o 
primeiro em que vou estar solo 
à frente do Prima. Além disso, 
será um concerto com uma cara 
muito nova, com muitos alunos 
novos”, disse.

No concerto de Natal, será 
lançado o site do Prima, total-
mente repaginado. “Essa mo-
dernização do site vai permitir 
que ele esteja em todos os dis-
positivos, sendo um ponto im-
portante de visibilidade, para 
mostrar a seriedade do nosso 
trabalho e a importância do 
que tem sido feito atualmen-
te”, destacou.

Elias Rodrigues, que toca 
clarinete, do polo de Tibiri, em 
Santa Rita, irá tocar no concer-
to pela primeira vez. Ele disse 

Alunos do Prima se apresentam na 
próxima sexta-feira em João Pessoa

CONCERTO DE NATAL

que boas expectativas não vão 
faltar. “Tenho certeza de que 
será uma experiência muito 
boa. É algo novo para mim, já 
que vou tocar com pessoas que 
tocaram na grande orquestra. 
Estou muito feliz por ter pas-
sado no teste de audição, e 
poder participar do evento”, 
afirmou. 

O Projeto de Inclusão Social 
através da Música e das Artes 
foi idealizado pelo governador 
Ricardo Coutinho. Iniciado em 
2012, o Prima atualmente aten-
de a cerca de 1,2 mil jovens de 
comunidades com vulnerabi-
lidade social. Ao todo, são 19 
núcleos, com funcionamento 
em 12 cidades paraibanas.

Também houve 
treinamento 
em boas 
práticas com 
a participação 
de agentes 
multiplicadores 
e agricultores 
familiares

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) realiza hoje uma manu-
tenção preventiva no reser-
vatório R-18, da cidade de 
Bayeux. Em consequência, o 

abastecimento de água será 
interrompido em cinco lo-
calidades de Bayeux e Santa 
Rita.

A interrupção no abas-
tecimento de água ocorrerá 

das 8h às 18h, nos bairros 
de Tambaí, Alto da Boa Vis-
ta, Jardim Aeroporto e Rio 
do Meio, em Bayeux; e no 
distrito de Várzea Nova, em 
Santa Rita. 

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefo-
ne 115, que agora também 
atende ligações de celular.

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na vem arrecadando desde 
a última sexta-feira ali-
mentos para instituições 
carentes. Os mantimentos 
podem ser doados na re-
cepção administrativa da 
unidade de saúde, até o dia 
22 de dezembro. 

A mobilização acontece 
junto aos colaboradores, vi-
sitantes e sociedade em ge-
ral. O objetivo é atender ins-
tituições carentes da Grande 
João Pessoa.

Dessa vez, a institui-
ção escolhida foi a Asso-
ciação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae) 
do município de Santa 
Rita. Segundo a coordena-
dora do Núcleo de Está-
gios, Capacitações e Even-
tos (Nece), Efigência Lino, 
a ação pretende garantir 
um pouco de dignidade às 
pessoas que frequentam a 
associação. “Sabemos que 
todas as entidades que tra-
balham com doações sem-
pre necessitam de ajuda, 
por isso, no final do ano, 

organizamos essa arre-
cadação e tentamos fazer 
nossa parte”, explicou.

Efigênia relatou, ain-
da, que a falta de alimen-
tos no local reduziu o ho-
rário de atendimento da 
Apae, que antes abria suas 
portas durante o dia intei-
ro, e hoje se resume a ape-
nas três horas de ativida-
des diárias.

Para a coordenado-
ra Nathálya Fernandes, a 
redução do horário está 
afastando os participantes 
da associação. 

“Por conta do horário 
reduzido, muitos estão dei-
xando de frequentar o lugar, 
alegando que moram longe 
e acham o período muito 
curto. Atualmente estamos 
apenas com 16 pessoas as-
síduas das 36 matriculadas”, 
completou.

Para quem deseja rea-
lizar doações, a Associação 
de Pais e Amigos dos Excep-
cionais de Santa Rita se lo-
caliza na Rua Nautilia Men-
donça, s/n, no bairro Alto 
das Populares. Telefone: 
98864-3114.

Cagepa realiza manutenção hoje e  
interrompe abastecimento d’água

Hospital de Trauma está arrecadando 
alimentos para instituições carentes

BAYEUX E SANTA RITA

DA GRANDE JOÃO PESSOA

Mil crianças 
ainda esperam 
por padrinhos em 
cartas dos Correios
José Alves   
zavieira2@gmail.com

Pela campanha Papai 
Noel dos Correios, cerca de mil 
crianças de famílias de baixa 
renda ainda esperam e acre-
ditam que suas cartinhas se-
rão adotadas para ganharem 
o tão sonhado presente de 
Natal. Esta é a última semana 
da campanha, e apesar do ex-
celente resultado, já que mais 
de 7 mil cartas foram adotadas 
em todo o Estado, o objetivo 
é alcançar os 100% para que 
nenhuma criança fique sem 
presente.

Quem não adotou, ainda 
há tempo: o prazo para fazer 
a diferença na vida de uma 
dessas crianças se encerra na 
próxima sexta-feira (9). Os in-
teressados podem levar quan-
tas cartas quiserem, desde que 
se comprometam a entregar 
os presentes nos pontos de 
apadrinhamento. 

O prazo limite para entre-
gar os presentes nas agências 
foi estendido até a próxima se-
gunda-feira (12), e é muito im-
portante que as pessoas que já 
pegaram cartinhas levem os 
presentes. Afinal, quem ado-
ta uma carta, se compromete 
com o sonho de uma criança.

Ao todo, vão participar do concerto mais de 100 alunos do Programa de Inclusão Social através da Música e das Artes

FOTO: Secom-PB

SErviço

Concerto de Natal
Local: Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira (Espaço Cultural)
Data: 9/12/2016
Hora: 19h
Entrada: Gratuita
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Preço da gasolina tem reajuste
e deve subir 3,4% nos postos
Aumento acontece antes que 
repasse dos cortes promovidos 
chegassem às bombas

Após dois cortes sucessi-
vos, a Petrobras decidiu ele-
var ontem os preços da gaso-
lina e do diesel.

De acordo com o que foi 
apurado pela Folha de São 
Paulo, o preço da gasolina na 
refinaria vai subir 8,1%, in-
formou a estatal. Já o do diesel 
será elevado em 9,5%.

A Petrobras calcula que, 
se o repasse às bombas for 
integral, o diesel pode subir 
5,5%, ou cerca de R$ 0,17 por 
litro, e a gasolina pode subir 
3,4%, ou R$ 0,12 por litro.

A empresa frisou, po-
rém, que os preços dos com-
bustíveis são livres e depen-
dem da política comercial de 
distribuidoras e postos.

O reajuste de ontem foi 
feito antes mesmo que o re-
passe dos cortes promovidos 
nos dois últimos meses che-
gassem às bombas.

No dia 14 de outubro, a 
gasolina caiu 2,7% e o diesel, 
3,2%. Em 8 de novembro, os 
preços foram reduzidos em 
3,1% e 10,4%, respectiva-
mente. De acordo com a ANP 
(Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis), porém, desde o 
primeiro corte, a gasolina nas 
bombas caiu apenas 0,03%. 
O repasse acumulado ao pre-
ço do diesel foi de 0,9%.

Os dados da ANP indi-
cam que o segmento de dis-
tribuição de combustíveis foi 
quem mais segurou os pre-
ços no período.

A Petrobras informou 
que os reajustes refletem a 
alta do petróleo e a desvalo-
rização do real.

Por outro lado, a par-
ticipação da Petrobras no 
mercado interno de diesel 
registrou pequenos sinais de 
recuperação, disse a empre-
sa, em nota.

A nova política de pre-
ços da estatal prevê reuniões 
mensais de um grupo de exe-
cutivos para avaliar os pre-
ços com base nas cotações 
internacionais, no câmbio e 
nas vendas da empresa no 
mercado interno. O grupo se 
reuniu na tarde de ontem.

Na semana passada, 
analistas ouvidos pela Folha 
já previam a possibilidade de 
aumento este mês.

A Petrobras reafirma sua 
política de revisão de preços 
pelos menos uma vez a cada 
30 dias, o que lhe dá a flexi-
bilidade necessária para lidar 
com variáveis cuja volatilida-
de vem aumentando recente-
mente, concluiu a companhia.

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
oficializou, ontem, as passa-
gens de cinco comandos de 
suas unidades operacionais. 
As mudanças foram publi-
cadas no Diário Oficial do 
Estado de 26 de novembro. 
Os atos, assinados pelo go-
vernador Ricardo Coutinho, 
nomearam novos coman-
dantes para as seguintes 
unidades: tenente-coronel 
Nazareno de Oliveira para o 
1º Batalhão em João Pessoa, 
major Tiago Aragão para o 

3º Batalhão em Guarabira, 
major Edênio Mendes para 
5º BBM em Cajazeiras, te-
nente-coronel Jean Benício 
para o 6º Batalhão de Sou-
sa e tenente-coronel Lucas 
Severiano para o Batalhão 
de Busca e Salvamento da 
capital.

A solenidade que mar-
cou as passagens de coman-
dos aconteceu no salão no-
bre do Quartel do Comando 
Geral e contou com a pre-
sença de comandantes regio-
nais, de unidades e chefes de 

seções. Na ocasião, o coman-
dante-geral do CBM-PB, co-
ronel Jair Carneiro de Barros, 
destacou que essas mudan-
ças acontecem de tempos em 
tempos para dar fôlego novo 
às unidades.

Ele aproveitou para 
agradecer o compromisso 
e o trabalho daqueles que 
foram substituídos nos co-
mandos e que irão assumir 
novas missões dentro da 
corporação e enfatizou que 
a história deles está gravada 
no CBMPB. “De igual modo, 

gostaria de parabenizar 
aqueles que receberam os 
comandos e os novos desa-
fios impostos”, adiantou. 

O subcomandante-ge-
ral, coronel Dênis Nery, tam-
bém aproveitou a ocasião 
para orientar os novos co-
mandantes, falando sobre a 
necessidade de ficar perto 
e atento à tropa, podendo 
assim fiscalizar e acompa-
nhar o trabalho prestado à 
população. “Não tenham de 
cobrar o que é correto, de 
fiscalizar”, aconselhou. 

Corpo de Bombeiros realiza solenidade
passagem de comando de unidades

A solenidade que marcou as passagens de comandos do Corpo de Bombeiros aconteceu no salão nobre do Quartel do Comando Geral

FoTo: Secom-PB

A Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE) 
deverá votar hoje re-
duções escalonadas das 
parcelas mensais das dí-
vidas dos estados com 
a União, que variam de 
94,73% em janeiro de 
2017 até 5,26% em ju-
nho de 2018. A medida 
está prevista no Projeto 
de Lei da Câmara (PLC) 
54/2016-Complementar, 
de iniciativa do Executi-
vo, que suspende o pa-
gamento das parcelas 
devidas de julho a de-
zembro de 2016.

A proposta estende 
por mais 20 anos o prazo 
para o pagamento des-
sas dívidas. Somados os 
prazos remanescentes, 
os estados terão até 50 
anos para quitá-las.

O relator, senador 
Armando Monteiro 
(PTB-PE), apresentou um 
substitutivo em que res-
tabelece várias exigên-
cias para os estados que 
assinarem o termo aditi-
vo de renegociação, que 
constavam do projeto 
original do Executivo e 
que caíram na votação 
na Câmara dos Deputa-
dos. Assim, como contra-
partidas, os estados não 
poderão mais editar leis 

ou programas de con-
cessão de incentivo ou 
benefício de natureza 
tributária ou financeira.

Além disso, terão de 
suspender a contrata-
ção de pessoal, reduzir a 
despesa mensal com car-
gos de livre provimento 
em 10% na comparação 
com o mês de junho de 
2014 e limitar as despe-
sas com publicidade e 
propaganda a 50% da 
média dos valores em-
penhados nos últimos 
três anos.

despesas
A exemplo do Go-

verno Federal com a PEC 
55/2016, os estados terão 
de limitar o crescimento 
anual das despesas pri-
márias correntes à varia-
ção do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), durante os 
24 meses subsequentes à 
assinatura do primeiro 
termo aditivo.

No prazo de 180 
dias, terão de publicar lei 
complementar que insti-
tua monitoramento fis-
cal contínuo das contas 
e que limite o acréscimo 
da despesa orçamentária 
não financeira a 80% do 
crescimento nominal da 
receita corrente líquida 
do exercício anterior.

CAE deverá votar 
prestações menores

para dívidas dos esTados

Da Agência Senado

Hospital de 
Trauma de JP 
faz campanha de 
doação sangue

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
parceria com Hemocentro da 
Paraíba, realiza a Campanha 
de Doação de Sangue, hoje, 
das 8h às 16h, na entrada ad-
ministrativa da instituição. A 
ação tem como objetivo a re-
posição e o armazenamento 
de sangue da Agência Trans-
fusional da unidade hospita-
lar, tendo em vista a proximi-
dade do período das festas 
do final de ano, quando cos-
tuma aumentar o número de 
ocorrências.

As doações serão reali-
zadas em uma unidade móvel 
do Hemocentro, que ficará em 
frente à recepção administra-
tiva do hospital. Os doadores 
devem comparecer ao Trau-
ma com documentos originais 
com foto. Durante a ação, tam-
bém será realizado cadastro 
de doadores de medula óssea 
para o cadastro nacional.

A coordenadora da agên-
cia transfusional do hospital, 
Rosineide Pontes, explicou a 
importância da doação para 
um hospital de grande porte 
como o Trauma: “Dependen-
do da gravidade do paciente, 
ele pode necessitar de três 
a 20 bolsas de sangue. Para 
mantermos o estoque, te-
mos que apelar para a sen-
sibilidade das pessoas, pois 
todos nós, eventualmente, 
podemos necessitar de uma 
transfusão em caráter de 
emergência”, ressaltou.

Presos acusados 
de fraude após 
homicídio no 
bairro do Bessa

A Polícia Civil, através da 
Delegacia de Defraudações e 
Falsificações de João Pessoa 
(DDF) prendeu, ontem, Diego 
Pinto Biondi Vieira, pernambu-
cano, e Simone Ferreira da Cos-
ta, esposa de Marcelo Meira Lins 
França, este último executado 
no bairro do Bessa, por mem-
bros de organização criminosa 
especializada na negociação de 
imóveis com documentos fal-
sos, atuando em vários estados. 
O crime aconteceu após discus-
são na partilha dos lucros.

Em 29 de junho de 2016, 
a DDF prendeu em flagrante 
Antonio Aguiar Leite, pernam-
bucano, que veio a João Pessoa 
e se hospedou na casa de Mar-
celo e Simone. Eles negociaram 
um imóvel no valor de R$ 250 
mil, com documentos falsos. 
Na ocasião, Antonio Aguiar foi 
preso em flagrante. Nas inves-
tigações, a DDF descobriu que 
o suspeito fazia parte da orga-
nização criminosa do Estado 
de Pernambuco, especializa-
da na negociação de imóveis 
abandonados com a utilização 
de documentos falsos. Marcelo 
e Simone, que vinham respon-
dendo a processos em tramita-
ção na Justiça Criminal da capi-
tal, foram identificados como 
membros da organização.

Ontem, a DDF descobriu 
outro imóvel negociado pela 
organização, tendo sido feita 
uma procuração pública falsa, 
em nome de Marcelo Meira 
Lins França, que vendeu o imó-
vel pela quantia de R$ 500 mil.

O Auto Esporte apre-
sentou ontem, na sede de 
Mangabeira, o elenco para o 
Campeonato Paraibano/2017, 
que terá início no dia 8 de 
janeiro. A partir de hoje co-
meça a pré-temporada para 
a estreia no Estadual, diante 
do Centro Sportivo Paraibano 
(CSP). Estão confirmados para 
defender o Alvirrubro da ca-
pital: Danilo, Vladimir e João 
Marcelo (goleiros); David, 
Siderval, Bruno, Igor e Ino-
cêncio (laterais); Fábio Bilica, 
Moisés, Júlio, Bob, Jefferson e 
Daniel (zagueiros); Van Bas-
ten, Emerson Bastos, Erinal-
do, Otávio, Rodrigo e Léo Lima 

(volantes); Arthur e Ágabo 
(meias); Isaías, Williams, Rail-
son e Douglas (atacantes). 

Entre os destaques do 
grupo, jogadores experien-
tes, como Danilo (goleiro), 
Fábio Bilica (zagueiro) – 
principal reforço automobi-
lista – e Leo Lima (volante), 
que retorna ao clube. Um 
volante, um meia e um ata-
cante devem ser anunciados 
nos próximos dias pelo clu-
be, mas o treinador Gerson 
Gomes prefere não revelar 
os nomes. “Um assunto para 
a diretoria resolver. Vamos 
focar nos treinamentos para 
o Paraibano”, disse.

Auto apresenta elenco para 
o Campeonato Estadual 

na sede de mangabeira

O consumo de energia 
elétrica no Brasil caiu 2,8% 
em outubro, menor variação 
mensal desde março, informou 
ontem, no Rio de Janeiro, a Em-
presa de Pesquisa Energética 
(EPE), vinculada ao Ministério 
de Minas e Energia. De acordo 
com a empresa, o resultado re-
flete o efeito das temperaturas 
mais amenas e a conjuntura 
econômica adversa.

A pior queda de consumo 
de eletricidade do ano foi apre-
sentada pelo setor de comércio 

e serviços (-6,9%). Também os 
setores residencial e industrial 
mostraram redução do consu-
mo de 2,5% e 1,7%, respectiva-
mente, em comparação a igual 
mês do ano anterior. No setor 
residencial, a queda ocorre 
após sete meses consecutivos 
de aumento do consumo, des-
tacando a região Centro-Oeste, 
com baixa de 8%. O consumo 
da classe comercial acompanha 
o desaquecimento econômico.

O segmento industrial 
que mostrou maior queda no 
consumo de eletricidade em 
outubro foi o de extração de 
minerais metálicos (-18,4%).

Consumo de eletricidade 
diminuiu 2,8% em outubro
Alana Gandra
Da Agência Brasil

A Petrobras 
informou que 
esses reajustes 
concedidos aos 
combustíveis 
refletem 
a alta do petróleo 
e a desvalorização 
do real
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Na Paraíba, escritores 
falam sobre o legado 
deixado por Ferreira Gullar

Página 12

O Grupo Instrumental 
Brasil se apresenta
em projeto da UFPB  

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - terça-feira, 6 de dezembro de 20169

Escritor André Ricardo 
Aguiar lança hoje livro de 
contos em João Pessoa 

FOtO: Reprodução Internet

O corpo do poeta, ensaísta, 
crítico de arte, drama-
turgo, biógrafo, tradutor 
e memorialista Ferreira 
Gullar - que morreu aos 
86 anos de idade às 10h 
do último domingo (4), 
na UTI do Hospital Copa 

D’Or, no bairro de Copacabana, onde 
estava internado havia 20 dias, vítima 
de pneumonia - foi velado no saguão da 
Biblioteca Nacional, no Centro do Rio de 
Janeiro, do final da tarde daquele dia até 
ontem pela manhã, quando foi transferi-
do para a Academia Brasileira de Letras, 
de onde saiu, por volta das 15h, para o 
mausoléu Casa de Machado de Assis, da 
própria ABL, que fica no Cemitério São 
João Batista, em Botafogo. O último livro 
do autor - natural de São Luís (MA), cujo 
nome de batismo era José de Ribamar 
Ferreira e que deixa dois filhos, Lucia-
na e Paulo, oito netos e a companheira 
Cláudia, com quem vivia atualmente - se 
intitula Autobiografia Poética e Outros 
Textos, lançado em 2016 pela Editora Au-
têntica. Além de um dos grandes nomes 
da literatura, ele também demonstrou 
seu talento em outras áreas, a exemplo 
das Artes Cênicas, tendo sido um dos fun-
dadores do Teatro Opinião, após o golpe 
militar deflagrado em 31 de março de 
1964. No entanto, considerava a poesia 
sua atividade fundamental. 

Imortal da Academia Brasileira de 
Letras desde 2014, Ferreira Gullar será 
homenageado pela instituição em Sessão 
da Saudade marcada para esta quin-
ta-feira (8). E, assim que a reunião for 
encerrada, estarão abertas, pelo período 
de um mês, as candidaturas de quem 
quiser suceder o poeta na cadeira de 
número 37, para a qual havia sido eleito 
em 9 de outubro de 2014, na sucessão 
de Ivan Junqueira. O presidente da ABL, 
Domício Proença Filho, determinou que 
seja cumprido luto de três dias e que a 
bandeira da Academia seja hasteada a 
meio mastro.  

Nielmar de Oliveira e 
Lana Cristina
Repórteres da Agência Brasil

Um dos grandes nomes da literatura 
brasileira, Ferreira Gullar, que morreu no
último domingo, aos 86 anos, receberá

homenagem da ABL em Sessão da Saudade

Nascido José de Ribamar Ferreira numa 
família de classe média pobre em São Luís 
do Maranhão, em 10 de setembro de 1930, 
Gullar dividiu os anos da infância entre 
a escola e a vida de rua, jogando bola e 
pescando no Rio Bacanga. Ele considerava 
ter vivido numa espécie de paraíso tropical 
durante a infância. Quando chegou à ado-
lescência, ficou chocado em ter de tornar-se 
adulto e virar poeta. Com 18 anos, passou a 
frequentar os bares da Praça João Lisboa e o 
Grêmio Lítero-Recreativo, onde, aos domin-
gos, havia leitura de poemas. Descobriu a 
poesia moderna um ano depois, ao ler os 
poemas de Carlos Drummond de Andrade e 
Manuel Bandeira. Ficou escandalizado com 
esse tipo de poesia e tratou de informar-se, 
lendo ensaios sobre a nova poesia. Pouco 
depois, aderiu a ela e adotou uma atitude 
totalmente oposta à que tinha anterior-
mente, tornando-se um poeta experimental 
radical, que tinha como lema uma frase de 
Gauguin: “Quando eu aprender a pintar 
com a mão direita, passarei a pintar com a 
esquerda, e quando aprender a pintar com a 
esquerda, passarei a pintar com os pés”. Ou 
seja, nada de fórmulas: o poema teria que 
ser inventado a cada momento. “Eu queria 
que a própria linguagem fosse inventada 
a cada poema”, diria ele mais tarde. Assim 
nasceu o livro que o lançaria no cenário lite-
rário do País em 1954: A Luta Corporal. Os 
últimos poemas deste livro resultam de uma 
implosão da linguagem poética e provoca-
riam o surgimento na literatura brasileira 
da “poesia concreta”, de que Gullar foi um 
dos participantes e, em seguida dissidente, 
passando a integrar um grupo de artistas 

plásticos e poetas do Rio de Janeiro: o 
grupo neoconcreto. O movimento neocon-
creto surgiu em 1959, com um manifesto 
escrito por Gullar, seguido da teoria do 
não-objeto. Esses dois textos fazem hoje 
parte da história da arte brasileira, pelo 
que trouxeram de original e revolucioná-
rio. São expressões da arte neoconcreta as 
obras de Lygia Clark e Hélio Oiticica, hoje 
nomes mundialmente conhecidos.

 
Experiências
Gullar levou suas experiências poéticas ao 

limite da expressão, criando o Livro-Poema e, 
depois, o Poema Espacial, e, finalmente, o Poe-
ma Enterrado. Este consiste em uma sala no 
subsolo a que se tem acesso por uma escada; 
após penetrar no poema, deparamo-nos com 
um cubo vermelho; ao levantarmos este cubo, 
encontramos outro, verde, e sob este ainda 
outro, branco, que tem escrito numa das faces 
a palavra “rejuvenesça”.

O poema enterrado foi a última obra neo-
concreta de Gullar, que afastou-se do grupo 
e integrou-se na luta política revolucionária. 
Entrou para o Partido Comunista e passou a 
escrever poemas sobre política e participar 
da luta contra a ditadura militar que havia se 
implantado no País, em 1964. Foi processado e 
preso na Vila Militar. Mais tarde, teve de aban-
donar a vida legal, passar à clandestinidade e, 
depois, ao exílio. Deixou clandestinamente o 
País e foi para Moscou, depois para Santiago 
do Chile, Lima e Buenos Aires. Voltou para o 
Brasil em 1977, quando foi preso e torturado. 
Libertado por pressão internacional, voltou 
a trabalhar na imprensa do Rio de Janeiro e, 
depois, como roteirista de televisão.

Teatro
Durante o exílio em Buenos Aires, 

Gullar escreveu Poema Sujo, um longo 
poema de quase cem páginas e que 
é considerado  sua obra-prima. Esse 
poema causou enorme impacto ao ser 
editado no Brasil e foi um dos fatores 
que determinaram a volta do poeta a seu 
País. Poema Sujo foi traduzido e publica-
do em várias línguas e países.

De volta ao Brasil, Gullar publicou, 
em 1980, Na vertigem do dia e Toda 
Poesia, livro que reuniu toda sua 
produção poética até então. Voltou a 
escrever sobre arte na imprensa do Rio 
e São Paulo, publicando, nesse campo, 
dois livros Etapas da arte contempo-
rânea (1985) e Argumentação contra 
a morte da arte (1993), onde discute a 
crise da arte contemporânea.

Outro campo de atuação de Ferreira 
Gullar é o teatro. Após o golpe militar, 
ele e um grupo de jovens dramaturgos e 
atores fundou o Teatro Opinião, que teve 
importante papel na resistência demo-
crática ao regime autoritário. Nesse 
período, escreveu, com Oduvaldo Vianna 
Filho, as peças Se correr o bicho pega, se 
ficar o bicho come e A saída? Onde fica 
a saída? De volta do exílio, escreveu a 
peça Um rubi no umbigo, montada pelo 
Teatro Casa Grande em 1978.

Gullar afirmava que a poesia era sua 
atividade fundamental. Em 1987, publi-
cou Barulhos e, em 1999, Muitas Vozes, 
que recebeu os principais prêmios de 
literatura daquele ano. Em 2002, foi indi-
cado para o Prêmio Nobel de Literatura.

Além da  poesia, 
que considerava   

sua atividade 
fundamental, 

Ferreira Gullar 
também se destacou 
na dramaturgia como 

um dos fundadores 
do Teatro Opinião 

O repouso 
do poeta



 

O rock and roll sempre rever-
berou, amplificou e potencializou, 
em escala planetária, sentimentos 
represados do gênero mais enrai-
zado que o influenciou: o blues. 
É tanto que, se você prestar bas-
tante atenção, irá perceber que 
bandas como DeepPurple e Led 
Zeppelin não são exatamente ban-
das de rock pesado. Elas e muitas 
outras dos anos 60 e 
70 beberam descara-
damente na fonte do 
blues. 

Rótulos são ne-
cessários à indústria 
da música. É assim 
que ela lança novos 
produtos que, na 
verdade, são os ve-
lhos com nova rou-
pagem.  Os vocais de 
David Coverdale, por 
mais pasteurizados 
que possam ser (ouça e remeta 
sua memória às propagandas de 
cigarros Hollywood nos anos 80), 
seguem a linha de Paul Rogers e 
Robert Plant, os quais, por sua 
vez, alimentaram-se vorazmen-
te do blues. A guitarra de Eddie 
Van Halen, por mais piruetas que 
possa fazer, é basicamente uma 
guitarra bluesy.

A música popular é, na maio-
ria das vezes, simples e visceral. 

Quem 
de nós nunca 
teve algum fi-
lho, sobrinho 
ou parente 
que realizou 
algum tipo de 
estágio? Seja 
em órgão pú-
blico, escritó-
rio, empresa, 
Juizado ou 
Tribunal, o 
estágio faz 
parte da 
rotina ad-
ministrativa e financeira do brasileiro. Recentemente, 
o Conselho Nacional de Justiça disponibilizou em seu 
saite, uma página chamada CNJ Serviço, onde se dis-
põe a “esclarecer os principais direitos dos estagiários, 
assim como as obrigações das empresas e instituições 
contratantes”.

O estágio não cria vínculo empregatício de qualquer 
natureza e é considerado por lei como um ato educativo 
escolar supervisionado, desenvolvido no ambiente de 
trabalho, que visa à preparação para o trabalho. O estágio 
é regulado pela Lei nº 11.788, de 2008, que alterou dis-
positivos da Consolidação das Leis do Trabalho (CLT). O 
estágio faz parte do projeto pedagógico do curso, poden-
do ou não ser obrigatório, conforme a área de ensino. 
Nos casos em que é obrigatório, torna-se pré-requisito 
para obtenção do diploma. O termo de compromisso de 
estágio é celebrado com as instituições de ensino, que 
têm o dever de avaliar a adequação do contrato à forma-
ção cultural e profissional do estudante. Este, por sua vez, 
deve apresentar periodicamente um relatório de ativida-
des. Para estudantes do Ensino Superior, não há limitação 
em relação ao número de estagiários contratados.

Ambiente e remuneração
Além de garantir uma oportunidade para captar 

novos talentos e a formação de um futuro quadro de 
trabalhadores, a empresa não arca com encargos tra-
balhistas com os estagiários, como INSS, aviso prévio, 
multa rescisória, 13º salário e FGTS. As empresas que 
oferecem o estágio têm a obrigação de oferecer um 
ambiente de estágio com condições de proporcionar ao 
educando atividades de aprendizagem social, profissio-
nal e cultural. A empresa deve indicar um funcionário de 
seu quadro, com formação ou experiência profissional 
na área de conhecimento, desenvolvida no curso do 
estagiário, para orientar e supervisionar até dez estagiá-
rios simultaneamente.

O estagiário tem direito à contraprestação ao 
estágio, conhecida como bolsa-estágio, além do vale-
transporte e seguro contra acidentes pessoais exceto 
em casos de estágio obrigatório. No entanto, a eventual 
concessão de benefícios relacionados a transporte, 
alimentação e saúde, dentre outros, não caracteriza 
vínculo empregatício. Caso o prazo para pagamento da 
bolsa não esteja previsto no contrato de estágio, devem 
ser adotados os prazos definidos pela CLT, isto é, até o 
quinto dia útil do mês. Aplica-se ao estagiário a legisla-
ção relacionada à saúde e à segurança no trabalho, sen-
do sua implementação de responsabilidade da empresa 
concedente do estágio.

Rotina de trabalho
O estágio tem duração máxima de dois anos, exceto 

quando se tratar de pessoas portadoras de deficiência, 
sendo que o estagiário poderá ser efetivado na empresa 
antes do término de seu contrato. As atividades desen-
volvidas devem ser compatíveis com aquelas previstas 
no termo de compromisso e a jornada de trabalho máxi-
ma é de 30 horas semanais. O recesso do estágio é de 30 
dias após um ano de estágio, ou proporcional, e deve ser 
concedido preferencialmente durante as férias escolares 
do estudante e dentro da vigência do termo de compro-
misso, sem prejuízo em sua bolsa-estágio. 

A instituição de ensino do estagiário tem a obrigação 
de avisar, no início do período letivo, as datas de realização 
das provas e, nesse período, a carga horária do estágio 
deverá ser reduzida pelo menos à metade. Caso não exista 
um cronograma prévio definido, o estagiário e a empresa 
deverão entrar em acordo. O contrato de estágio, por não 
ter vínculo empregatício, pode ser rescindido a qualquer 
momento por qualquer das partes sem ônus, multas ou 
sanções. Não há previsão legal para estabilidade do estágio 
e auxílio-maternidade nos casos de gravidez. No entanto, 
fica a critério da empresa estender o benefício dado a co-
laboradoras que já têm filhos ou a gestantes. (Baseado em 
informações da Agência CNJ de Notícias).

A ansiada transposição

O peso de Freddie King 
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O Nordeste contabiliza cinco anos de seca continua e se 
sente ameaçado com a ininterrupção do fenômeno climático 
em 2017. Sua persistência é vista como um castigo para a re-
gião.  Contudo, a mídia, impressa e a televisiva, acendem a fé e 
a esperança de se ver água correr nos rios da Paraíba. Através 
do percentual retirado do São Francisco serão abastecidos os 
reservatórios do Estado, com o caudal que tem sua decantação 
no mar...

Em fases anteriores, apenas, o Sertão, Seridó e Curimataú 
se ressentiam da falta de chuvas. Porém, a partir do meado 
do século XX, a ausência de invernia se registra, também, no 
Brejo e na Zona da Mata.  Nos dias vigentes acarência hídri-
cas e impõe em todas as municipalidades paraibanas.  A cada 
aviso que um açude está na “lama” aumenta o desalento da 
população, desde que não há sucedâ-
neo para o líquido. Os mananciais 
vazios ou quase, preocupam as 
autoridades que pouco  podem 
fazer em definitivo para alívio do 
sofrimento conterrâneo. Acode-os 
com carro-pipa, que retira a água 
de quem, pela cessão constante, já 
tem pouco.

Quando a 4 de outubro de 
1501, o Rio São Francisco foi ba-
tizado pelo desbravador Américo 
Vespúcio, em celebração ao santo 
português, reverenciado naquela 
data, surpreendeu os visitantes a 
fartura da correnteza.  Fora teste-
munha e padrinho do ato, o bandeirante André Gonçalves. 

 Depois de séculos, sugestões e sentenças ajuizadas e sem 
resposta, foi impresso: “A Cachoeira de Paulo Afonso está rou-
ca de chamar pelo Brasil”.  No começo do século XX o clamor 
foi ouvido.  

Anuncia-se para março de 2017 a chegada da água ao 
Açude Epitácio Pessoa, em Campina Grande, e em conse-
quência aos usuários do seu entorno. Será o dia da salvação, 
prometida, pelo presidente Lula, quandona campanha à sua 
reeleição, no Parque Solon de Lucena, em João Pessoa, fixou a 
entrega do advento auspicioso para o ano de 2012.  O atraso 
em cinco anos e fatores adversos quase podaram a expectativa 
dos paraibanos.

 No século XIX quando o acontecimento se tornou osten-
sivo com a grande seca de 1847, coube ao Intendente do Crato 
(prefeito) doutor Marcus Antônio de Macedo, por solicitação 
da Coroa, o primeiro estudo sobre a transposição de águas do 
São Francisco para o Sertão nordestino. A gênese desse docu-
mento deu origem ao atual, porém, aperfeiçoado. 

O estudo dormitou décadas, nas gavetas imperiais e nas 
republicanas. O Império só despertou da hibernação fustigado 
pela consciência política da sociedade, quando a seca de 1877, 
ceifou pessoas e animais.

  Tem sido norma que passada a catástrofe hostil, dizima-
da por um inverno promissor para o campo, o esquecimento 
da tragédia toma conta dos chefes de governo  e do povo 
sofredor, onde se incluem sertanejos, caririzeiros e brejeiros. 

Uma chuva volumosa é suficiente para afastar preocupa-
ções e lamentos com as perdas.  A mesa farta dirime tristezas, 
como se uma varinha de condão levasse para longe, e em 
definitivo, a inquietação.   

 Na Paraíba e Seus Problemas, José Américo de Almeida, 
conta a peregrinação de Epitácio Pessoa, pela Europa, em 
busca de uma solução para o combate às secas, concepção que 
defendia. O laudo desejado firmou-se nos princípios técnicos-
científicos do engenheiro português Fonseca Rodrigues que 
apontou uma cachoeira à jusante de Cabrobó, de onde seria 

retirado o essencial, através 
da energia hidráulica.

A sugestão oferecida 
para a propositura dizia que, 
ao faltar o inverno e baixarem 
o nível dos reservatórios, ai 
sim, seria desviado do cami-
nho do Oceano Atlântico, uma 
pequena percentagem de 
água e injetada nas correntes 
fluviais, para abastecer os 
açudes desocupados do líqui-
do que é vida. Na extensão de 
seus cursos e em dois quilô-
metros de latitude, as terras 
seriam desapropriadas para a 

Reforma Agrária, preservado aos proprietários ribeirinhos um 
quinhão maior.

O Rio São Francisco, por deslizar, integralmente, em terri-
tório nacional pertence à Nação, portanto ao povo brasileiro.   
Discordar da doação de gotas de quem tem muito, para quem 
tem pouco, usando o discurso de 1917, quando os ideólogos 
marxistas jogavam a classe operária contra o capitalismo, é in-
tolerável demagogia.  Invocar privilégios que poderão auferir 
os latifundiários, também é inaceitável. 

Tinham muito a perder com a conexão do rio da Inte-
gração Nacional, aos nossos riachos secos, os investidos no 
agronegócio da maconha que, sob contrato, semeavam a 
“erva maldita” em Cabrobó e pela via do crime asseguravam 
aos peões a féria da feira... Isso é coisa do passado. O Exército 
brasileiro tomou as providências cabíveis para aniquilar o 
crime.

Chocou também o grupo colombiano, que adquiriu ter-
renos em Petrolina, para o plantio de mangueiras, porém, os 
frutos exportados acobertavam fardos de cocaína prensada. Se 
o Pai Celestial permitir, o que por certo acontecerá, pois Deus 
é brasileiro, na data aprazada vamos comemorar a presença 
da água a correr das torneiras de todas as cidades da Paraíba. 
Aleluia cantaremos.

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

Tudo, quase sempre, descamba 
para o blues. Jimmy Page, o pro-
tótipo do guitarrista místico dos 
anos 70, sabia muito disso. Eric 
Clapton, idem. Não é à toa que há 
muito o músico inglês da lendária 
banda Cream, que já chegou a ser 
chamado de God, deixou de ser um 
músico rock androll para ser um 
músico de blues. Tudo tão certo 

como dois e dois: blues é o começo 
de tudo, blues é destino. 

Mas já imaginou quem in-
fluenciou Page e Clapton? Em tim-
bres utilizados, quem mostrou o 
caminho a eles? Depois que alguém 
chega do nada e mostra como se 
trilha o verdadeiro caminho das 
pedras, tudo fica mais fácil... Fred-
die King, esse foi o cara.   

Nascido no Texas em 1934, 
King foi o primeiro entre os três 

grandes “kings” do blues a nos 
deixar, em 1976 (morreu com 42 
anos). Influenciado por Lightinin’ 
Hopkins, Muddy Waters, Howlin’ 
Wolf e T-Bone Walker, entre ou-
tros, Freddie era um dos artistas 
principais da cena do chamado 
Chicago blues dos anos 50 e 60, 
centro do desenvolvimento do 
blues eletrificado. Suas notas 

altas, suas palhetadas 
seguras e sua maneira de 
usar a alça da guitarra no 
ombro direito, sendo ele 
destro, são bem peculia-
res. King tocava com uma 
palheta plástica no dedo 
polegar e uma de metal no 
indicador.

“Goingdown”, “Sa-
meold blues” e “Boggie-
man” são alguns de seus 
clássicos absolutos. A voz 
de Freddie aliada à sua 

guitarra formam uma mistura 
agradável e leve, por vezes explosi-
va, nunca enfadonha. E há algo que 
é inevitável: quando sua guitarra 
“grita”, até parece que ouvimos 
Clapton em sua Fender ou Page em 
sua Gibson Les Paul... Mas eles vie-
ram muito tempo depois e foram 
pioneiros (?) – especialmente Page 
- de um novo gênero que, depois de 
algum tempo, passou a ser chama-
do de heavy metal...
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Em cartaz

Evento

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - 105 Especial MPB
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A Tarde é Nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por Falar em Saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Integrado, principalmente, por 
professores educadores das universi-
dades federais da Paraíba e Pernam-
buco,  o Grupo Instrumental Brasil 
(GIB) é uma das atrações de hoje, em 
mais uma etapa do Projeto A Banda 
de Música na Academia - UFPB, cujo 
grupo que recebe o convidado é a 
Banda Sinfônica José Siqueira. A ou-
tra é a Banda Marcial Imatec, da capi-
tal paraibana. O evento, cuja entrada 
é gratuita para o público, acontece a 
partir das 19h, na Sala Radegundis 
Feitosa, instalada no Campus I da 
Universidade Federal da Paraíba, em 
João Pessoa.

O repertório que o público 
ouvirá durante a apresentação que 
o Grupo Instrumental Brasil realiza 
hoje é o seguinte: ‘Percus-sound’, de 
Dimas Sedícias (1930 -2001); ‘Sona-
tina a Cinco Nº. 2’, composta por Luiz 
Caetano (1924-2015); ‘Nordestinado’ 
(Edson Rodrigues); ‘Suite Leão do 
Norte’ (Nilson Lopes); ‘Baião de Cin-
co mais Um’ (Wellington F. M. Mes-
quita); ‘Movimento’ (José Ursicino da 
Silva, mais conhecido como Maestro 
Duda) e ‘Recife, Cidade das Águas’ 
(Marcos FM).

Sob a coordenação geral e 
direção musical de Rinaldo Fonse-
ca,  o Grupo Instrumental Brasil tem 
como formação principal os instru-
mentos de metais e percussão. Os 
integrantes são os seguintes: Augusto 
França e Josias Adolfo (trompetes); 
Rinaldo Fonseca (trompa); Mizael 
França (trombone); Zilmar Medeiros 
(trombone baixo); Iris Vieira (tuba) e 
Antônio Barreto (percussão). 

O GIB é constituído por pro-
fessores educadores do Departa-
mento de Música da Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE) 
e Paraíba (UFPB), bem como do 
Conservatório Pernambucano de 
Música (CPM), além de músicos 
membros da Orquestra Sinfônica 
do Recife (OSR) e profissionais 
atuantes no cenário nacional e da 
região. O Grupo foi fundado em 
2014, com o intuito de trabalhar 
um repertório musical em diversas 
formações, abrangendo a música de 
compositores brasileiros e erudita 
de concerto. Seus componentes não 
se limitam ao trabalho de difundir 
a música de concerto: promove, 
também, a contextualização his-
tórico-musical, a capacitação e a 
formação de plateia. Nesse sentido, 
o Grupo Instrumental Brasil possui 

um concerto temático, cujo título é 
“Música brasileira por composito-
res pernambucanos”.

Mentor e coordenador do Pro-
jeto A Banda de Música na Academia 
- UFPB, Sandoval Moreno garantiu, 
para o jornal A União, que o evento 
já se consolidou no cenário cultural 
da Paraíba, embora esteja comple-
tando dois anos de existência. Ele 
disse que uma prova da aceitação é 
que já se conseguiu a formação de 
um público cativo, que comparece 
a cada edição que se realiza na Sala 
Radegundis Feitosa da Universidade 
Federal da Paraíba.   

Um lado pouco 
conhecido de Fidel Castro

Cada coisa ou pessoa têm muitos lados. Como disse cer-
ta feita, cada ponto de vista é a vista de um ponto. Cada um 
ocupa um ponto neste planeta e na sociedade na qual está 
inserido. A partir deste ponto vê a realidade que este ponto 
permite ver. Assim que não podemos absolutizar nenhum 
ponto de vista como se fosse o único. É o que dá origem aos 
fundamentalismos e às discriminações.

Tal pensamento vale aos muitos pontos de vista que se 
estão fazendo da saga de Fidel Castro. Nenhum  ponto pode 
cobrir todas vistas.

Há um outro elemento  ser considerado. Cada ser 
humano possui sua porção de luz e sua porção de sombra. 
Ou dito no dialeto da nova antropologia: cada ser humano  
é sapiens e simultaneamente demens. Vale dizer, cada ser 
humano é portador de inteligência e de um sentido de vida. 
É seu momento sapiens. E simultaneamente mostra desvios 
e contradições. É seu momento demens. Ambos sempre 
ocorrem juntos. Isso não é um defeito de nossa construção. É 
um dado objetivo de nossa realidade humana que deve sem-
pre ser tomada em conta. Também vale quando ajuizamos a 
figura complexa de Fidel Castro: suas luzes e suas sombras.

Quero me referir alguns pontos a partir dos quais se 
me permitiu uma vista singular de Fidel Castro. O primeiro 
deles é a negação da TINA (There is No Alternative). O sis-
tema imperante de viés capitalista diz:”não há alternativa a 
ele”. Ele representa a culminância das sociedades humanas. 
Fidel Castro mostrou que com o socialismo pode haver uma 
alternativa diferente daquela capitalista, hoje em radical 
crise de autoreprodução. A fúria dos USA contra Cuba e Fidel 
de  destruir o socialismo cubano era para mostrar que não 
pode haver uma outra alternativa. Bem ou mal, com defeitos 
que conhecemos, o socialismo se apresenta como uma outra 
forma possível de organizar a sociedade.

Um segundo ponto a ressaltar, foi seu interesse pela 
Teologia da Libertação. Chegou a confessar que se no seu  
tempo houvesse a Teologia da Libertação (só começou 
partir de 1970) teria assumido esta leitura para montar a 
sociedade cubana. Sob pressão da Guerra Fria, foi obrigado 
a ficar do lado da URSS e daí ter que assumir o marxismo. 
Leu e anotou nossas principais obras, de Gustavo Gutiérrez, 
de Frei Betto, de meu irmão Frei Clodovis e das minhas. Os 
livros estavam todos anotados com várias cores. E ao lado 
uma lista com questões ou expressões sobre as quais pedia 
esclarecimentos.

Outro ponto relevante foi o convite que me fez, durante 
o tempo do “silêncio obsequioso” que me foi imposto em 
1984 pelo ex-Santo Ofício. Foi o  de passar 15 dias de férias 
com ele na ilha para aprofundar as questões da religião, da 
América Latina e do mundo. Era amigo do Núncio Apostó-
lico. Logo que cheguei, na minha frente, lhe disse ao tele-
fone:”Boff está aqui comigo. Eu mesmo vou zelar para que 
observe o “silêncio obsequioso”. Só vai falar comigo”. Efeti-
vamente visitamos toda a ilha com conversações que iam 
noite a dentro. Anotei quase tudo em três grossos cadernos, 
pois queria transformar o material num livro. Uns dias após 
a minha volta de Cuba, deixei os três cadernos no bagageiro 
do carro, enquanto ia trocar umas palavras com o Card. Dom 
Aloisio Lorscheider, hospedado na casa de um amigo em 
Copacana, coisa de uns 15 minutos. Ao regressar, o bageiro 
fora arrombado, não levaram nada, apenas os três cadernos. 
Minha suspeita é que órgãos de segurança daqui ou de fora 
sequestraram o material.

O outro dado mostra a dimensão de ternura de Fidel 
Castro, coisa que muitos testemunham. Tenho uma sobrinha 
com um tipo de reumatismo que nenhum médico conse-
guia tratar. Falei com o Fidel se era possível tentá-la em 
Cuba. Pediu-me todos laudos médicos daqui. Ele mesmo se 
encarregou de falar com médicos cubanos. Efetivamente não 
havia cura. Cada vez que me encontrava, a primeira coisa 
que pedia era: “como vai a Lola,  sua sobrinha?” Essa memó-
ria carinhosa e terna não é frequente em chefes de Estado. 
Geralmente onde predomina o poder não vigora o amor 
nem floresce a ternura. Com Fidel era diferente. Alegrou-se 
enormente quando lhe  contei que um médico brasileiro 
inventou uma vacina cujo efeito colateral era curar este tipo 
de reumatismo.

São pequenos gestos que mostram que o poder não pre-
cisa fatalmente obscurecer essa dimensão tão profunda que é 
o enternecimento e a preocupação pelo destino do outro.

O legado de sua pessoa carismática permanecerá como 
referência para aqueles que se recusam a reproduzir a 
cultura do capital e com as injustiças que a acompanham, de 
ordem social e ecológica. 

História em destaque
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Duas atrações se apresentam hoje, na 
programação de projeto musical na UFPB

FOTO: Theo Holanda

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 
de criaturas que acabam saindo da sua male-
ta. CinEspaço3/3D: 14h (DUB) e 16h30, 19h, 
21h30 (LEG). Manaíra5/3D: 12h, 18h (DUB) 
e  15h, 21h (LEG). Manaíra9/3D:  13h, 19h 
(DUB) e 16h, 22h (LEG). Manaíra10/3D: 14h, 
17h, 20h (LEG). Mangabeira1/3D: 13h, 16h, 
19h, 22h (DUB). Mangabeira5/3D: 12, 15h, 
18h, 21h (DUB). Tambiá2: 14h40, 17h40, 
20h40 (DUB). Tambiá6/3D: 14h30, 17h30, 
20h30 (DUB). 

TROLLS (EUA 2016).  Gênero: Animação. 
Duração: 92 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Mike Mitchell (V) e Walt Dohrn. Com 
Jullie, Hugo Bonemer, Hugo Gloss. Sinopse: 
Ramo parte para uma jornada de descober-
tas e aventuras ao lado de Poppy, líder dos 

Trolls. Inicialmente inimigos, conforme os 
desafios são superados eles descobrem 
que no fundo combinam. Manaíra4: 12h30, 
15h15, 17h30 (DUB). Mangabeira4: 13h30 
(DUB). Tambiá3: 14h30 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h10 (DUB).  

SHAOLIN DO SERTÃO (BRA 2016). Gênero: Comé-
dia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Halder Gomes. Com Edmilson Filho, 
Fábio Goulart, Bruna Hamú. Sinopse: Durante a 
década de 80, lutadores de vale-tudo passam 
por dificuldades. A fim de manter a paixão pela 
luta, eles desafiam os valentões no interior do 
Ceará. Manaíra8: 13h20, 15h20, 18h10, 20h30. 
Mangabeira2: 14h, 16h25, 20h, 22h25. 

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: 
Suspense. Duração: 130 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Verhoeven. Com  Isa-
belle Huppert, Laurent Lafitte e Anne Consigny. 
Sinopse: Michèle (Isabelle Huppert) é a execu-
tiva-chefe de uma empresa de videogames, a 
qual administra do mesmo jeito que administra 
sua vida amorosa e sentimental. Sua rotina é 
quebrada quando ela é atacada por um desco-

nhecido, dentro de sua própria casa. Manaíra1: 
14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: O SILÊNCIO DO CÉU (BRA 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 102 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Marco Dutra. Com Leonardo 
Sbaraglia, Carolina Dieckmann, Chino Darín, 
Álvaro Armand Ugón, Mirella Pascual, Roberto 
Suárez, Paula Cohen. Sinopse: Após ser vítima de 
um estupro dentro de sua própria casa, Diana es-
colhe manter o trauma em segredo. E o silêncio 
peculiar acaba se tornando violência dentro de 
casa. Cine Bangüê: 16h, 19h30, 20h30. 

CINE BANGÜÊ: O MESTRE E O DIVINO ( BRA 2016). 
Gênero: Documentário. Duração: 85 min. 
Direção: Tiago Campos. Sinopse: Dois cineas-
tas retratam a vida na aldeia e na missão de 
Sangradouro, Mato Grosso: Adalbert Heide, um 
excêntrico missionário alemão, que, logo após 
o contato com os índios, em 1957, começa a 
filmar com sua câmera Super-8, e Divino Tse-
rewahú, jovem cineasta Xavante, que produz 
filmes para a televisão e festivais de cinema 
desde os anos 90.  Cine Bangüê: 16h, 17h30, 
18h, 20h30.

Membros do Grupo Instrumental Brasil que, além de um trabalho de divulgação da música, também atua com o objetivo de formar plateias 

Leonardo Boff
opiniao.auniao@gmail.com

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

n Evento: Projeto A Banda de Música na Academia 

- UFPB 

n Atrações: Grupo Instrumental Brasil e Banda 

Marcial Imatec     

n Data: Hoje

n Hora: 19h

n Local: Sala Radegundis Feitosa, no Departamento 

de Música da UFPB

n Endereço: Cidade Universitária, s/n, 

Castelo Branco, em João Pessoa

n Entrada: Gratuita 

Serviço
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Legado literário 

Os amantes da boa literatura têm um 
encontro marcado como poeta e contista An-
dré Ricardo Aguiar, que está de livro novo na 
praça, intitulado “Fábulas portáteis” (Patuá, 
2016). A obra já está recebendo avaliações-
positivas da crítica literária, e seu lançamento, 
em João Pessoa, acontece hoje, às 19h30, n’A 
Budega Arte Café, no bairro dos Bancários. 
Na ocasião, além da apresentação do autor, o 
livro será debatido pelos poetas Expedito Fer-
raz Júnior e Antônio Mariano.

Os contos e minicontos de “Fábulas Por-
táteis”, segundo André, não foram escritos de 
uma sentada. Várias narrativas foram propos-
tas no Clube do Conto, que o próprio autor 
ajudou a criar. “Uma parte levou um tempo 
a achar seu caminho. Demorei por isso, mas 
também porque não tinha ainda um projeto 
onde encaixar tal tendência. Nunca consigo 
escrever de uma sentada, porque ainda tenho 
ou levo outro tempo, o de trabalhar bem apa-
ratos de expressão, frases de efeito, mudanças 
de lógica”, explica. 

André acrescenta que o livro foi concebido 
como uma proposta de utilizar um modo de ver 
a realidade de uma forma mágica, mas sempre 
com o intuito de, além do estilo ou da filiação 
fantástica, dotar de uma urgência narrativa de 
fábula. “É como contar um pouco do mundo 
estranho, da nossa realidade nos seus mais in-
trínsecos caminhos. Tanto que os personagens 
que criei são muitas vezes marionetes, têm um 
distanciamento psicológico, são vistos de fora. 
O teor mesmo são os acontecimentos, o que-
bra-cabeça que eu monto para eles”, completa.

O autor de “Fábulas portáteis” é o que 
se costuma chamar de “devorador de livros”. 
As influências mais visíveis das leituras mais 
assíduas de André estão logo no começo do 
livro. Do registro quase claustrofóbico de um 
Cortázar vem o conto “Pequenos terremotos”. 
Depois há uma releitura de Kafka em “K”, um 
miniconto que brinca com uma inversão. Há 
também um pouco de autores como Murilo Ru-
bião e Gonçalo M. Tavares, sobretudo nas histó-
rias mais curtas. Mesmo “Fábulas portáteis” faz 
uma homenagem a um dos livros mais diver-
tidos de Cortázar, o “Histórias de Cronópios e 
Famas”. “Acredito que ‘Fábulas portáteis’ tem 
uma dívida com esta literatura que absorve os 

André Ricardo Aguiar lança, hoje, livro de contos n’A Budega Arte Café 
O surreaLismO Das cOisas cOtiDianas

A morte do poeta, dra-
maturgo, ensaísta e 
memorialista mara-
nhense Ferreira Gul-
lar, aos 86 anos de 
idade, ocorrida no 
último domingo, dia 
4, no Rio de Janeiro, 

também consternou escritores e in-
telectuais na Paraíba. “Era um poeta 
importante, que escreveu Dentro da 
Noite Veloz, uma das obras mais em-
blemáticas da literatura brasileira. Na 
poesia, a morte não nos dá o mesmo 
tratamento do que na vida, porque o 
autor se vai mas fica sua obra para a 
história”, disse para o jornal A União, 
por exemplo, o secretário da Cultura 
do Estado, poeta Lau Siqueira. “O le-
gado que Ferreira Gullar deixa é o de 
uma grande força da poesia enquan-
to estilo atual e contemporâneo. Ele 
foi embora. No entanto, enquanto o 
poeta morrer, a poesia há de viver”, 
ressaltou o presidente da Academia 
Paraibana de Letras (APL), Damião 
Ramos Cavalcanti. “O legado que ele 
deixa é de grande poeta, na qual todo 
poeta deve se espelhar, inclusive para 
dar continuidade a ela. É um poeta 
que se faz merecedor do diálogo com 
outros poetas”, observou, ainda, o 
poeta Sérgio de Castro Pinto.

“Usando o título de uma música 
de Raul Seixas, Ferreira Gullar foi uma 
metamorfose ambulante. Depois do 
estilo classissizante, com o livro A luta 
corporal, foi para o experimentalismo, 
o concretismo e criou o movimento 
neoconcretista. Em 1975, ele lançou 
um livro de poemas de cunho social, 
intitulado Dentro da Noite Veloz, que 
foi o aquecimento das turbinas para a 
obra Poema Sujo, que é um dos gran-
des momentos na história do lirismo 
brasileiro. É uma grande perda”, co-
mentou, ainda, Sérgio de Castro Pinto. 

Já o presidente da Academia 
Paraibana de Letras, Damião Ra-
mos, destacou que o poeta Ferreira 
Gullar tinha seu próprio estilo, pois 
não seguia o de outros autores. Ele 
antecipou que, no dia 15 deste mês, 
a partir das 18h, no auditório da en-
tidade, a APL prestará homenagem 
a Gullar durante a inauguração do 
Cineclube Verbo e Imagem. 

“Evidentemente, com a morte de 
Ferreira Gullar, se perde uma grande 
voz poética do Brasil contemporâneo, 
que tinha presença muito ativa, como 
intelectual, nas causas culturais e po-
líticas. Ele tinha grande intensidade 
lírica e trato com a linguagem, além 
de ser um grande poeta que tinha um 
quê de revolucionário, inconformado 
com o status quo e focado nas dores 
e misérias do cotidiano das popula-
ções mais carentes do Brasil. Sai de 

cena uma voz que atuava em diversos 
espaços da cultura brasileira, sempre 
com uma postura anti-convencional. 
Ele deixou uma obra poética conso-
lidada, que não morre”, ressaltou o 
escritor, poeta e crítico literário Hil-
deberto Barbosa Filho.

O jornalista William Costa, que 
é o editor do suplemento literário 
de A União, também lamentou o fa-
lecimento do autor maranhense. “A 
morte de Ferreira Gullar abre uma 
lacuna na cultura brasileira difícil de 
ser preenchida. Como poeta, ocupa 
lugar de destaque entre as maiores 
expressões da literatura de língua 
portuguesa – basta lembrar a im-
portância seminal de seus muitos li-
vros de poesia, entre os quais desta-
co A luta corporal. Além de cronista, 
tradutor, dramaturgo e memorialis-
ta, era também um ensaísta lúcido, 
perspicaz e corajoso. Não tinha pa-
pas na língua ao manifestar suas 
opiniões sobre a arte e a realidade 
social de seu País. Pela importân-
cia superior de Gullar, no panorama 
artístico e cultural do Brasil, fiz de 
sua entrevista exclusiva matéria de 
capa da primeira edição do Correio 
das Artes de 2011, quando assumi, 
pela segunda vez, a editoria do su-
plemento. Na entrevista, Gullar, en-
tre outros assuntos, fala de seu prin-
cipal alimento poético, o espanto”, 
lembrou ele. 

discursos de outras literaturas, até dos jo-
gos de linguagem, de certo pendor filosó-
fico. Tanto que faço no livro a brincadeira 
de emular o jeito de dicionário para certos 
objetos”, sublinha. 

A escritora Maria Valéria Rezende, 
ganhadora do Jabuti 2015 com o roman-
ce “Quarenta dias”, confessa, no diverti-
do texto que escreveu para as “orelhas” 
de “Fábulas portáteis”, que os inventos 
da imaginação de André não podem ser 
imitados, e muito menos a arte do autor 
“de fazer voarem as palavras com leveza 
e agilidade de borboletas”. “Deixemos 
de lado essa canhestra história de ore-
lhas. Aconselho ir diretamente ao que 
interessa: os verdadeiros (que ninguém 
ouse duvidar do que ele conta!), inventi-
vos e deliciosos textos de André”, aconse-
lha a autora.

Já o escritor Tadeu Sarmento, no pre-
fácio de “Fábulas portáteis”, observa que 
o livro de André “é uma soma de peque-
nas narrativas iluminadas, sobre as quais 
as palavras fluem e brilham sem que 
seus raciocínios pelo avesso (como pares 

de meias com a etiqueta para fora) cau-
sem estranheza”. “Outra característica 
do autor – prossegue Sarmento – é a de 
trabalhar estilos de escrita já legitimadas, 
a partir de novos usos, aparentemente, 
distraídos”. E continua: “sua retomada 
oblíqua das tendências usuais não visa a 
confundir o leitor, mas a cooptá-lo para o 
complô de uma originalidade com os pés 
firmados na melhor tradição literária”.

“Fábulas portáteis” foi lançado no 
dia 26 novembro deste ano, no Patusca-
da Livraria, Bar e Café, localizado na Vila 
Madalena, em São Paulo (SP). Segundo 
André, o evento entrou na estrutura de 
parte dos lançamentos mais alternativos, 
onde o editor da Patuá, Eduardo Lacer-
da, cuida, no mesmo espaço, de divulgar 
outros autores. “O Patuscada tem já sua 
importância, embora só abra para quando 
há autor lançando ou mesmo uma mistura 
de lançamento e sarau. Como estou mais 
ou menos inserido no grupo de autores e 
amigos da Patuá, foi um lançamento mais 
localizado, mas que leva um pouco da Pa-
raíba para um circuito que aprendemos a 

apostar, o do intercâmbio. Por isso, e por 
ser a segunda vez que lanço em São Paulo, 
foi importante”, destaca André. 

sobre o autor
André Ricardo Aguiar nasceu em 

Itabaiana (PB), em 1969. Publicou, en-
tre outros, os livros de poemas A flor 
em construção (Ideia, 1992) e Alvena-
ria (Editora Universitária/UFPB, 1997). 
Também é autor de livros infantis e de 
crônicas. É membro-fundador do Clube 
do Conto da Paraíba e coordenador de 
projetos de incentivo à leitura.Contato: 
diariodebordo@gmail.com.

Na Paraíba, poetas e intelectuais ressaltam importância da obra de Ferreira Gullar  

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

n Livro: “Fábulas portáteis” 
n autor: André Ricardo Aguiar
n Preço: R$ 38,00
n Lançamento: Hoje, às 19h30
n Local: A Budega Arte Café
n endereço: Rua Arthur Américo Cantalice, 197, 
Bancários, João Pessoa

serviço

FOtOs: Divulgação

FOtO: Arquivo a união

Já lançada em São Paulo, a nova obra do poeta André Ricardo Aguiar vem obtendo avaliações bastante positivas por parte da crítica literária   

Capa do Correio das Artes com entrevista do poeta ao editor William Costa
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STF afasta Renan da presidência
em caráter liminar

O ministro Marco Aurélio 
atendeu a ação ajuizada 
pela Rede Sustentabilidade

Rafael Moraes Moura
e Breno Pires
Da Agência Estado

Foto: Agencia Brasil

O ministro Marco Auré-
lio Mello, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), atendeu 
ontem  ao pedido da Rede 
Sustentabilidade e concedeu 
uma medida liminar (provi-
sória) afastando o senador 
Renan Calheiros (PMDB-AL) 
da presidência do Senado. A 
decisão foi feita no âmbito de 
uma ação ajuizada pela Rede, 
que pede que réus não pos-
sam estar na linha sucessória 
da Presidência da República. 

“Defiro a liminar plei-
teada. Faço-o para afastar 
não do exercício do mandato 
de senador, outorgado pelo 
povo alagoano, mas do car-
go de presidente do Senado 
o senador Renan Calheiros. 
Com a urgência que o caso 
requer, deem cumprimento, 
por mandado, sob as penas 
da Lei, a esta decisão. Publi-
quem”, diz decisão do minis-
tro divulgada no início desta 
noite no site do STF. 

Renan virou réu quinta-
feira passada (1º), quando o 
STF decidiu, por 8 votos a 3, 
receber a denúncia da Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) contra o senador pelo 
crime de peculato. A Rede ale-
ga que, com o recebimento da 
denúncia, “passou a existir im-
pedimento incontornável para 
a permanência do referido 
senador na presidência do Se-
nado Federal, de acordo com a 
orientação já externada pela 
maioria dos ministros do STF”.

 O partido pedia urgên-
cia na avaliação da matéria 
porque, se não houvesse uma 
análise rápida, o Supremo 
poderia decidir sobre a ques-
tão depois do fim do manda-
to de Renan, que se encerra 
no dia 1º de fevereiro.

Maioria
Em novembro, o STF 

formou maioria para que 
réus não possam fazer par-
te da linha sucessória do 
presidente da República, 
mas o julgamento foi inter-
rompido depois de pedido 
de vista do ministro Dias 
Toffoli. Marco Aurélio foi 
um dos seis ministros do 
STF que já votaram pelo 
veto aos réus na sucessão 
de Michel Temer.

Na última sexta-feira 
(2), Toffoli e Marco Aurélio se 
envolveram em uma “guerra 
de versões” sobre o processo 
que ameaça a permanência 
de Renan Calheiros da presi-
dência do Senado.

Um dia depois de Renan 
se tornar réu pela primeira 
vez perante o STF, o gabine-
te de Toffoli informou, em 
nota enviada à imprensa, que 
ainda não havia recebido os 
autos do processo e que, por 
essa razão, ainda não havia 
sido iniciado o prazo para 
devolução da vista. Segundo 
o gabinete de Toffoli, os autos 
do processo, sob relatoria de 
Marco Aurélio, só chegaram 
ao gabinete às 17h20 da últi-
ma sexta-feira.

O gabinete de Marco 
Aurélio, por sua vez, apre-
sentou uma versão diferente 
dos fatos e alegou que o pro-
cesso é eletrônico, não de-
pendendo de deslocamento 
físico ou formal. 

A Polícia Federal cum-
priu ontem mandados judi-
ciais em Brasília, na Paraíba 
e no Rio Grande do Sul em 
endereços pessoais, funcio-
nais e empresariais rela-
cionados ao ex-presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Marco Maia (PT-RS), e ao 
ex-senador e ministro do 
Tribunal de Contas da União 

(TCU), Vital do Rêgo, relator 
e presidente, respectiva-
mente, da Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito 
(CPMI) da Petrobras, insta-
lada em 2014.

De acordo com a cor-
poração, a chamada Opera-
ção Deflexão cumpriu nove 
mandados expedidos pelo 
ministro Teori Zavascki, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral, referentes ao Inquérito 
4.261 instaurado no âmbi-

to da Operação Lava Jato. A 
ação tem apoio do Ministé-
rio Público Federal e da Re-
ceita Federal.

“O inquérito apura se 
parlamentares teriam soli-
citado a empresários con-
tribuição financeira para 
que não fossem convocados 
a prestar depoimento na 
CPMI. Os executivos afir-
mam ter repassado valores 
superiores a R$ 5 milhões 
para evitar retaliações e 

contribuir para campanhas 
eleitorais”, informou a cor-
poração por meio de nota.

O nome da operação 
faz referência ao verbo de-
fletir, que significa provocar 
mudança ou alteração no 
posicionamento normal de 
algo. Uma alusão, segundo a 
PF, ao fato de que, mediante 
propina, empreiteiros inves-
tigados passaram à condição 
de blindados de uma even-
tual responsabilização.

A presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Cármen Lúcia, 
disse ontem que a Jus-
tiça mais do que nunca  
tem um papel de paci-
ficador da sociedade, 
devendo ser uma fonte 
de “sossego” para o ci-
dadão, num momento 
em que há uma gran-
de intolerância com a 
ineficiência do Estado 
brasileiro.

“O Estado tem 
sido nossa única op-
ção. Ou é a democra-
cia ou a guerra. E o 
papel da Justiça é jus-
tamente de pacificar. 
Portanto, temos um 
compromisso direto de 
sermos responsáveis 
por trazer sugestões, 
propostas, projetos, 
fluxogramas, para que 
nós consigamos pro-
porcionar um pouco 
de sossego ao povo 
brasileiro, no que seja 
nossa competência”, 

afirmou a presidente 
do STF e também do 
Conselho Nacional da 
Justiça (CNJ).

Cármen Lúcia, que 
discursou na abertu-
ra de um encontro 
anual em que o Po-
der Judiciário define 
as metas para o ano 
seguinte, pediu união 
entre os juízes em um 
momento de “extre-
ma dificuldade”, para 
que elaborem metas e 
políticas públicas para 
o Judiciário “não com 
parcialidade, mas com 
os valores da demo-
cracia”.

O compromisso úl-
timo do Poder Judiciá-
rio, disse Cármen Lúcia, 
é fazer com que a so-
ciedade não deixe de 
acreditar na Justiça, sob 
o risco de que os cida-
dãos passem a praticar 
a “justiça pelas pró-
prias mãos... que nada 
mais é que exercer a 
vingança, que é a ne-
gativa da civilização, a 
não civilização”.

Cármen Lúcia: Justiça
tem papel pacificador

encontro Do JUDiciário

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

PF realiza buscas em endereços
de Vital do Rêgo e Marco Maia

Aposentadoria: idade mínima de 65 

Militares ficarão de fora da proposta

Paula Laboissière
Da Agência Brasil 

Ministro do TCU, o
paraibano Vital do Rêgo
é acusado de receber
R$ 5 milhões de
empresários

reForma Da PreViDÊncia

A proposta de Reforma 
da Previdência apresentada 
ontem pelo governo estipula 
uma idade mínima de apo-
sentadoria aos 65 anos para 
homens e mulheres. Atual-
mente, não há uma idade mí-
nima para os trabalhadores 
se aposentarem. Eles podem 
pedir a aposentadoria com 
30 anos de contribuição, no 
caso das mulheres, e 35 anos 
no dos homens. Para receber 
o benefício integral, é preciso 
atingir a fórmula 85 (mulhe-
res) e 95 (homens), que é a 

soma da idade e o tempo de 
contribuição.

O presidente e a equipe 
econômica do governo con-
duzem neste momento uma 
reunião com os líderes da 
base aliada na Câmara e no 
Senado para apresentar o 
texto da reforma. A proposta 
será encaminhada ao Con-
gresso Nacional hoje (6).

O ministro-chefe da Casa 
Civil, Eliseu Padilha, pediu 
que os parlamentares façam 
o debate com os críticos à 
proposta durante a tramita-
ção no Congresso. “Cito como 
curiosidade o primeiro regime 
previdenciário brasileiro em 
1934 tinha idade mínima de 

65 anos, que é a idade que está 
sendo proposta agora”, afir-
mou Padilha, ao abrir a reu-
nião com os parlamentares.

O ministro admitiu que 
o assunto é “árido” mas disse 
que as mudanças precisam 
ser feitas. O conteúdo da pro-
posta ainda não foi divulgado 
pelo Palácio do Planalto. Ain-
da hoje as centrais sindicais 
vão se reunir com Padilha 
para discutir o assunto. A ex-
pectativa é de que o ministro 
da Fazenda, Henrique Mei-
relles, e o secretário da Pre-
vidência, Marcelo Caetano, 
convoquem uma entrevista 
coletiva para detalhar as me-
didas.

Em discurso aos sena-
dores e deputados, Michel 
Temer reconheceu também 
que o assunto é “espinhoso” 
e que é preciso “equilíbrio, 
serenidade e transparência” 
na tramitação do projeto. Te-
mer lembrou que, como a re-
forma será encaminhada por 
meio de proposta de emenda 
à Constituição, não caberá 
a ele sancionar ou vetar a 
medida, já que após as apro-
vações no Congresso as mu-
danças serão promulgadas. 
Ele acrescentou ainda que 
“É lá [no Parlamento] que 
vários setores e as centrais 
sindicais irão se dirigir para 
postulações”, acrescentou.

Ivan Richard Esposito 
e Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil 

A proposta de Reforma 
da Previdência que será en-
caminhada pelo governo hoje 
não vai incluir a aposentado-
ria dos militares das Forças 
Armadas. De acordo com os 
parlamentares que partici-
param do encontro com o 
presidente Michel Temer, a 
mudança nas regras previ-
denciárias dos militares será 
encaminhada em forma de 
projeto de lei, e não no tex-
to da Proposta de Emenda à 
Constituição que será envia-
do hoje (6).

De acordo com o líder do 
PSD na Câmara, deputado Ro-
gério Rosso (DF), os policiais 
militares e os bombeiros tam-
bém ficarão de fora da refor-
ma. Ele explicou que, de acor-
do com o Governo Federal, 
esse assunto será discutido se-
paradamente em cada Estado.

Já sobre aposentadoria 
de parlamentares, Rosso e o 
líder do governo no Congres-
so, Romero Jucá (PMDB-RR), 
informaram que estarão no 
regime geral como previdên-
cia única, incluindo também 

os servidores públicos e pri-
vados. A exceção será para os 
que já têm direito à aposen-
tadoria conforme as regras 
atuais. “Os direitos adquiri-
dos serão mantidos e preser-
vados. As regras de transição 
serão feitas a partir de 50 
anos”, afirmou Rosso.

O deputado afirmou que 
o governo ainda vai definir 
como ficará a aposentadoria 
rural. De acordo com ele, o 
Planalto finalizará o texto até 
amanhã, já que o ministro-
-chefe da Casa Civil, Eliseu Pa-

dilha, discute neste momento 
a proposta com as centrais 
sindicais.

“Não foi distribuído ne-
nhum texto. [A intenção do 
governo é] deixar para o Con-
gresso os grandes debates. 
De fato os técnicos dizem que 
um dos grandes déficits da 
Previdência é a questão da 
Previdência Rural, mas que 
também estão definindo en-
tre hoje e amanhã, mas estão 
deixando para o Congresso 
fazer esse debate”, disse Ro-
gério Rosso.
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O mal-estar na 
civilização brasileira

A perseverança da crise nacional e a inexistência de um 
horizonte de saída da recessão e de retomada das contratações 
para superar o desemprego produzem um estado de mal-estar, que, 
pelas evidências disponíveis, é muito acentuado. O governo surgido 
da resposta conservadora à crise não avança em sua superação, 
pelo contrário, o próprio presidente acaba de contribuir para o 
agravamento do quadro ao se envolver em um escândalo cujo roteiro 
passa por tenebrosas transações, entre elas, aparentemente, a 
advocacia administrativa. A articulação parlamentar para anistiar o 
caixa 2 também só jogou lenha na fogueira do desencanto geral. O que 
virá na delação da Odebrecht? Já está em movimento a contradição 
entre, por um lado, o que a investidura de Temer prometeu e o que 
esperam os que a apoiaram ativa ou passivamente e, por outro, o que 
vem sendo entregue e efetivamente poderá vir a sê-lo em matéria de 
economia, direitos, serviços, ética pública e democracia. A insatisfação 
nacional e outros comportamentos emergentes são uma expressão 
importante dessa contradição.

O capitalismo é inseparável das crises, que, sobretudo nas 
democracias, exacerbam as lutas políticas pela busca de alternativas 
para os impasses sistêmicos. O mundo ainda não se recuperou dos 
desdobramentos da crise de 2008. No caldeirão da crise, emergem 
novas lideranças e práticas, ideologias tentam se renovar, os regimes 
podem mudar, alguns partidos faturam, outros naufragam, formulam-
se propostas alternativas de políticas públicas e assim por diante. 
Bismarck destacou-se na Longa Depressão, Hitler, Roosevelt e 
Vargas, na Grande Depressão, Reagan e Thatcher, na crise dos anos 
1970. Ideias como protecionismo, livre mercado, estimulação da 
demanda, planejamento econômico, nacionalização, políticas sociais 
etc surgiram ou foram colocadas em prática em contextos críticos. 
O Brexit e a vitória de Donald Trump sintetizam características 
estruturais da crise internacional em curso e especificidades 
nacionais.

No Brasil, de 2013 a 2016 a conjuntura tem sido rica na 
produção de novos eventos, atores, propostas e ações, muitos deles 
preocupantes.  Diante dessa ebulição histórica, até aqui hegemonizada 
pelo liberal-conservadorismo, quanto tempo a sociedade brasileira 
conviverá com o atual mal-estar? Para vários grupos organizados, 
discordantes do motivo formal usado para a aprovação do 
impeachment, a queixa, como se não bastasse, não é só econômica, 
mas também política, de insatisfação com os rumos institucionais 
do Estado Democrático de Direito. Para as massas do eleitorado, a 
desaprovação do desempenho do sistema político também é pública 
e notória. Segundo pesquisa do Instituto Ipsos, publicada em agosto, 
87% dos brasileiros estavam pessimistas em relação ao país. Havia, 
então, um pequeno consolo, pois, em comparação com março do 
corrente ano, o pessimismo havia caído sete pontos percentuais. De 
qualquer forma, a desesperança, três meses atrás, era avassaladora, e 
não parece ter havido mudança até esse mês de novembro. 

Recentemente, mesmo economistas que defendem a política 
de austeridade têm reconhecido que, apesar da suposta maior 
confiança propiciada aos agentes econômicos pelo novo governo, só 
ela não basta para a retomada dos investimentos, sobretudo devido à 
volumosa dívida das empresas e das famílias. Até no meio ideológico 
conservador, há uma percepção de que a crise fiscal prossegue e que a 
agenda restritivo-fiscalista não é suficiente. Ou seja, a reforma fiscal, a 
PEC 55, que era vista como uma das principais ações para a salvação 
da lavoura, parece agora não ter, por si só, tanto impacto na mudança 
das expectativas. Exige-se mais e mais reformas orientadas para o 
mercado, como a aceleração da já prometida reforma da Previdência, 
a reforma trabalhista, a desburocratização, a reforma tributária, o 
aprofundamento da abertura comercial e por aí vai. Na perspectiva 
das oligarquias da riqueza e da renda e de seus atuais representantes 
políticos, o mundo das reformas neoliberais parece ser a oferta do 
eterno purgatório para os não privilegiados, em troca da promessa 
inalcançável do paraíso terrestre dos livres mercados. Enquanto isso, 
prosseguem injustiças, como a da estrutura tributária regressiva e 
os salários de marajás no Judiciário, nos Promotores Federais etc. 
Até quando uma ordem social de desinvestimento na cidadania se 
sustentará?

Em setembro, houve um otimismo pontual e específico ao 
Rio de Janeiro, devido às Olimpíadas, grande evento internacional 
no qual o Brasil se desempenhou bem, muito, inclusive, em função 
dos investimentos que haviam sido feitos pelos governos federais 
anteriores e pela prefeitura do Rio de Janeiro. Note-se que, nesse 
grande evento, o presidente Temer foi vaiado. Mas a 50 dias das 
Olimpíadas o Estado do Rio de Janeiro decretou calamidade pública, 
condição que alcançou o fundo do poço recentemente. Quase todos 
os estados estão com problemas fiscais, uns mais outros menos 
graves.

No final do nono mês, pesquisa do Datafolha em várias capitais 
mostrava a insatisfação com os serviços públicos, tema que emergiu 
na conjuntura aberta em 2013. Saúde e segurança destacaram-se 
como os dois serviços mais demandados e que menos atendem às 
expectativas. Na mesma ocasião, veio a onda de ocupações de escolas 
contra a reforma do ensino médio e a PEC 55, que terá grande impacto 
negativo, nos próximos 20 anos, nas verbas da educação e saúde 
e nos investimentos públicos. Segundo um estudo da Consultoria 
de Orçamento e Fiscalização Financeira da Câmara dos Deputados, 
a previsão de perda anual para a área da educação será de R$ 24 
bilhões. O MEC contestou, mas o cenário para as políticas de bem-
estar está longe de ser promissor. 

Por que o pessimismo? Resposta: a política de extrema 
austeridade fiscal em curso não tem nada a ver com uma mera 
reforma fiscal, e sim com a perspectiva ideológica do Estado mínimo, 
que orienta as políticas neoliberais. 

Cade investiga cartel nas obras 
para a Copa do Mundo de 2014
Esquema foi denunciado em 
acordo de leniência firmado 
com a Andrade Gutierrez

Mariana Branco 
e Wellton Máximo
Da Agência Brasil

O Conselho Adminis-
trativo de Defesa Econômica 
(Cade) investiga um suposto 
cartel nas obras e reformas 
destinadas à Copa do Mundo 
de 2014. O cartel foi denuncia-
do em novo acordo de leniên-
cia firmado com a construtora 
Andrade Gutierrez, que já ha-
via fechado outros dois.

O acordo foi firmado em 
outubro e é mais um desdo-
bramento da Operação Lava 
Jato. Além de ser o terceiro da 
Andrade Gutierrez, este é o sé-
timo acordo de leniência assi-
nado no âmbito da operação.

Há indícios, segundo o 
Cade, de que ao menos cin-
co licitações relacionadas a 
obras de estádios da Copa 
do Mundo foram objeto do 
cartel, entre eles, a Arena 
Pernambuco, em Recife, e o 
Maracanã, no Rio de Janeiro. 
Outros dois estádios usados 
no Mundial de 2014 foram 
citados, mas estão sendo 
mantidos em sigilo para não 
atrapalhar as investigações 
do Ministério Público.

O acordo de leniência 
tem o objetivo de obter in-
formações e documentos 
que comprovem um cartel e, 
ainda, identificar os demais 
participantes do esquema. 
Ele pode ser usado nos casos 
em que o Cade não dispõe 
de provas suficientes para 
condenar os envolvidos na 
atividade ilícita. O acordo é 
firmado só com a primeira 
empresa proponente, que 
pode ter redução ou extinção 
da punição.

FOTO: Antônio Luiz/Agência Brasil

Cinco licitações de estádios da Copa do Mundo foram objeto do cartel, entre elas, a Arena Pernambuco

Os signatários do acor-
do de leniência afirmaram 
ainda que pode ter havido 
conduta irregular nas licita-
ções para as obras da Arena 
Castelão, em Fortaleza; Arena 
das Dunas, em Natal, e Arena 
Fonte Nova, em Salvador. No 
entanto, alegaram não ter 
participado diretamente da 
atividade.

Envolvidos
As empresas inicialmen-

te apontadas como partici-
pantes são, além da Andrade 
Gutierrez, a Carioca Christia-
ni Nielsen Engenharia, Ca-
margo Corrêa, OAS, Queiroz 
Galvão e Odebrecht. Estariam 
implicados, ainda, 25 funcio-
nários e ex-funcionários des-
sas empresas.

Segundo o acordo de le-
niência, os contatos entre as 
empresas começaram em ou-
tubro de 2007, quando o Bra-
sil foi escolhido para sediar a 
Copa de 2014, e duraram até 

2011, quando foram decidi-
das as cidades-sedes.

No primeiro momen-
to, as empresas fizeram um 
acordo preliminar para in-
dicar os respectivos interes-
ses nas futuras obras. Já na 
segunda fase do cartel, após 
a definição das cidades-se-
de, os contatos passaram a 
ser referentes a licitações 
específicas. De acordo com o 
Cade, o conteúdo do acordo 
e as novas evidências serão 
somadas às investigações já 
conduzidas pelo órgão e pelo 
Ministério Público.

Em nota, a Andrade Gu-
tierrez disse que as informa-
ções divulgadas pelo Cade es-
tão em linha com sua postura 
de continuar colaborando 
com as investigações. “A em-
presa afirma que continuará 
realizando auditorias inter-
nas no intuito de esclarecer 
fatos do passado que possam 
ser do interesse da Justiça e 
dos órgãos competentes”, diz 

a empresa no comunicado.
A Agência Brasil procu-

rou ainda as empresas citadas 
no acordo. A Odebrecht disse 
que não se manifesta sobre 
negociação com a Justiça, mas 
tem compromisso com uma 
atuação ética e transparente. 
A empresa lembrou que no úl-
timo dia 1° apresentou um pe-
dido de desculpas à sociedade 
pelos desvios de conduta nos 
negócios.

A Camargo Corrêa infor-
mou por meio de nota que 
firmou acordos de leniência 
com o Cade e o MPF “em que 
corrige irregularidades” e 
“reitera que não participou 
de nenhum projeto de cons-
trução de estádio para Copa 
do Mundo.”

A Carioca Christiani 
Nielsen Engenharia e a OAS 
informaram que não se ma-
nifestarão sobre o assunto. A 
Queiroz Galvão não retornou 
o pedido da reportagem por 
um posicionamento.

O Ministério Públi-
co Federal do Brasil in-
vestigará, junto com os 
ministérios públicos da 
Bolívia e da Colômbia, 
as causas do acidente 
com a avião da Lamia, 
que levava a delegação 
da Chapecoense e caiu 
no dia 29 de novembro 
próximo a Medellín, na 
Colômbia. 

O procurador-geral 
da Bolívia, José Guer-
rero Peñaranda, convi-
dou os representantes 
brasileiro e colombiano 
para uma reunião ama-
nhã em Santa Cruz de 
la Sierra, para analisar o 
caso “que acabou com 
a vida dos jogadores 
da Chapecoense, jor-
nalistas e tripulação”. 
Segundo a Procurado-
ria-Geral da Repúbli-
ca, o procurador-geral, 
Rodrigo Janot, enviará 
representante para a 
reunião.

Peñaranda já fez 

contato com a unida-
de de cooperação e 
relações internacionais 
para obter dados sobre 
o acidente. Setenta e 
uma pessoas morreram 
e seis ficaram feridas.

A aeronave da La-
mia partiu da cidade 
boliviana de Santa Cruz 
de la Sierra rumo a Me-
dellín, em um trajeto 
de aproximadamente 
3 mil km, exatamente 
o mesmo que sua au-
tonomia de voo. Ainda 
assim, o comandante 
não fez escalas para 
reabastecimento.

O governo da Bo-
lívia investiga se a 
companhia aérea rece-
beu autorização para 
operar no país, já que 
foram encontrados in-
dícios de tráfico de in-
fluência e omissão de 
denúncia. Um gerente 
da Lamia teria relações 
diretas com um servidor 
da Direção Geral de Ae-
ronáutica Civil (Dgac), 
agência reguladora de 
aviação civil boliviana.

MP do Brasil atuará 
nas investigações

ACIdeNTe dA ChApeCOeNse

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil A 3ª Vara da Justiça Fe-

deral em Sergipe determinou 
à Petrobras e à Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) que 
suspendam a venda de parti-
cipação acionária na Petrobras 
Distribuidora. A decisão, em 
caráter liminar, ainda compor-
ta recurso ao Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região (TRF-5).

A ação foi movida pelos 
petroleiros José Hunaldo Nunes 
Santos e Fernando Borges da 
Silva, ligados ao Sindipetro-Ala-
goas. Os dois acusam a estatal 
petrolífera de infringir a legisla-
ção ao planejar se desfazer do 
controle acionário da BR Dis-
tribuidora vendendo 51% das 
ações sem realizar uma licitação.

A denúncia acatada pelo 
juiz Edmilson da Silva Pimenta 
na sexta-feira (2) é semelhante 
àquela que, há duas semanas, 
motivou a juíza federal Telma 
Maria Santos Machado, da 1ª 
Vara Federal de Sergipe, a de-
terminar a suspensão da venda 
dos direitos de concessão dos 
campos de Baúna e Tartaruga 
Verde. A primeira ação popular 
também foi ajuizada por José 
Hunaldo Nunes Santos, que de-

monstrou que a própria Petro-
bras estava anunciando a ven-
da de 100% da participação 
dos dois campos sem licitá-los.

Ao se queixarem da possi-
bilidade da estatal se desfazer 
do controle da BR Distribuido-
ra, Santos e Silva sustentaram 
que o negócio, se consumado, 
“causaria interferência direta 
na vida de todos os cidadãos 
do país, porquanto é o contro-
lador acionário quem deter-
mina a estratégia e a gestão da 
companhia, como por exemplo 
em relação às condições e aos 
prazos de pagamento da dis-
tribuição dos combustíveis, 
com a garantia do suprimento 
para continuidade dos serviços 
públicos”. Os autores da ação 
também acusam a Petrobras 
de não ter dado a devida publi-
cidade à decisão de vender os 
ativos da empresa.

Procuradas pela Agência 
Brasil, a ANP informou que não 
comentará o assunto. A Petro-
bras ainda não se posicionou. 

À Justiça, a Petrobras ale-
gou que, como sociedade de 
economia mista, é livre para 
atuar em regime de livre com-
petição e que as operações de 
“desinvestimento” estão dire-
tamente associadas à estraté-
gia empresarial.

Justiça manda Petrobras e 
ANP suspenderem venda

BR dIsTRIBuIdORA

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil
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Premiê francês renuncia para se 
candidatar à presidência do país

O primeiro-ministro da 
França, Manuel Valls, anun-
ciou ontem que será candida-
to à presidência do país. Por 
conta disso, ele também con-
firmou sua renúncia ao cargo 
de premier. As informações 
são da Agência ANSA.

“Não posso mais ser 
primeiro-ministro, amanhã 
[6] deixarei minhas funções, 
em pleno acordo com o pre-
sidente François Hollande”, 
declarou Valls, durante um 
discurso em Evry, cidade nos 
arredores de Paris, onde foi 
prefeito por 11 anos.

Com isso, Valls disputa-
rá, em janeiro, as primárias 
do Partido Socialista, que 
aparece em terceiro nas pes-
quisas de intenção de voto 

para as eleições de 2017. 
O anúncio da candidatu-

ra de Valls ocorre alguns dias 
depois do presidente francês, 
François Hollande, afirmar 
que não tentaria se reeleger, 
na esperança de dar chance 
ao Partido Socialista de ven-
cer a disputa.

Atualmente, cerca de 80% 
dos franceses são desfavorá-
veis ao presidente. E Valls, cuja 
taxa de desaprovação ultrapas-
sa os 60%, terá trabalho para 
chegar ao segundo turno. De 
acordo com a maioria das pes-
quisas, o ex-premier conserva-
dor François Fillon tem cerca 
de 30% das intenções de voto, 
contra 25% de Marine Le Pen, 
da extrema-direita. Manuel 
Valls, por sua vez, patina entre 
9% e 11% da preferência.

Nascido em Barcelona, 
na Espanha, Valls tem 54 
anos e já foi ministro do Inte-
rior de Hollande, entre 2012 
e 2014, quando assumiu o 
posto de premier.

Da Agência Ansa

Valls disputará primárias de 
seu partido, que está em 
3º lugar nas pesquisas

Pequim  (AE) - Os minis-
tros das Relações Exteriores 
de China e Irã pediram que 
os governos envolvidos não 
violem o acordo que limita 
a atividade nuclear iraniana 
em troca da retirada de san-
ções contra o país. As decla-
rações aparentemente foram 
dirigidas ao presidente eleito 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump.

 Durante visita a Pequim, 
o ministro das Relações Exte-
riores iraniano, Mohammad 
Javad Zarif, disse que os sete 
países que concordaram em 
fechar o acordo em julho de 
2015 “têm a obrigação de 
implementá-lo”. Zarif afir-
mou em entrevista coletiva 
que “o Irã não permitirá que 
qualquer país tome ação uni-
lateral para violar o acordo e 
tem o direito de tomar ações 
contra isso”. Ele falou após 

reunião com o ministro das 
Relações Exteriores chinês, 
Wang Yi.

O acordo, negociado 
entre Irã, EUA, China, Reino 
Unido, França, Alemanha e 
Rússia, estabeleceu o que o 
governo iraniano tinha de 
fazer para recuar em seu 
programa nuclear. Com isso, 
foram retiradas sanções fi-
nanceiras, ao comércio e ao 
petróleo do país O acordo 
entrou em vigor em janeiro 
e tem sido em linhas gerais 
respeitado. Trump, porém, 
disse que pretende renego-
ciar os termos do pacto.

 Wang disse que a “total 
implementação” do acordo 
entre o Irã e as seis potên-
cias é “a responsabilidade 
comum e compartilhada de 
todas as partes envolvidas” e 
que isso não deve ser afetado 
por qualquer mudança na si-
tuação doméstico dos países 
envolvidos.

China e Irã defendem 
manutenção de acordo

PROGRAMA NUCLEAR

Da Agência Estado

Após oito anos 
no poder, o primei-
ro-ministro da Nova 
Zelândia, John Key, 
anunciou ontem a sua 
renúncia e disse que 
a decisão de deixar o 
cargo vem de motivos 
familiares. “Essa é a 
decisão mais difícil e 
eu não sei o que fazer 
em seguida”, disse Key 
em uma entrevista. As 
informações são da 
agência Ansa.

De acordo com o 
jornal The New Zeland 
Gerald, a esposa do po-
lítico, Bronagh, teria 
pedido para que ele 
renunciasse, mas o po-
lítico disse que, na ver-

dade, sua mulher até o 
apoiou quando surgiu 
a ideia de se candidatar 
pela quarta vez ao car-
go no ano que vem.

Bronagh fez um 
sacrifício significante 
durante o meu tempo 
na política e agora é 
o momento para dar 
um passo para trás na 
minha carreira e pas-
sar mais tempo com 
a minha família em 
casa”, afirmou Key. O 
agora ex-premier da 
Nova Zelândia ainda 
disse que sua esposa 
passou “várias noites 
solitárias” e que seus 
filhos, Max e Stephie, 
foram submetidos a 
“níveis de intromissão 
extraordinários”.

Nova Zelândia perde 
o seu 1º ministro

BAIXA NO GOVERNO 

Da Agência Ansa Dezoito membros da 
Organização Mundial do 
Comércio (OMC) fizeram 
progressos, mas não conse-
guiram superar as lacunas 
existentes para alcançar um 
consenso sobre um acordo 
de facilitação do comércio 
de produtos relacionados 
ao meio ambiente, segun-
do uma declaração da OMC 
publicada neste domingo 
(4). As informações são da 
agência chinesa Xinhua.

A OMC observou que 
houve conversas construti-
vas e avanços foram feitos 
durante a reunião ministe-
rial sobre o Acordo de Mer-
cadorias Ambientais (Envi-
ronmental Goods Agreement 
-EGA), realizada neste final 
de semana (4 r 5) na sede da 
organização, em Genebra.

“Os participantes nego-
ciaram de boa-fé e fizeram 
bons progressos em dire-
ção a um acordo e creio que 
o conhecimento e o enten-
dimento adquiridos nessas 
discussões nos ajudarão a 
avançar num futuro próxi-
mo,” disse o diretor-geral 
da OMC, o brasileiro Rober-
to Azevedo. Ele pediu aos 
“participantes que sejam 
flexíveis para concluir o 
acordo.”

Azevedo salientou que 
“o sistema comercial deve 
ser capaz de dar uma con-
tribuição positiva ao com-
bate à degradação ambien-
tal (...) baseado em recentes 
conquistas como o Acordo 
de Paris sobre as Altera-
ções Climáticas e a Agenda 
2030 da ONU para o Desen-
volvimento Sustentável”.

Como copresidentes da 

reunião ministerial da EGA 
deste fim de semana, os 
Estados Unidos e a União 
Europeia disseram em co-
municado que acreditam 
que um acordo ambiental 
de alto nível “irá melhorar 
o acesso global às tecno-
logias limpas, promover a 
proteção do meio ambiente 
e beneficiar os trabalhado-
res, as empresas e os con-
sumidores.”

Os 18 participantes, in-
cluindo China, Estados Uni-
dos, União Europeia, Japão e 
Coreia do Sul, representam 
a maior parte do comércio 
global de bens ambientais. 
Desde janeiro de 2014, eles 
negociam para reduzir di-
reitos sobre produtos usa-
dos em uma variedade de 
funções relacionadas com o 
meio ambiente, incluindo: 
geração de energia limpa e 

renovável; melhoramento 
de energia e  eficiência dos 
recursos; redução da polui-
ção do ar, da água e do solo; 
gestão de resíduos sólidos 
e perigosos; redução dos 
ruídos; e monitoramento 
da qualidade ambiental.

Integrantes da OMC não chegam 
a consenso sobre o meio ambiente
Da Agência Xinhua

A OMC disse que 
houve conversas 
construtivas e 
avanços foram 
feitos durante 
a reunião sobre 
o Acordo de 
Mercadorias 
Ambientais

Com 59,1% dos votos, os ita-
lianos recusaram no domingo (4), 
por meio de referendo, a propos-
ta de reforma constitucional que, 
entre outras coisas, pretendia ex-
tinguir o bicameralismo paritário 
no país, retirando poderes do Se-
nado (e salários dos senadores). 
Confirmando o que disse durante 
a campanha, o primeiro-ministro 
Matteo Renzi anunciou que, com 
a derrota, deixará o cargo.

“Não sou como os outros. Não 
vou ficar aqui por uma cadeira”, 
disse Renzi durante entrevista à 
imprensa no Palácio Chigi, sede 
do governo italiano, em Roma.

A proposta de reforma cons-
titucional submetida ao referendo 
- apelidada de Lei Boschi, em alu-
são à ministra para as Reformas 
Constitucionais e Relações com o 
Parlamento, Maria Elena Boschi, 
propunha a redução dos pode-
res do Senado, a transferência de 
competências das regiões para o 

governo central e a extinção de 
privilégios políticos.

Os votos favoráveis às mudan-
ças alcançaram 40,89%. Segundo 
o Ministério do Interior, 33,2 mi-
lhões dos quase 51 milhões de elei-
tores aptos a votar compareceram 
às urnas no país e no exterior. Do 
1,25 milhão de cidadãos italianos 
que votaram no estrangeiro, cerca 
de 400 mil votaram no Brasil.

Os votos favoráveis às mudan-
ças alcançaram 40,89%. Segundo 
o Ministério do Interior, 33,2 mi-
lhões dos quase 51 milhões de elei-
tores aptos a votar compareceram 
às urnas no país e no exterior. Do 
1,25 milhão de cidadãos italianos 
que votaram no estrangeiro, cerca 
de 400 mil votaram no Brasil.

Com o resultado do referen-
do e a renúncia de Renzi, os par-
tidos de oposição já começaram a 
cobrar do presidente Sergio Mat-
tarella a convocação de eleições 
para escolha de um novo governo. 
Diante do impasse político criado 
pela decisão da Justiça italiana, 
que declarou inconstitucional a lei 

eleitoral nacional, e agora sem a 
alternativa proposta pelo gover-
no por meio da aprovação da Lei 
Boschi, Mattarella deve designar 
um novo governo para que apro-
ve uma lei que permita o país ir às 
urnas o mais rápido possível.

Renúncia
O presidente da Itália, Ser-

gio Mattarella, informou que o 
primeiro-ministro Matteo Renzi 
aceitou sua proposta de adiar a 
renúncia ao cargo para depois 
da aprovação do orçamento no 
Senado, de acordo com o jornal 
italiano Corriere Della Sera. “A 
renúncia está congelada”, disse 
Mattarella.

 Renzi apresentou sua renún-
cia hoje, após a derrota no refe-
rendo de ontem, em que cerca de 
60% da população italiana votou 
pelo “não”. Com o resultado, a 
maioria dos italianos indicou que 
não gostaria de reformas na cons-
tituição, que dessem maior poder 
ao governo para aprovar medidas 
fiscais.

Italianos rejeitam referendo 
REFORMA CONSTITUCIONAL 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

FOTO: Gregorio Borgia-Associated Press/Estadão Conteúdo

Atendendo pedido do presidente italiano, o premiê Matteo Renzi resolveu adiar a renúncia ao cargo após derrota no referendo 



João Pessoa > Paraíba > terça-feira, 6 de dezembro de 2016Publicidade
16 A UNIÃO 



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 6 de dezembro de 2016

Página 18

Proposta de limitar 
uso de internet
fixa é criticada 

Mundo vive maior crise humanitária desde a Segunda Guerra
Alerta da ONU

17

Jamil Chade
Correspondente da Agência Estado

O mundo atravessa sua 
pior crise humanitária desde 
a 2ª Guerra e cerca de 128 
milhões de pessoas precisam 
de ajuda em diversos conti-
nentes. Nessa segunda-feira, 
5, a ONU lançou um apelo 
para o financiamento de suas 
operações de resgate e esti-
ma que em 2017 precisará 
de US$ 22,2 bilhões para sair 
ao socorro da população afe-
tada por guerras e desastres 
ambientais.

O valor solicitado é iné-
dito e a ONU insiste que nun-
ca, desde o final da Segunda 
Guerra, tantas pessoas no 
planeta estiveram sob um 
risco tão elevado.

Diante da dificuldade 
em sair ao resgate de todos, 
a entidade dará prioridade 
a 33 países e estabelecerá 
operações para atender 93 

milhões de pessoas conside-
radas as mais vulneráveis. “O 
mundo está enfrentando um 
estado de crise humanitária 
jamais visto desde o final da 
2ª. Guerra. No total, 128 mi-
lhões de pessoas estão sendo 
afetadas por conflitos, deslo-
camentos, desastres naturais 
e profunda vulnerabilidade”, 
indicou a ONU em seu apelo 
por recursos.

“A escala da crise hoje é 
maior do que em qualquer 
outro momento desde a cria-
ção da ONU”, declarou Ste-
phen O’Brien, subsecretário-
geral da ONU para Assuntos 
Humanitários. “Em nenhum 
momento no passado recen-
te tantas pessoas precisaram 
de nossa ajuda e solidarieda-
de para sobreviver.”

África
Em seu apelo por recur-

sos, a ONU incluiu ações para 
lutar contra a fome na bacia 

do Lago Chade e no Sudão 
do Sul, atendimento para ci-
vis na Síria, Iraque e Iêmen, 
e educação para crianças em 
zonas afetadas pelo fenôme-
no El Niño. A guerra na Síria, 
porém, estará entre as mais 
custosas financeiramente. 
No continente americano, o 
foco do resgate será o Haiti.

Se o mundo vive sua 
pior crise humanitária, a 
ONU também atravessa uma 
situação financeira delicada. 
Para 2016, a entidade rece-
beu apenas 52% da verba 
que havia solicitado para sair 
ao socorro das populações 
pelo mundo.

Ao final de 2016, o buraco 
nas contas da entidade chegou 
a US$ 10,7 bilhões, o maior de 
sua história. “A vida de mi-
lhões de meninas, mulheres 
e homens estão em nossas 
mãos”, ressaltou O’Brien, ao 
lançar o apelo. “Não podemos 
abandoná-los.”

A bióloga Bárbara Sales, de 26 anos, 
vem desenvolvendo uma pesquisa para 
transformar as bitucas de cigarro em 
porta-copos. Ela apresentou seu tra-
balho durante a 7ª ExpoCatadores, em 
Belo Horizonte. O evento, organizado 
pelo Movimento Nacional dos Catado-
res de Materiais Recicláveis (MNCR), co-
meçou no dia 28 e terminou no dia 30.

Atualmente trabalhando como 
educadora ambiental no Instituto Inho-
tim, Bárbara começou seu estudo, como 
projeto de final de curso, no Centro 
Universitário Newton Paiva. Ela coletou 
manualmente as bitucas pelas ruas da 
capital mineira e também disponibili-
zou um coletor em alguns bares, onde 
os fumantes poderiam fazer o descarte 
do resto do cigarro após o consumo.

Por meio de testes e de revisão bi-
bliográfica, a bióloga estabeleceu um 
processo de reciclagem. “Eu deixei as 
bitucas de molho em um componente 
químico por cerca de sete dias. Em segui-
da, o material foi submetido a um cozi-
mento a 200 graus e virou uma massa. 
Depois, há um processo para deixar as 
partículas mais homogêneas, a secagem 
e a confecção do porta-copos”, explica.

Consumo
De acordo com levantamento da 

publicação Tobacco Atlas, da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), cerca de 
5,8 trilhões de cigarros foram consumi-
dos em todo o mundo em 2014. O Bra-
sil é apontado como o maior mercado 
latino-americano do produto. Diante 
desse cenário, o objetivo de Bárbara é 
promover a conscientização ambiental 
dos fumantes. “Eu pensei no porta-copo 
por um raciocínio simples. O público fu-
mante geralmente frequenta bares. Se 
esses bares e restaurantes oferecerem 
um produto feito a partir do resto do 
cigarro que ele consome, esse público 
pode se conscientizar e parar de jogar as 
bitucas nas ruas de forma inadequada”.
Ainda sem patrocínio para a pesquisa, 
Bárbara conta com o apoio do Centro 

Universitário Newton Paiva, que lhe em-
presta os laboratórios mesmo ela já ten-
do concluído a graduação. Sua pesquisa 
está agora entrando na fase de análises 
químicas para verificar se ainda há toxi-
nas no porta-copos e como retirá-las. Ela 
também está fazendo testes com outros 
reagentes para chegar a um produto fi-
nal com mais resistência e capacidade 
de absorção. A expectativa é de que 
o porta-copos possa, futuramente, se 
tornar mercadoria e ser comercializado 
com os bares.

A iniciativa de reciclar bitucas não 
é inédita no Brasil. No Instituto de Ar-
tes da Universidade de Brasília (UnB), 
já existe uma pesquisa com resultados 
cujo objetivo é transformar os restos do 
cigarro em papel e, consequentemente, 
em cartões, convites de festas e outros 
produtos de papelaria. O projeto obte-
ve a parceria de um empreendedor da 
cidade de Votorantim (SP) que abriu, em 
março deste ano, uma usina na cidade 
paulista para a reciclagem de bitucas.

A Rede Papel Bituca, gerida pelo 
Instituto SOS - Sistemas Organizados 
para a Sustentabilidade - atua na ca-
pital paulista e também transforma o 
resto do cigarro em papel. A iniciativa 
desenvolve ainda ações de conscientiza-
ção pelo descarte correto em shows. Se-
gundo estimativa da Rede Papel Bituca, 
cerca 34 milhões de bitucas são descar-
tadas diariamente nas ruas da Grande 
São Paulo. Cada uma delas demoraria 
em média quatro anos para decomposi-
ção, gerando problemas ambientais em 
metrópoles, florestas e campos.

Bióloga transforma bitucas 
de cigarro em porta-copos

PROCESSO DE RECICLAGEM

FOtO: Léo Rodrigues/Agência Brasil

Porta-copos feitos de bituca de cigarros demoram em média quatro anos para se decompor

Léo Rodrigues 
Correspondente da Agência Brasil

ASA Paraíba

Segundo a OMS, cerca de 
5,8 trilhões de cigarros 
foram consumidos em 
todo o mundo em 
2014. Brasil é o maior 
mercado latino-americano

O avanço do milho trans-
gênico no território do Polo 
da Borborema tem preocu-
pado agricultores, lideranças 
e assessoria. A fim de barrar 
esse avanço, sindicatos, Polo 
da Borborema e a AS-PTA têm 
se mobilizado por meio de 
reuniões comunitárias, mu-
nicipais e territoriais, realiza-
das desde o mês de setembro, 
para debater com os agricul-
tores a agricultoras, questões 
como o que são transgênicos 
e as melhores estratégias 
para combatê-los.

Nos últimos meses, no 
Assentamento Queimadas em 
Remígio-PB, cinco campos de 
milho foram identificados 
com sementes contaminadas 
por transgênicos. Uma das 
principais causas dessa con-
taminação foi a aquisição e o 
plantio de sementes de milho 
de origem desconhecida, re-
sultado direto dos cinco anos 
consecutivos de estiagem e 
a consequente perda dos es-
toques familiares. Algumas 
famílias agricultoras foram 
obrigadas a comprar semen-

tes de milho nas feiras livres 
ou em lojas agropecuárias da 
região. Por esse motivo, no 
último dia 18, agricultores do 
assentamento se reuniram 
para fazer novos testes de 
transgenia e traçar estraté-
gias coletivas para proteger 
as sementes da contaminação 
pelos transgênicos.

Durante o encontro, téc-
nicos da AS-PTA e lideranças 
do sindicato conversaram 
com os agricultores retirando 
dúvidas, explicando e tentan-
do identificar as formas como 
as plantas foram contami-
nadas. Com sua polinização 
aberta, as sementes de milho 
são mais facilmente conta-
minadas pela troca de pólen 
com campos de milho vizi-
nhos. Com uma semente sem 
que se tenha conhecimento 
de sua origem, um só campo 
de sementes transgênicas, 
pode contaminar todos os 
outros ao seu redor. “Mas se 
todo mundo se unir, a gente 
tem como sair dessa”, afirma 
com convicção seu Zé Sinésio, 
morador do Assentamento 
Queimadas. A união de todas 
as famílias da comunidade 

em torno da questão é o pri-
meiro passo para o enfren-
tamento. Foi apresentado 
ainda, o vídeo “Não Planto 
Transgênicos para Não Apa-
gar a Minha História” que 
traz depoimentos de vários 
guardiões e guardiãs falan-
do sobre o amor por suas 
sementes e suas estratégias 
para conservação das mes-
mas. O material faz parte da 
campanha de mesmo nome, 
lançada no Território do Polo 
da Borborema no mês de ju-
lho desse ano.

Também foram feitos no-
vos testes de transgenia em 
sementes levadas pelos agri-
cultores do Assentamento. 
Dos seis materiais analisados, 
quatro foram identificadas 
contendo proteínas trans-
gênicas. E duas variedades 
levadas por Seu Zé Sinésio, 
que diz com orgulho conser-
var as sementes por mais de 
24 anos, foram identificadas 
como livres de transgênicos. 
Seu Zé explicou que costuma 
plantar o campo de milho 
numa área isolada, justamen-
te para evitar o cruzamento. 

Fortalecimento de agricultores 
combate avanço de transgênico

BANCOS DE SEMENtES

Reforma no contexto da juventude
Na data em que se co-

memora o Dia da Reforma 
Agrária, 30 de novembro, a 
Comissão de Jovens do Polo 
da Borborema realizou em 
Areial, no Agreste paraiba-
no, a III Feira Agroecológica 
e Cultural da Juventude Cam-
ponesa para lembrar a data. 
O evento, que em sua terceira 
edição trouxe o tema da re-
forma agrária no contexto da 
juventude do campo, tem se 
constituído em um importan-
te espaço de visibilidade da 
produção e das experiências 
dos jovens, além de ser um la-
boratório para a juventude na 
arte de comercializar. O even-
to acontece em parceria com a 

EcoBorborema, associação de 
feirantes da região que reúne 
12 feiras agroecológicas.

A feira teve início por vol-
ta das 8h, com a exposição e a 
comercialização de produtos 
e experiências desenvolvidas 
pelos agricultores e agricul-
toras jovens da região de atu-
ação do Polo da Borborema, 
uma articulação de 14 sindi-
catos rurais na região da Bor-
borema na Paraíba, que há 20 
anos atua pelo fortalecimen-
to da agricultura camponesa 
de base agroecológica, com a 
assessoria da AS-PTA Agricul-
tura Familiar e Agroecologia. 
Nas cerca de 10 barracas mon-
tadas na Praça Teotônio Bar-

bosa, no Centro da cidade, foi 
possível encontrar uma diver-
sidade de artesanato e de fru-
tas, legumes e hortaliças, além 
de produtos da agricultura fa-
miliar beneficiados como mel, 
polpas de fruta, tapiocas, quei-
jo, bolos, beijus e doces.

No espaço da praça tam-
bém houve demonstração de 
experiências desenvolvidas por 
jovens, como testes de trans-
genia em sementes, plantas 
ornamentais e hortas verticais, 
aplicação de serigrafia em ca-
misetas e kit de apicultores. 
Fabrício dos Santos, de 28 anos, 
é agricultor do Sítio Arara, em 
Areial e conta que desenvolve a 
apicultura desde pequeno. 
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Consumidores criticam a proposta 
Ataques a ônibus 
voltam no Rn

Moradores da região Me-
tropolitana de Natal voltaram a 
testemunhar cenas de violência 
semelhantes às que espalharam 
o terror no Estado no primeiro 
semestre deste ano. Em um inter-
valo de menos de uma hora, um 
ônibus foi incendiado e uma de-
legacia foi alvejada por tiros. Por 
volta das 21h do último domingo 
(4), em Parnamirim (rN), crimi-
nosos obrigaram os passageiros, 
o motorista e o cobrador de um 
ônibus a descer e atearam fogo 
no veículo. Por sorte, o fogo não 
se espalhou e se extinguiu sem 
causar maiores prejuízos. Não 
houve registro de feridos.

madonna retoma 
as críticas a trump

Madonna voltou a fazer críti-
ca ao presidente eleito dos Estados 
Unidos, Donald Trump. Durante um 
show beneficente em Miami, nos 
Estados Unidos, a cantora fez uma 
performance da canção “Toxic”, 
de Britney Spears, com projeções 
ao fundo de imagens do magnata 
norte-americano enquanto canta-
va trechos como “Você sabe que é 
tóxico”. Ao falar sobre a população 
indígena de seu país, Madonna dis-
se que os nativos tiveram suas ter-
ras destruídas. “Isso realmente me 
deixa envergonhada, envergonhada 
de ser norte-americana, envergo-
nhada de ser um ser humano”. Em 
outro momento, ainda dividiu o pal-
co com Ariana Grande, com um beijo 
entre as duas popstars.

BB bate recorde na 
antecipação do 130

O Banco do Brasil desem-
bolsou r$ 2,5 bilhões na linha 
que permite o financiamento de 
até 100% do 13o dos emprega-
dos. Trata-se de valor recorde e 
12% superior ao mesmo perío-
do de 2015. Esse tipo de crédito 
dá oportunidade às companhias 
de cumprir as obrigações traba-
lhistas com os encargos sociais 
sem comprometer o fluxo de 
caixa. A linha permite a anteci-
pação de até 80% do valor pre-
visto para o 13o.

Ciclone provoca 
emergência em sC 

A Prefeitura de Florianópolis 
decretou situação de emergência por 
causa dos estragos provocados pela 
passagem do ciclone subtropical na 
madrugada desse domingo, 4. Os ven-
tos alcançaram até 118 km/h. Após 
deslizamentos de terra, 35 famílias 
foram desalojadas pela Defesa Civil. No 
bairro Carianos, próximo ao Aeroporto 
Internacional Hercílio Luz, um homem 
teve ferimentos leves com a queda de 
um poste. Árvores e postes caíram em 
diversos pontos da cidade, prejudican-
do o fornecimento de energia - 260 mil 
pessoas ficaram no escuro. As Centrais 
Elétricas de Santa Catarina (Celesc), 
empresa responsável pelo serviço, 
informaram que até amanhã, o atendi-
mento será normalizado. 

matsunaga: decisão 
revolta advogados

“É uma sensação de ‘ga-
nhou, mas não levou’”. Foi assim 
que o advogado Luciano Santoro, 
que representa Elize Matsunaga, 
que matou e esquartejou o ma-
rido em 2012, reagiu à decisão 
do Conselho de Sentença na ma-
drugada dessa segunda-feira, 5. 
Apesar de o júri ter derrubado 
duas das três qualificadoras do 
homicídio, Elize foi condenada a 
19 anos e 11 meses de prisão 
em regime fechado, pena consi-
derada alta pela defesa. Os ad-
vogados vão recorrer.

A possibilidade de as 
operadoras de banda larga 
limitarem o uso de internet 
fixa está sendo debatida na 
internet, em uma consulta 
pública feita pela Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel). A consulta, 
que está no ar há 15 dias, 
já recebeu mais de 1,8 mil 
contribuições e mais de 
12,6 mil pessoas se inscre-
veram para acompanhar o 
sistema da Anatel.

Nas mensagens já pos-
tadas, a maioria dos usu-
ários critica fortemente a 
proposta de limitar o uso 
de internet fixa. Alguns ci-
tam possíveis dificuldades 
que terão com a medida, 
como no mercado de tra-
balho ou com a educação a 
distância. Também há mui-
tas críticas em relação ao 
serviço prestado pelas ope-
radoras atualmente. Alguns 
usuários sugerem que, se 
houver uma franquia, que 
ela seja de tamanho sufi-
ciente para o uso mensal e 
com preços razoáveis.

Segundo a Anatel, o 
objetivo da consulta à so-
ciedade é colher subsídios 
técnicos que servirão para 

Sabrina Craide
Repórter da Agência Brasil

Possibilidade está sendo 
debatida em consulta 
pública feita pela Anatel

foto: Reprodução Internet
fundamentar a decisão da 
agência sobre as franquias 
de dados na banda larga 
fixa. “Com isso, busca-se 
ampliar a transparência e 
fortalecer os mecanismos 
de participação social no 
processo regulatório”, in-
formou a Anatel. Além das 
contribuições por meio do 
site, a Anatel encaminhou 
questões a entidades re-
presentativas dos diversos 
setores envolvidos. 

Quem quiser opinar 
sobre o assunto deve aces-
sar a plataforma Diálogo 
Anatel, por meio do site 
www.anatel.gov.br/dialo-
go. Antes da opinião, é pre-
ciso fazer um cadastro com 
dados básicos, como nome 
e email. As sugestões po-
dem ser encaminhadas até 
o dia 11 de janeiro.

A possibilidade de as 
operadoras de internet fixa 
adotarem uma franquia de 
dados, ou seja, um limi-
te máximo de uso mensal, 
vem sendo discutida desde 
abril, quando algumas em-
presas começaram a ofere-
cer pacotes nesses moldes. 
Inicialmente, a Anatel dis-
se que a regulamentação 
da agência permite a ofer-
ta desse tipo de plano, mas 
depois o órgão regulador 
decidiu proibir a prática 
por tempo indeterminado.

A franquia de consu-
mo de internet já é adota-

da por empresas que ofe-
recem banda larga móvel. 
Algumas reduzem a velo-
cidade depois que o limi-
te é ultrapassado, outras 
cortam o acesso à internet, 
dando ao consumidor a op-
ção de contratar um pacote 
de dados maior.

Enquanto a decisão 
final sobre o assunto não 
for tomada, com o julga-
mento do processo ad-
ministrativo pelo Conse-
lho Diretor da Anatel, as 
prestadoras que ofere-
cem o acesso à internet 
por meio de banda larga 

fixa continuam proibidas 
de reduzir a velocidade, 
suspender o serviço ou 
cobrar pelo tráfego exce-
dente nos casos em que os 
consumidores utilizarem 
toda a franquia contrata-
da, mesmo se isso estiver 
previsto no contrato.

mariana tokarnia 
Repórter da Agência Brasil

Um grupo de 16 organi-
zações de direitos humanos 
apresentará à Organização dos 
Estados Americanos (OEA) um 
documento com denúncias de 
ações do governo brasileiro 
que, segundo as entidades, fe-
rem princípios do setor.

O documento será apre-
sentado hoje, em audiência 
temática da Comissão Intera-
mericana de Direitos Huma-
nos (CIDH) da OEA, na Cidade 
do Panamá. Entre outras enti-
dades, assinam o documento 
a Campanha Nacional pelo 
Direito à Educação, a Ação 

Educativa, o Intervozes – Co-
letivo Brasil de Comunicação 
Social, a Artigo 19, o Instituto 
Alana, a Andi Comunicação e 
Direitos e o Centro Brasileiro 
de Estudos de Saúde.

No topo da lista de pro-
postas que serão analisadas 
pela CIDH, está a Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) 
55/16, conhecida como a PEC 
do Teto, que limita gastos pú-
blicos em áreas como saúde 
e educação por até 20 anos. 
Para as entidades, medidas 
como essa “levam o país a um 
patamar anterior à promul-
gação da Constituição Fede-
ral de 1988 e da assinatura 
da Convenção Americana de 

Direitos Humanos”. A PEC do 
Teto foi aprovada em primei-
ro turno no Senado na última 
terça-feira (29) e, segundo o 
governo, é um ajuste necessá-
rio para equilibrar as contas 
públicas no período de crise 
que o País atravessa. Duran-
te a discussão da PEC houve 
protestos por parte de estu-
dantes, professores e entida-
des educacionais em frente 
ao Congresso Nacional. 

A apresentação do do-
cumento pelas organizações 
ocorrerá diante dos comissá-
rios da CIDH e de representan-
tes do governo brasileiro, que 
terão o direito de confrontar as 
informações apresentadas.

O Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS) po-
derá ser usado para instala-
ção de energia solar em resi-
dências do Programa Minha 
Casa, Minha Vida.

A proposta foi assinada 
pelo ministro do Trabalho, 
Ronaldo Nogueira, duran-
te o 12º ConstruBusiness 
(Congresso Brasileiro da 
Construção), realizado pela 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp).  
O documento foi elaborado 
em conjunto com o ministro 
das Cidades, Bruno Araújo, e 
o presidente da Fiesp, Paulo 
Skaf. Segundo o ministro Ro-
naldo Nogueira, o Governo 

Federal está se empenhando 
na construção de residências 
ambientalmente sustentá-
veis e economicamente vi-
áveis. “É o Governo Federal 
mostrando seu compromisso 
com o trabalhador brasileiro, 
com o meio ambiente e com a 
eficiência que evidentemen-
te deve presidir as atividades 
empreendidas pelos setores 
público e privado”, declarou.

Durante o evento, o mi-
nistro Bruno Araújo ressal-
tou que 500 mil unidades do 
Minha Casa, Minha Vida es-
tão em construção. E afirmou 
que a pasta dispõe de R$ 330 
bilhões oriundos do FGTS 
para programas do ministé-

rio. “Programas como Pró-
-Moradia, crédito individual, 
apoio à produção, subsídios 
e descontos concedidos a 
pró-cotistas, além de sane-
amento básico e infraestru-
tura urbana, são áreas que 
estarão em franco desenvol-
vimento nos próximos anos”, 
disse o ministro.

Outros dois protocolos 
de intenção foram assina-
dos durante o encontro, com 
propostas para a padroniza-
ção de um código de obras 
em São Paulo e a criação de 
um Grupo de Trabalho com 
o Governo Federal e iniciati-
va privada para desenvolvi-
mento urbano.

Grupos de direitos humanos 
entregam documento à OEA

FGTS poderá financiar energia 
solar em moradias populares

ContRA A PEC do tEto

PRoGRAmA minHA CAsA, minHA VidA

Alexandre Hisayasu
Agência Estado

A Polícia Civil 
acredita que a que-
da do helicóptero, 
em São Lourenço da 
Serra, região metro-
politana de São Pau-
lo, que matou quatro 
pessoas no último fi-
nal de semana, tenha 
sido provocada pelo 
mau tempo. Esta é a 
principal hipótese das 
investigações coorde-
nadas pelo delegado 
Flávio Luis Teixeira. 

Uma testemunha 
relatou que o helicóp-
tero “voava muito bai-
xo” por causa da forte 
neblina que havia no 
local. “Quando o heli-
cóptero caiu, também 
chovia bastante. Além 
disso, a aeronave não 
tinha instrumentos 
de navegação. O pi-
loto contava apenas 
com o visual”, contou 
o delegado. Uma in-
vestigação preliminar 
constatou que o heli-
cóptero estava com a 
documentação em dia. 
A polícia instaurou in-
quérito de homicídio 
culposo. “Vamos apu-
rar se alguém agiu de 
maneira imprudente”, 
afirmou Teixeira. 

Uma perícia do 
Instituto de Crimina-
lística e da Aeronáuti-
ca vai ajudar as inves-
tigações a descobrir as 
causas do acidente. O 

helicóptero, modelo 
robinson 44, caiu na 
tarde de domingo, 
no bairro Barrinha, 
uma região com mui-
tas chácaras. A aero-
nave transportava a 
enfermeira roseme-
re Nascimento Silva, 
32 anos, a irmã dela, 
uma fotógrafa grávi-
da e o piloto. 

Todos morreram 
na hora. rosemere 
estava a caminho do 
próprio casamento e 
pretendia surpreen-
der o noivo, o cha-
veiro Udirlei marques 
Damasceno, de 34 
anos, chegando de 
helicóptero.

Segundo a polícia, 
os corpos foram libe-
rados nessa segunda-
-feira pelo Instituto 
médico Legal (ImL). 
Ainda não há informa-
ções sobre o enterro 
das vítimas.

PC diz que mau tempo 
derrubou a aeronave

HELiCÓPtERo Com noiVA

Forte neblina 
e chuva foram 
relatados por 
testemunha na 
hora do acidente; 
delegado diz 
que documento 
estava em dia

Consulta sobre a limitação que está na internet já recebeu mais de 1,8 mil contribuições
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Receita deve liberar consulta esta semana
Ùltimo lote do IR

A Receita Federal deve 
anunciar nesta semana a li-
beração para consulta do 
último lote regular de resti-
tuição do Imposto de Renda 
Pessoa Física 2016. Serão 
liberadas também restitui-
ções dos exercícios de 2008 a 
2015 de declarações que dei-
xaram a malha fina. O crédito 
bancário para os contribuin-
tes incluídos na lista será fei-
to no próximo dia 15

Para saber se teve a 
declaração liberada, o con-
tribuinte terá que acessar a 
página da Receita na internet 
ou ligar para o Receitafone, 
no número 146. O Fisco dis-
ponibiliza ainda aplicativo 
para tablets e smartphones 
que facilita a consulta às de-
clarações e à situação cadas-
tral no CPF.

Os contribuintes que 
não forem relacionados no 
último lote terão que aguar-
dar a liberação de lotes re-
siduais no próximo ano. O 

supervisor do Imposto de 
Renda, Joaquim Adir, disse 
à Agência Brasil que quem 
retificou a declaração nos 
últimos dias não entrará 
mais no último lote e terá 
que aguardar.

Para evitar ficar em ma-
lha, o contribuinte deve con-
sultar a página da Receita, 
serviço e-CAC, para verificar 
o extrato da declaração. No 
endereço é possível saber se 
há inconsistências de dados 
identificadas pelo proces-
samento. Nessa hipótese, o 
contribuinte pode fazer a 
autorregularização, median-
te entrega de declaração re-
tificadora.

Todos os anos a Receita 
Federal libera sete lotes re-
gulares de restituição do Im-
posto de Renda Pessoa Física 
a partir de junho. O último 
lote é sempre programado 
para dezembro. Os valores 
são corrigidos pela taxa bási-
ca de juros (Selic).

Honda e BMW farão 
recall de veículos

A Honda Automóveis do Brasil 
Ltda. realiza recall para substituição 
do tanque de combustível dos veículos 
Honda Fit, ano/modelo 2015. Há possi-
bilidade de vazamento de combustível 
e risco de incêndio. De acordo com a 
empresa, a campanha de chamamen-
to, com início em 30 de novembro, 
abrange 842 veículos colocados no 
mercado de consumo, produzidos en-
tre 20 de agosto e 24 de setembro de 
2015, com numeração de chassi, não 
sequencial, compreendida entre o in-
tervalo 40FZ221338 e 40FZ224280; 
60FZ221691 e 60FZ222494; e 
70FZ221225 e 70FZ229139.

País receberá 2,4 mi 
de estrangeiros 

Cerca de 2.42 milhões de tu-
ristas estrangeiros devem visitar o 
Brasil durante a temporada de verão. 
A estimativa do Instituto Brasileiro de 
Turismo (Embratur) representa um 
aumento de 11% na quantidade de 
visitantes em relação a 2015, quan-
do 2.183 milhões  estrangeiros vie-
ram ao País nesse período. Segundo 
a estimativa, entre dezembro deste 
ano e fevereiro de 2017, o País deve 
receber o equivalente a um terço do 
total de estrangeiros que visitaram o 
País durante todo o ano de 2015, que 
foi de 6,3 milhões. Esses turistas são 
atraídos sobretudo pelo clima e pelos 
destinos com praia.

Setor industrial do 
NE mostra retomada 

Os índices econômicos do 
Nordeste destacam o desempenho 
positivo do setor industrial como um 
início de estabilidade e uma possível 
retomada de crescimento no setor 
para a região. A informação é do Banco 
Central do Brasil (BC), que divulgou 
na última sexta-feira, em Salvador, o 
Boletim Regional, com dados e indica-
dores econômicos de cada região do 
País. A produção industrial da região 
Nordeste recuou 0,9% no trimestre 
encerrado em agosto, após a expan-
são de 3% no trimestre anterior, 
índice considerado como positivo no 
relatório do Banco Central.

Ipea quer reformas
microeconômicas

As reformas fiscais e a 
redução da taxa de juros não 
são suficientes para a retomada 
consistente do crescimento da 
economia, segundo avaliação 
que consta na Carta de Conjun-
tura do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), di-
vulgada ontem. “Para que a eco-
nomia, de fato, volte a crescer 
de forma sustentável, é preciso, 
entre outras coisas, avançar 
também na agenda de reformas 
microeconômicas que ampliem a 
produtividade da economia como 
um todo”, diz o documento.

AEmp avança 0,2 
ponto em novembro

O Indicador Antecedente de Em-
prego (IAEmp) avançou 0,2 ponto em 
novembro ante outubro para o patamar 
de 93,1 pontos, após uma queda de 
0,8 ponto no mês anterior, segundo da-
dos divulgados nessa segunda-feira, 5, 
pela Fundação Getulio Vargas (FGV). Na 
métrica de média móveis trimestrais, o 
indicador apresentou uma alta de 0,9 
ponto, “sinalizando que ainda existe 
uma expectativa de que as taxas de 
crescimento do emprego se tornem 
menos negativas nos próximos me-
ses”, afirmou a FGV, por meio de nota.

Foto: Reprodução/Internet

Bruno Bocchini 
Repórter da Agência Brasil

O número de re-
cuperações judiciais 
requeridas de janeiro 
a novembro de 2016 
cresceu 51,1% em com-
paração ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. 
Foram 1.718 ocorrên-
cias no ano corrente 
até novembro ante 
1.137 no mesmo perí-
odo de 2015. As micro 
e pequenas empresas 
lideraram os requeri-
mentos, com 1065 pe-
didos, seguidas pelas 
médias (420) e gran-
des empresas (233). Os 
dados, divulgados on-
tem (5), são da Serasa 
Experian.

Em novembro, no 
entanto, o número de 
recuperações judiciais 
apresentou leve dimi-
nuição, de 3,3%. Foram 
118 requerimentos no 
mês passado ante 122 
em novembro de 2015. 
“Apesar do recuo men-
sal em novembro, o 
número de recupera-
ções judiciais continua 
elevado no País (alta 
de 51,1% em relação 
ao acumulado de janei-
ro a novembro do ano 

passado), reflexo do 
prolongamento da re-
cessão econômica e das 
dificuldades de acesso 
ao crédito por parte 
das empresas”, desta-
cou a Serasa em nota.

Falências
De janeiro a no-

vembro de 2016, tam-
bém houve aumento 
no número de pedidos 
de falência no País, de 
3,9%. Foram 1.718 soli-
citações no acumulado 
de 2016 até novembro 
ante 1.654, em igual 
período de 2015. As 
micro e pequenas em-
presas lideraram os 
pedidos, com 914 soli-
citações, seguidas das 
grandes empresas (410) 
e das médias (394).

No entanto, no 
acumulado do ano, o 
número de falências 
decretadas caiu 12,5%. 
Foram 678 falências 
decretadas de janeiro 
a novembro de 2016, 
ante 775 em igual perí-
odo de 2015. As micro 
e pequenas empresas 
lideraram o número 
de falências decre-
tadas (458) seguidas 
das médias (155) e das 
grandes (65).

Recuperações judiciais 
crescem 51,1% em 2016

SERASA ExPERIAN

Vendas crescem 5,9% em outubro, diz PróGenéricos
Dayanne Sousa
Agência Estado

A quantidade de uni-
dades de medicamentos 
genéricos vendida em 
outubro deste ano supe-
rou em 5,9% o volume 
do mesmo mês do ano 

passado, segundo levan-
tamento da Associação 
Brasileira das Indústrias 
de Medicamentos Genéri-
cos (PróGenéricos). A in-
dústria fechou os últimos 
12 meses encerrados em 
outubro com crescimento 
de 12,21% no volume de 

vendas em comparação a 
igual período do ano ante-
rior. As informações têm 
como base indicadores do 
IMS Health, instituto que 
audita o varejo farmacêu-
tico no Brasil e no mundo.  
As vendas de genéricos 
crescem de forma mais ace-

lerada que o restante do 
mercado de medicamentos. 
Nos últimos 12 meses mó-
veis encerrados em outu-
bro, o mercado total evoluiu 
apenas 4,93% em número 
de unidades vendidas. Em 
valor, os genéricos também 
registraram expansão. Já 

considerando os descontos 
concedidos ao varejo, o se-
tor movimentou R$ 6,221 
trilhões nos últimos 12 
meses móveis finalizados 
em outubro, superando em 
9,01% os R$ 5,707 trilhões 
registrados no mesmo pe-
ríodo do ano anterior.

MEDICAMENtoS GENÉRICoS

O mercado financeiro, 
consultado pelo Banco Central 
(BC), reduziu a projeção de in-
flação para este ano pela quar-
ta vez seguida. A estimativa de 
inflação, medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), caiu de 
6,72% para 6,69%.

Para 2017, a taxa foi man-
tida em 4,9% há três semanas. 
As estimativas fazem parte de 
pesquisa Boletim Focus feita 
pelo BC ao mercado financeiro 
sobre os principais indicado-
res econômicos. As projeções 
ultrapassam o centro da meta, 
que é de 4,5%. O teto da meta 
é 6,5% este ano, e 6% em 

2017. O boletim é divulgado às 
segundas-feiras, em Brasília. A 
projeção de instituições finan-
ceiras para a queda da econo-
mia (Produto Interno Bruto 
– PIB – a soma de todas as ri-
quezas produzidas pelo país) 
este ano, piorou ao passar de 
3,49% para 3,43%. 

Expectativa
Para 2017, a expectativa 

de crescimento foi alterada de 
0,98% para 0,80%, na sétima 
redução consecutiva.

A projeção para a taxa 
básica de juros, a Selic, para o 
final de 2017 caiu de 10,75% 
para 10,50% ao ano. Na últi-

ma semana, a Selic foi reduzi-
da em 0,25 ponto percentual 
para 13,75% ao ano. A taxa 
é usada nas negociações de 
títulos públicos no Sistema 
Especial de Liquidação e Cus-
tódia (Selic) e serve como re-
ferência para as demais taxas 
de juros da economia.

Ao reajustá-la para cima, 
o BC contém o excesso de de-
manda que pressiona os pre-
ços, porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e estimu-
lam a poupança. Quando reduz 
os juros básicos, o Copom re-
duz o crédito e incentiva a pro-
dução e o consumo, mas alivia 
o controle sobre a inflação.

Mercado financeiro reduz a
projeção da inflação para 6,69%

PREçoS Ao CoNSuMIDoR

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

O Índice de Preços ao Consumi-
dor - Classe 1 (IPC-C1) -, que mede a 
inflação para famílias com renda até 
2,5 salários mínimos, ficou em 0,06% 
em novembro deste ano, taxa infe-
rior a 0,18% de outubro. O indicador 
acumula taxas de 6,02% no ano e de 
7,05% no período de 12 meses, segun-
do a Fundação Getulio Vargas (FGV). 
O Índice de Preços ao Consumidor - 
Brasil (IPC-BR) -, que mede a inflação 
para todas as faixas de renda, ficou em 
0,17% em novembro, acima do IPC-C1. 

Em 12 meses, o IPC-BR atinge 6,76%, 
portanto, abaixo do IPC-C1. Cinco das 
oito classes de despesa componentes 
do IPC-C1 tiveram queda na taxa na 
passagem de outubro para novembro. 
Pelo menos três registraram deflação 
(queda de preços). Alimentação já ha-
via anotado deflação de 0,21% em ou-
tubro e passou a registrar uma queda 
de preços ainda mais acentuada em 
novembro: 0,36%.Vestuário passou 
de uma inflação de 0,31% para uma 
deflação de 0,36%. Movimento seme-
lhante teve a taxa de despesas diver-
sas, que passou de uma inflação de 
0,02% para uma deflação de 0,34%. 

Índice para famílias ficou em 7,05% 

Contribuinte deve acessar a página da Receita para saber se teve declaração liberada



Arquiteta Iris Galvão 
Amorim, Sras. Willa Rodri-
gues, Anely Almeida, Cirlene 
Souza, Ieda Cordeiro 
Moura, Ana Maria da Costa 
Gomes, Terezinha Diniz, 
Ivana Cunha Lima e Yara 
Carmen Queiroz de Nóbre-
ga, executiva Aline Madru-
ga, médico Augusto Márico, 
construtor Jorge Lucas de 
Carvalho Assis, agente de 
viagens Clemilson Dantas, 
procurador Roberto Mo-
reira de Almeida, promotor 
Hélio Alves Soares.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Zum Zum Zum
   A empresária Norma Pedrosa vai receber na tarde desta terça-feira para apresentar 
as últimas novidades da coleção verão na sua bacana Maison na Av. Edson Ramalho. Norma, 
figura muito querida na sociedade, será homenageada durante o coquetel na sua loja por 
um grupo de amigas leais que também participará do almoço na Adega do Alfredo.

FOTOs: Goretti Zenaide

Andréia Lucena, Erilamar Maia, Dorinha Lucena, Eulália Lucena e Lucinha Medeiros

Advogado José Mário Porto Júnior, empresário Arnaldo Maia, médico e presidente do CRM, João 
Medeiros e o presidente do SindusconJP, João Barbosa de Lucena

Delegado do Sinduscon junto a Fiep, Irenaldo Quintans, presidente 
João Barbosa de Lucena, esta colunista como presidente da Amem e 
o abraço afetuoso do estimado amigo e vice-presidente do Sindicato, 
Gilson Frade ao entregar o cheque no valor de R$ 12 mil destinado a 
parte da folha do 13o salário dos empregados do abrigo de idosos 

Natalina
A ALEGRIA e a 

descontração vão 
tomar conta hoje 
no almoço do Res-
taurante Adega do 
Alfredo, onde Rober-
ta Aquino, com apoio 
de Roziane Coelho e 
esta colunista reúne 
amigas para confra-
ternização natalina. 
O encontro terá 
caráter filantrópico, 
como sempre faz 
Roberta Aquino, pois 
todas deverão levar 
o suplemento nutri-
cional Glucerna para 
os idosos da Amem.

A CAsA Roccia foi palco na última sexta-feira da 
confraternização de fim de ano do Sindicato da Indústria 
da Construção Civil de João Pessoa e entrega do Troféu 
Sinduscon 2016, que tem por finalidade homenagear aque-
les que têm contribuído, com trabalho, conhecimento e 
ação social para o segmento da construção civil e para a 
sociedade em geral.

Os homenageados este ano foram o engenheiro 
sanitarista Sérgio Rolim Mendonça, o apresentador do 
programa de TV Negócios Imobiliários e empresário Ivan 
Correia e a Amem - Associação Metropolitana de Erradicação 
da Mendicância, a qual esta colunista preside há sete anos.

O encontro reuniu diretores e associados do Sindi-
cato, familiares dos mesmos, jornalistas e autoridades 
como o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo e o 
secretário de Estado da Infraestrutura, João Azevedo, 
que representou o governador Ricardo Coutinho na fes-
tividade.

A festa constou, ainda, de caprichado coquetel e jan-
tar assinados pelo chef Onildo Rocha e animação musical 
da melhor qualidade com Roberto Dias e a banda Tuaregs.

Confraternização do sindusconJP

Dois Pontos
  Na próxima quinta-feira, 
às 20h na Galeria Gamela, em 
Tambaú, a arquiteta e professora 
Madalena Zaccara estará lançan-
do o livro "A viagem da volta" e a 
fotógrafa Raquel Cordeiro abrirá 
a exposição “Sob o azul de Baía 
Formosa”.
  O livro mostra ações do 
movimento intercultural iden-
tidades em comunidades de 
colunização lusa e a mostra da  
fotógrafa apresenta imagens da 
comunidade de Baía Formosa no 
Rio Grande do Norte.

FOTO: Dalva Rocha

Tiro ao alvo
FOI REALIZADO 

no último sábado no 
Clube Pessoense de 
Tiro, em Santa Rita, 
um campeonato de 
tiro que reuniu policiais 
militares de nove 
unidades da corpo-
ração na Paraíba.

O evento fez par-
te das comemorações 
dos 59 anos da Casa 
Militar do Governador 
e os cadetes da Aca-
demia de Polícia Militar 
do Cabo Branco ficaram 
com o ouro na prova 
por equipes, como vice 
ficou o BOPE e em ter-
ceiro o 1o Batalhão.

Secretário João Azevedo, que representou o governador Ricardo Coutinho na festa do SindusconJP, Ana 
Maria, Vitor Castro de Almeida e Priscila 
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Eneida e Gilson Melo, José William Montenegro Leal e Graça, Gilson Frade, Cléber de Jesus Oliveira, 
Guilherme e Juliana Coutinho

FOTO: Sônia Belizário

O MAR Hotel Conventions, um dos melhores hotéis 
de Recife, está com boas opções para quem quer passar 
a virada do ano, com duas noites de hospedagem.

A celebração do Reveillon será no parque aquático 
do hotel, assinado pelo paisagista Burle Marx e a noitada 
terá orquestra, open bar e muitas delícias gastronômicas.

Virada do ano

“Cada vez que você 
reclama da comida, 
milhares de pessoas no 
mundo passam fome”

“A humanidade precisa 
aprender a lamentar pelos 
que morrem de fome e não 
de tragédia”

ERICK FERNANDES NATÁLIA OTTO

   Felizes da vida estão Tereza e Guilherme Suassuna que vão ser avós novamente. 
É que sua filha Ana Dolores e Leonardo Veras estão esperando o primeiro filho que virá ao 
mundo no próximo ano.

   O Hospital de Trauma está com uma campanha arrecadando alimentos não 
perecíveis que serão doados neste Natal à APAE de Santa Rita.

   O advogado Luiz Paulino de Lima Júnior e Anne Stephanie Oliveira de Lima 
orgulhosos com a perfomance do filho atleta Luiz Arthur no X Campeonato Paraibano 
de Handebol no time do Colégio Marista Pio X.

45 anos
A UNIMED João Pessoa vai comemorar seus 45 

anos no próximo dia 16 com o lançamento da Revista 
Viver, produzida pela equipe do Departamento de Co-
municação da Cooperativa.

A publicação vai mostrar a história da cooperativa 
fundada por um grupo de 106 médicos em 1971, tornan-
do-se a maior operadora de planos de saúde do Estado.
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Conmebol declara a 
Chapecoense campeã
da Copa Sul-Americana

NA EUROPA

Liga tem rodada decisiva hoje
Vários clubes ainda lutam
por uma vaga nas oitavas 
de final da competição
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Curtas

Loco Abreu vai se apresentar ao Bangu

Gabi Nunes substitui Rosana em Torneio

SeLeção BRASiLeiRA SuB-17 é Vice NoS euA

Com Loco Abreu entre os 
jogadores confirmados para a disputa 
do Campeonato Carioca do ano que vem, 
o Bangu começa a se movimentar para 
receber o atacante, que é tratado com 
uma das grandes contratações para o 
estadual de 2017 e tem compromissos 
com o Santa Tecla, de El Salvador, até o 
dia 18 de dezembro. De acordo com o 
planejamento montado pela diretoria 
alvirrubra, a tendência que é o uruguaio 

seja apresentado dois dias após o 
Natal, no dia 27 deste mês, e inicie os 
trabalhos de pré-temporada junto com o 
restante do grupo no dia 3 de janeiro. “A 
princípio, a apresentação do Loco Abreu 
está marcada para o dia 27 de dezembro. 
Depois, ele se junta ao elenco no dia 3 de 
janeiro para iniciar a pré-temporada com 
todo o grupo pensando no Campeonato 
Carioca” disse o presidente do Bangu, 
Jorge Varella.

A Diretoria de Seleções comunicou 
a desconvocação da atleta Rosana para a 
disputa do Torneio Internacional Copa Caixa 
de Futebol Feminino, que começa amanhã. 
Para a vaga de Rosana, a técnica Emily 
Lima convocou Gabi Nunes, do Audax/
Corinthians, atual campeão da Copa do 
Brasil. A atacante foi vice-artilheira do 
Mundial Sub-20 – em novembro, na Papua 
Nova-Guiné – com cinco gols em quatro 
jogos. O Torneio Internacional acontece 

pela primeira vez em Manaus. A Seleção 
Brasileira estreia contra a Costa Rica, 
amanhã, 22h, na Arena da Amazônia. Já o 
Projeto CBF Social aterrisa em Manaus. O 
técnico Luiz Antônio Ribeiro, da Seleção 
Feminina Sub-17 será o avaliador. A 
seletiva será realizada no Estádio da 
Colina  e contempla meninas nascidas 
de 1998 a 2004. Para as nascidas entre 
1998 e 2000, a seletiva começa às 8h. 
Já as atletas de 2001 a 2004 deverão 
comparecer ao estádio às 15h.

Na última e decisiva partida do Torneio Nike Friedlies, tradicional competição preparatória disputada nos Estados 
Unidos, a Seleção Brasileira Sub-17 perdeu para os donos da casa e ficou com o vice-campeonato. Com o 3 a 0 na 
noite do último domingo, em Sarasota, os anfitriões conquistaram pela terceira vez o título (2010, 2013 e 2016). O 

técnico Carlos Amadeu voltou a fazer várias substituições para dar oportunidade a todos os jogadores, mas os garotos não 
conseguiram. Com o resultado, o Brasil ficou com a segunda coloção do Nike Friendlies. Portugal foi o terceiro e a Turquia ficou 
em último lugar. Esta foi a terceira competição disputada pela Sub-17 em 2016: um título (Brics Cup), um vice e um terceiro 
lugar. Ao todo foram 16 jogos, 12 vitórias, três empates e uma derrota no ano.

Punição de Blatter 
é mantida por corte

A Corte Arbitral do Esporte (CAS) 
rejeitou ontem o recurso apresentado 
pelo suíço Joseph Blatter, ex-presidente da 
Fifa, contra a suspensão de seis anos que 
recebeu, por descumprimento do Código de 
Ética da entidade. Com isso, fica confirmada 
a decisão tomada em 16 de fevereiro deste 
ano, que inabilitou o dirigente de se envolver 
em qualquer atividade relacionada ao 
futebol, a partir de 8 de outubro de 2015, 
além de cobrar o pagamento de multa de 
50 mil francos suíços (R$ 171,5 mil). Em 
audiência, os integrantes da CAS apontaram 
que Blatter solicitou a anulação da pena, 
não sua redução, o que não foi considerado 
proporcional, diante da acusação. O suíço 
descumpriu o Código de Ética da Fifa por 
causa de pagamento de 2 milhões de francos 
suíços (R$ 6,9 milhões)) feito em 2011, 
sob a alegação de ser uma remuneração por 
trabalho executado uma década antes pelo 
ex-presidente da Uefa, o francês Michel 
Platini.

FoTo: cBF/News

FoTo: Divulgação

A Liga dos Campeões 
da Europa terá hoje a aber-
tura da sexta e última roda-
da da fase de grupos, com 
apenas dois jogos de oito 
disputados influindo na 
luta por vagas nas oitavas 
de final, ambos pelo Grupo 
B, em que Napoli, Benfica e 
Besiktas podem avançar.

Das quatro chaves que 
terão partidas neste pri-
meiro dia, três já contam 
com classificados definidos. 
No Grupo C, Barcelona e 
Manchester City já são líder 
e vice-líder, respectivamen-
te, enquanto no D, o Atléti-
co de Madrid é primeiro na 
tabela, enquanto o Bayern 
de Munique carimbou pas-
saporte como segundo.

No Grupo A, falta defi-
nir apenas a posição em que 
Paris Saint-Germain e Arse-
nal avançarão de fase, o que 
é importante para apontar 
também os mandos de cam-
po nas oitavas de final. O 
time que ficar na ponta tem 
o direito de jogar em casa 
na partida de volta.

As maiores emoções 
de hoje deverão ficar para 
o Grupo B, em que o Napo-
li lidera com oito pontos, 
seguindo pelo Benfica, que 
tem a mesma pontuação, 
pelo Besiktas, que tem sete, 
e pelo Dínamo de Kiev, que 
já está eliminado, com ape-
nas dois pontos.

O time italiano vai ao 
Estádio da Luz precisando 
de um empate para avan-
çar, independente de ou-
tros resultados, já que, no 
confronto direto com os 
Encarnados, leva a melhor 
por ter vencido o primeiro 
encontro entre os dois por 
4 a 2.

Caso perca, o Napoli 
terá que torcer para que o 
Besiktas não marque pon-
tos no jogo com o Dína-
mo na Ucrânia, já que se a 
equipe turca empatar, ul-
trapassaria o líder devido a 
vantagem que tem na pon-
tuação dos dois jogos entre 
ambos.

O Benfica, por sua vez, 
avança se vencer o jogo de 
hoje. Caso empate ou perca 
em Lisboa, terá que torcer 
para que o Alvinegro de Is-
tambul não supere o rival 
de Kiev.

No Grupo A, o Paris 
Saint-Germain precisa ape-
nas de uma vitória sobre 
o Ludogorets, da Bulgária, 
em casa, para assegurar 
a primeira colocação. A 
equipe tem 11 pontos, em-
patada com o Arsenal, mas 
leva a melhor no confronto 
direto, já que marcou mais 
gols fora de casa, no em-
pate em 2 a 2, em Londres, 
após igualdade em 1 a 1, 
em Paris.

Os 'Gunners' visitarão 
o Basel, na Suíça, preci-
sando marcar mais pontos 
que o rival nesta rodada, 
ou seja, se vencer, terá que 
torcer para que o PSG em-
pate ou perca, e se ficar na 
igualdade, só a derrota do 
rival resultará em lideran-
ça.

No Grupo C, sem 
Neymar, que está suspenso, 
o Barcelona encarará o Bo-
russia Mönchengladbach. O 
time espanhol está com 12 
pontos e já carimbou pas-
saporte para as oitavas na 
ponta da tabela de classi-
ficação, enquanto a equipe 
alemã garantiu o terceiro 
lugar, o que resultará em 
participação da sequência 
da Liga Europa. O time es-
panhol deve ter vários des-
falques em função da clas-
sificação antecipada.

No outro jogo da chave, 
o vice-líder e também clas-
sificado Manchester City 
receberá o lanterna Celtic.

Por fim, no Grupo D, 
Bayern de Munique e Atlé-
tico de Madrid disputarão 
duelo esvaziado na Alema-
nha, com os donos da casa 
confirmados como segun-
do colocados, atrás dos 
'Colchoneros', que ainda 
estão com 100% de apro-
veitamento na competição.

Na outra partida da 
chave, o PSV Eindhoven 
recebe o Rostov, jogando 
pelo empate para se "clas-
sificar" para a Liga Europa. 

As dores na coxa direita dei-
xaram Neymar fora do treino do 
Barcelona na manhã de ontem, 
mas exames descartaram uma 
lesão no local. O atacante sen-
tiu o problema durante o clás-
sico com o Real Madrid (1x1) 
no último sábado, tanto é que 
foi substituído no fim, e desde 
então tem feito tratamento no 
local. Segundo o clube catalão, 
Neymar tem dores por sobrecar-
ga na coxa e está fazendo fisio-
terapia para retornar aos trei-
namentos em breve.

De qualquer forma, Neymar 
já não enfrentaria o Borussia 
Mönchengladbach hoje, pela úl-
tima rodada da fase de grupos, 
por estar suspenso pelo acúmulo 
de cartões amarelos na Liga dos 
Campeões, assim como Rakitic. 

Ele ainda ficará fora do confron-
to com o Osasuna, fora de casa, 
no sábado que vem, por também 
estar suspenso no Campeonato 
Espanhol. Pela programação do 
clube, há um amistoso na terça se-
guinte, dia 13, com o Al Ahli, em 
Doha. Se não entrar em campo, só 
volta no dérbi catalão, diante do 
Espanyol, dia 18.

“Neymar levou uma pancada 
no último jogo. Se não estives-
se suspenso, estaria à disposição 
amanhã. Como está suspenso, 
poderá se recuperar com mais 
tranquilidade” disse o técnico 
Luis Enrique durante coletiva de 
imprensa.

O Barça, por sinal, já está 
classificado em primeiro lugar do 
Grupo C da Champions, enquan-
to a equipe alemã não tem mais 

chance de avançar, o que deixa 
a partida com um caráter quase 
amistoso. Por isso, é bem possível 
que o técnico Luis Enrique poupe 
alguns outros titulares.

Messi pode ser um dos pou-
pados. Ao mesmo tempo, se for 
escalado ele terá a chance de ba-
ter o recorde de gols em fase de 
grupos da Champions. O craque 
argentino tem 9 gols (disputou 4 
partidas), e o recordista é Cristia-
no Ronaldo com 11 (em 6 jogos).

Outra ausência no treino de 
ontem foi o zagueiro Piqué, com 
incômodo no tornozelo. De res-
to, todos os jogadores trabalha-
ram normalmente. Carles Aleñá e 
Marc Cardona, do Barça B, com-
pletaram a atividade e podem es-
tar entre os 18 relacionados para 
o duelo. 

Exames descartam lesão na coxa direita de Neymar

Manchester City e Celtic vão jogar na Inglaterra com o time inglês buscando a primeira posição do grupo diante do lanterna

Liga dos Campeões
17h45
PSG x  Ludogorets Razgrad 
Basel x Arsenal
Dynamo Kiev x Besiktas 
Benfica x Napoli 
Barcelona x Borussia M’gladbach 
Manchester City x Celtic 
Bayern de Munique x Atlético de 
Madri 
PSV x  Rostov

Jogos de hoje
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Chapecoense começa a semana 
projetando a temporada de 2017
Clube só tem 11 atletas 
no BID e não deve jogar o 
último jogo do Brasileiro

Bem que os nossos astros, 
craques idolatrados pela 
imprensa, poderia dar uma 
ajuda a Chapecoense nesse 
momento difícil. Não ví 
Neymar, Coutinho, William, 
Renato Augusto e outros 
sinalizarem algo em prol da 
Chape. Ficaram somente em 
mensagens. Quanta hipo-
cresia dessa gente cheia 
da grana. É mais fácil vir ajuda de fora de que da 
turma milionária do futebol brasileiro. Os clubes já 
se manifestaram em ajudar, emprestando jogado-
res sem custo para a Chape, e acho que poderiam 
ir além doando parte da renda de seus jogos no 
próximo domingo. E a CBF, fez o quê?

Cadê a ajuda?

O futebol vai voltar e 
ainda com homenagens

Os guerreiros já estão no céu. A última semana 
foi dolorosa desde a Colômbia até a chegada dos cor-
pos em Chapecó. Todo o Brasil chorou a morte das 71 
pessoas - me emocionei demais - e agora a vida segue. 
Tudo se concentra no soerguimento da Chapecoense e 
tenho certeza que a cidade, que abraçou o time, vai dar 
uma resposta a altura, bem como os clubes brasilerios 
solidários. Agora o sentimento é de saudade e, quanto a 
dor das famílias, Deus dará um jeito de confortá-las. O 
futebol vai voltar no próximo final de semana e cabe a 
todos prestar mais homenagens, conscientes de que o 
espetáculo não pode parar.

O jogo Chapecoense x Atlético Mineiro não deve 
acontecer. Um W x O que em nada afeta as posições 
dos clubes na competição. Os outros jogos sim, a bola 
tem de rolar para que se defina as vagas da Libertadores 
e a última do rebaixamento. E as torcidas têm um papel 
fundamental nesta rodada, pois precisam dar mais uma 
demonstração de solidariedade as vítimas da tragédia 
da Colômbia. Cabe a Confederação Brasileira de Futebol 
ditar as regras desta última rodada e esquecer a posição 
dada no início da semana, quando admitiu a realização 
do jogo da Chapecoense, chegando até falar em festa. 
Uma infeliz ideia do presidente Marco Polo Del Nero que, 
estranhamente, não apareceu no velório na Arena Con-
dá, afinal a Chapecoense representava o Brasil na Copa 
Sul-Americana. Del Nero pisou mesmo na bola.

O presidente da maior entidade do futebol, Gianni 
Infantino, marcou presença, discursou, e foi aplaudido. 
O cara veio da Suíça, enquanto o nosso, de São Paulo, 
ignorou. Que coisa feia! O nosso futebol está mesmo 
bem representado... Também não podemos esquecer dos 
dirigentes do Internacional que deram mais ênfase a sua 
má colocação no Brasileiro - tentativa de escapar do 
rebaixamento - que a tragédia na Colômbia com os joga-
dores da Chapecoense. A propósito, o povo colombiano 
mostrou como é ser solidário. Um exemplo para o Brasil 
e para o mundo. Que o nosso torcedor tenha aprendido 
bem a lição.

O presidente Amadeu Rodrigues aguarda a definição da 
CBF sobre nova mudança do calendário nacional para fazer 
os ajustes da tabela bem como da Copa do Brasil, depois 
do adiamento da última rodada do Brasileiro. 

Paraibano

Ontem, o professor União 
reuniu amigos e desportis-
tas que se destacaram na 
temporada numa bonita 
festa no restaurante Tere-
ré. Os melhores do esporte 
foram homenageados.

Professor União
O presidente da Federa-
ção de Esportes Aquáticos 
da Paraíba, Antônio Meira 
Leal, reúne amigos hoje no 
Bastos Golden para fazer 
um balanço de sua gestão a 
frente da Entidade.

Meira Leal

Poucos imaginavam que Nico Rosberg iria se aposentar depois 
de se tornar campeão mundial de Fórmula-1. A notícia surpre-
endeu a todos e a equipe Mercedes se viu numa enrascada, 
afinal perder um piloto de ponta em final de temporada com 
os outros já acertados nas equipes fica difícil uma substitui-
ção. Rosberg, pelo visto também se cansou de Hamilton.

Rosberg surpreendeu a F-1

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A dor da tragédia ainda 
assola a Chapecoense, mas 
o clube sente que precisa 
seguir em frente. É hora de 
juntar os cacos e pensar no 
recomeço. É com essa missão 
que as pessoas que restaram 
no clube querem se reunir 
no início dessa semana para 
pôr fim ao luto e desenhar o 
futuro.

Os poucos integrantes 
da diretoria que não viaja-
ram para a Colômbia devem 
ter uma conversa no início 
desta semana. Estarão pre-
sentes o presidente Ivan Toz-
zo, o presidente do Conselho 
Deliberativo Plínio David de 
Nes Filho, o vice-presiden-
te do conselho Gelson Dalla 
Costa e o ex-presidente Nei 
Maidana, além de dois dire-
tores da base.

Apesar do momento 
de profundo trauma e aba-
lo emocional, são muitas as 
questões esportivas a se-
rem discutidas. Uma delas é 
qual será a postura do clube 
diante do jogo contra o Atlé-
tico-MG pela última rodada 
do Campeonato Brasileiro, 
remarcada para o próximo 
dia 11. O clube mineiro já co-
municou que não pretende 
comparecer ao jogo e quer 
decretar WO.

Mas na Chapecoense, 

apesar de ser muito compli-
cado montar um time, alguns 
diretores defendem a reali-
zação do jogo como forma 
de homenagear todos que 
morreram no acidente aéreo. 
Mas entendem também que 
seria muito difícil para um 
atleta ter condição de entrar 
em campo hoje.

Uma outra questão a 
ser pensada é como mon-
tar o elenco para 2017. A 
Chapecoense agora conta 
com somente 11 jogadores 
profissionais. Considerando 
os nomes das categorias de 
base, o clube soma 30 atletas 
disponíveis do BID (Boletim 
Informativo Diário) da CBF.

O clube tem categorias 
que vão do Sub-13 ao Sub-20. 
No entanto, integrantes da di-
retoria consideram que o tra-
balho feito na base é recente 
e que os atletas ainda estão 
muito crus para suportarem 
a Série A. 

Por isso, uma das al-
ternativas mais viáveis ini-
cialmente seria procurar os 
clubes que ofereceram ajuda 
e ver quais atletas do elenco 
podem ser disponibilizados.

Antes disso, ainda há um 
outro trabalho a ser feito. É 
preciso montar uma nova 
diretoria de futebol e, em se-
guida, formar uma comissão 
técnica.

De fato, a Chape vai pre-
cisar contratar novos profis-
sionais em todos os setores. 
Mas também terá que consi-
derar um fator preponderan-
te: o lado emocional. Quem 
vier, vai ter que estar muito 
disposto a lidar com uma 
carga emocional muito pe-
sada.

Além de tantos assun-
tos a serem considerados, o 
clube ainda precisa acompa-
nhar os desdobramentos da 
final da Copa Sul-Americana 
e qual será a decisão da Con-
mebol. Caso seja decretada 
campeã, a Chape vai receber 
2 milhões de dólares como 
prêmio.

Atletas que não viajaram à Colômbia em cerimônia de homenagem aos mortos no acidente

O programa “Fantás-
tico”, da TV Globo, exibiu, 
nesse domingo, um áudio 
com o primeiro registro 
de um dos sobreviventes 
da tragédia envolvendo 
o avião da Chapecoen-
se. Ainda internado em 
Medellín, Follmann, go-
leiro do time catarinense, 
mandou uma mensagem 
de voz e falou sobre ter 
escapado com vida do aci-
dente.

“Fala galera. Estou 
aqui para mandar um 
abraço para todo mun-
do. Dizer que estou bem 
e vou sair dessa rápido. 
É para todo mundo ficar 
tranquilo aí. Dessa vez eu 
passei batido”, disse o go-
leiro. 

Follmann perdeu par-
te da perna direita, am-
putada em decorrência 
dos ferimentos. Ele é um 
dos sobreviventes que es-
tão em melhor estado. O 

O ministro de Obras 
Públicas da Bolívia, Mil-
ton Claros, declarou no 
último domingo que o 
governo do País investi-
ga indícios de descum-
primentos de deveres 
e uso indevido de in-
fluências na adminis-
tração da empresa área 
LaMia e no voo que 
vitimou quase todo o 
elenco da Chapecoense 
na madrugada de ter-
ça-feira, em Medellín, 
na Colômbia, deixando 
71 mortos.

“Há indícios de pos-
síveis descumprimentos 

de deveres, descumpri-
mento de controle in-
terno e, possivelmente, 
uso indevido de influên-
cias” disse Claros à tele-
visão estatal da Bolívia.

Segundo a agên-
cia EFE, as suspeitas se 
baseiam na relação de 
parentesco entre um ex-
diretor da Direção Ge-
ral da Aeronáutica Civil 
(DGAC) e o diretor-geral 
da LaMia, Gustavo Var-
gas Villegas e Gustavo 
Vargas Gamboa, filho e 
pai. Vargas Villegas, que 
já deixou o cargo, era 
diretor do registro na-

cional da DGAC e, por-
tanto, responsável por 
conceder licenças de 
voo às empresas.

O ministério boli-
viano investiga a regu-
laridade do processo 
pelo qual a LaMia ob-
teve sua licença de voo 
e também a autoriza-
ção do plano de voo do 
avião acidentado – o 
prazo para os trabalhos 
serem concluídos é de 
dez dias.

O plano de voo do 
piloto Miguel Quiroga, 
também dono do La-
Mia, previa uma viagem 

direta de Santa Cruz de 
la Sierra, na Bolívia, até 
Medellín sem parada 
para reabastecimento – 
a autonomia do avião 
era de 3 mil km, pouco 
mais do que os 2.985km 
da distância entre as ci-
dades. Falta de combus-
tível é um dos motivos 
mais prováveis para a 
queda.

“Infelizmente 71 
pessoas foram sacrifi-
cadas por uma inação, 
uma irresponsabilida-
de ao cumprimento da 
legislação” completou 
Claros.

Goleiro Follmann diz que vai sair dessa rápido

Bolívia investiga irregularidades da empresa no voo

goleiro já não está mais 
entubado, conversa com 
a família e apresenta uma 
recuperação rápida.

Além dele, os joga-
dores Neto e Alan Rus-
chel e o jornalista Rafael 
Henzel também seguem 

internados na Colôm-
bia. O quadro que inspi-
ra mais cuidados é o de 
Neto, que tem uma infec-
ção pulmonar. 

Jornalista
O jornalista Rafael 

Henzel, sobrevivente da 
queda do avião que ma-
tou parte do elenco da 
Chapecoense na última se-
mana, mandou uma men-
sagem em áudio direto do 
hospital onde se recupera 
do acidente, em Medellín.

Henzel enviou a men-
sagem para a rádio Oeste 
capital de Chapecó, onde 
trabalha, e pela qual via-
jou para Medellín para 
cobrir a primeira partida 
da final da Copa Sul-A-
mericana da Chapecoense 
contra o Atlético Nacional, 
que aconteceria na última 
quarta (30).

"Oi pessoal. Bom dia, 
tudo bom? Estou com a 
voz assim, porque está 
muito tempo sem usar. 
Dizer que está tudo bem. 
Estamos avançando. Deus 
me deu uma segunda 
chance. A gente vai ter 
que trabalhar muito”, dis-
se o jornalista.

Goleiro da Chapecoense em entrevista antes da viagem

FOTOS: Divulgação/Chapecoense

FOTOS: Divulgação/CBF
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Libertadores de 2017 já tem 29 
clubes e 15 vagas ainda abertas
Brasil e Argentina são os 
países com mais equipes 
na disputa Sul-Americana

A Copa Libertadores de 
2017 já tem 29 clubes com 
suas vagas garantidas - res-
tam 15 a serem preenchidas. 
Palmeiras, campeão brasilei-
ro, Santos, Flamengo e Atléti-
co-MG são as equipes do Bra-
sil que estão classificadas. A 
final da Copa do Brasil, ama-
nhã, irá definir se o Grêmio 
entra no grupo ou se o sétimo 
colocado do Brasileirão terá 
um lugar na principal compe-
tição sul-americana - os gaú-
chos levam ampla vantagem 
para a decisão após vitória 
por 3 a 1 no jogo de ida, em 
Minas. Quinto e sexto lugares 
no Brasileirão, hoje, são ocu-
pados por Atlético-PR e Bota-
fogo, que estariam na Copa. O 
Corinthians, em sétimo, ainda 
briga por uma das sete vagas. 
A Chapecoense conquistou 
um lugar na fase de grupos da 
Libertadores após ser oficia-
lizada ontem como campeã 
da Copa Sul-Americana (leia 
mais no quadro ao lado).

Lanús, San Lorenzo, 
Estudiantes, Godoy Cruz e 
Atlético Tucumán já estão 
garantidos pela Argentina: 
apenas o último terá de dis-
putar a fase preliminar, em 
mata-mata. Rosario Central 
e River Plate são os finalis-
tas da Copa Argentina de 
2016: o campeão também 
irá para a primeira fase da 
Libertadores.

A Conmebol inchou a 
competição do ano que vem. 
Serão 44 clubes, sendo que 
28 entram direto na fase de 
grupos. Os outros 16 dispu-
tarão duas fases eliminató-
rias, em ida e volta, para a 
definição de quatro classi-
ficados. O sorteio dos jogos 
e dos grupos será realizado 
ainda neste mês. A divisão 
das vagas está feita da se-

guinte forma: Brasil (sete), 
Argentina (seis), Colômbia 
(quatro), Chile (quatro), Bo-
lívia (três), Paraguai (três), 
Equador (três), Peru (três), 
Uruguai (três) e Venezue-
la (três). Atlético Nacional 
(COL), campeão da Liberta-
dores de 2016, e Chapecoen-
se, que será campeã da Copa 
Sul-Americana deste ano, 
também têm vagas assegura-
das. As três vagas que seriam 
do México, que está fora do 
torneio, ainda não foram 
realocadas pela Conmebol. 
Elas devem ser distribuídas 
para os países com menos 
vagas.

Paulista
Por conta da tragédia 

que envolveu a delegação 
da Chapecoense e levou ao 
adiamento da última rodada 
do Campeonato Brasileiro, a 
Federação Paulista de Fute-
bol (FPF) decidiu postergar 
o início do Paulistão-2017 
em uma semana, passando a 
abertura do dia 29 de janeiro 
para 5 de fevereiro.

No entanto, caso o Co-
rinthians conquiste uma 
vaga para a disputa da pri-
meira fase da Copa Liber-
tadores, um de seus jogos 
pode ser antecipado para o 
dia 28 de janeiro. Palmeiras 
e Santos já estão classifica-
dos para a fase de grupos da 
competição.

É importante destacar 
que o Campeonato Paulis-
ta deverá ter os primeiros 
clássicos do ano sem torcida 
única, uma vez que de acor-
do com a determinação do 
Ministério Público, a proi-
bição vai até o fim de 2016. 
E dois dos seis duelos entre 
os grandes serão realizados 
no meio de semana (Santos 
x São Paulo e Corinthians x 
Palmeiras). As finais do Pau-
listão estão marcadas para 
os dias 30/4 e 7/5.

Foto: Reprodução/twitter @FoxSports_br

Palmeiras e Flamengo estão confirmados na disputa por antecipação, assim como o Santos e o Atlético Mineiro. A Chapecoense é outro clube brasileiro já confirmado, após anúncio ontem da Conmebol

A Conmebol declarou, na tar-
de de ontem, a Chapecoense cam-
peã da Copa Sul-Americana de 
2016. O time catarinense disputa-
ria a final do torneio continental 
com o Atlético Nacional, da Co-
lômbia, mas o acidente aéreo da 
última terça-feira impediu a reali-
zação do confronto. 

Em decorrência do título, a 
Chape conquista vaga na fase de 
grupos da Libertadores de 2017 
e arrecada prêmio de 2 milhões 
de dólares (aproximadamente R$ 
7 milhões). Também se classifica 
para a disputa da próxima Recopa 
Sul-Americana, na qual enfrenta-
rá justamente o Atlético Nacional.

“A Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol confirma que o 
conselho da Conmebol, em sua 
qualidade de autoridade perma-
nente encarregada de cumprir os 
Estatutos da Instituição decidiu 
declarar a Associação Chapecoen-

se de Futebol campeã da edição 
2016 da Copa Sul-Americana”, 
atesta informa da entidade. 

No texto, a Conmebol afirma 
que o pedido feito pelo Atlético 
Nacional foi decisivo. Já na terça, 
poucas horas após o acidente, o 
próprio Atlético Nacional sugeriu 
tal desfecho: em carta, pediu para 
que o clube brasileiro fosse consi-
derado campeão. 

“Além de estarmos muito 
preocupados com o lado humano, 
pensamos no aspecto competitivo 
e queremos publicar este comu-
nicado onde o Atlético Nacional 
convida a Conmebol para que en-
tregue o título da Copa Sul-Ame-
ricana à Chapecoense como uma 
homenagem à sua grande perda 
e homenagem póstuma às víti-
mas fatais do acidente que deixa 
nosso esporte de luto. Da nossa 
parte, para sempre, Chapecoense 
campeã da Copa Sul-Americana 

de 2016”, dizia a petição.
A Conmebol também infor-

mou que entregará o prêmio 
“Centenário Conmebol de Fair 
Play”, que vale um milhão de dó-
lares (aproximadamente R$ 3,5 
mi), ao Atlético Nacional. 

A final da Sul-Americana seria 
a primeira decisão internacional 
da história da Chapecoense. Na 
próxima temporada, a equipe es-
treará em Libertadores.

O desastre aéreo vitimou 71 
das 77 pessoas que estavam no 
voo saído de Santa Cruz de la 
Sierra, cidade boliviana, rumo a 
Medellín, na Colômbia. Dezeno-
ve jogadores da Chape morreram 
no acidente, além de integrantes 
da diretoria e da comissão técni-
ca - entre eles o treinador Caio Jr. 
Três dos sobreviventes são atletas 
do clube: o goleiro Jackson Foll-
mann, o lateral Alan Ruschel e o 
zagueiro Neto. 

Conmebol declara a Chapecoense campeã
Copa sul-ameriCana 2016

A final da Sul-Americana 
seria a primeira decisão 
internacional da história 
da Chapecoense

FOTO: Divulgação



Atividade será na Maravilha 
do Contorno, mas ainda 
falta definir o adversário

Amistoso vai acontecer sábado
BOTAFOGO-PB
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Passada uma das semanas mais trágicas 
do nosso futebol, com o desastre de avião 
que matou vários jogadores, dirigentes e 
comissão técnica da Chapecoense, além de 
vários jornalistas, vida que segue, e a bola 
vai voltar a rolar, em várias partes do País. E 
o primeiro grande jogo será já amanhã, entre 
o Grêmio e o Atlético Mineiro, pela decisão 
da Copa do Brasil.

O time de Porto Alegre entra em campo 
como grande favorito, depois de ter sur-
preendido o Galo em pleno Mineirão, na 
primeira partida, quando venceu por 3 a 1. 
Jogando em casa, o Tricolor gaúcho agora 
pode até perder por 1 a 0, que mesmo assim 
fica com o título. Para a equipe mineira, só 
uma vitória por 3 gols de diferença daria o 
título. Tarefa das mais difíceis e improvável, 

mas como no futebol acontecem os “mila-
gres”, o torcedor do Galo aposta num deles 
amanhã à noite.

Pelo Campeonato Brasileiro, a bola só 
volta a rolar no próximo final de semana. 
Será a última rodada da competição, que 
deveria ter sido realizada  no último final de 
semana. Em jogo estarão as últimas vagas 
para a Libertadores, o último rebaixado, e a 
definição de quem será o vice-campeão.

Lá no topo da tabela, a luta agora é ape-
nas pela segunda colocação, entre Flamengo 
atual segundo colocado, com 70 pontos, 
e o Santos, na terceira posição, com 68. O 
Fla terá pela frente o Atlético, no Paraná, 
enquanto que o Peixe receberá o América 
Mineiro, na Vila Belmiro.

Na briga pela Libertadores, as últimas 

duas últimas vagas estão sendo disputadas 
por Atlético Paranaense e Botafogo, ambos 
com 56 pontos, e Corinthians, com 55. O 
Atlético-PR terá o Flamengo em casa. O Bota-
fogo irá enfrentar o Grêmio, em Porto Alegre, 
e o Corinthians vai encarar o Cruzeiro, em 
Belo Horizonte.

Lá em baixo, a briga para evitar ser re-
baixado está entre o Internacional de Porto 
Alegre e o Sport de Recife. O Leão da Ilha 
está fora da zona de rebaixamento, com 44 
pontos. Já o Colorado tem 42 pontos, e está 
na zona de rebaixamento.

Paraibano
Enquanto o futebol nacional caminha 

para as férias, o paraibano está apenas 
começando o seu trabalho, já visando as 

disputas de 2017. Depois de Campinense, 
Treze, Botafogo e Internacional iniciarem as 
atividades na semana passada, nesta agora 
teremos o início dos trabalhos do restante 
das equipes. Até a próxima sexta-feira, todos 
os clubes estarão treinando normalmente 
para a abertura do Campeonato Paraibano, 
programada para o dia 8 de janeiro, podendo 
até ser antecipada para o dia 5. 

Os clubes falam na antecipação do Cam-
peonato Paraibano para o dia 5, ganhando 
assim uma rodada e aliviando um pouco o 
calendário que prevê choques de datas com 
a Copa do Brasil e o Campeonato do Nordes-
te. Mas, até o momento, não vi nenhuma ma-
nifestação oficial da FPF sobre o caso, nem 
nenhuma convocação do Conselho Arbitral 
para discutir o assunto.

Vida que segue

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Auto apresenta o 
elenco para 2017

Paraíba anuncia um 
reforço camaronês

Treze já tem o time 
ideal para a estreia

O Auto Esporte fez ontem a 
apresentação oficial do elenco para a próxima 
temporada e deu início aos exames médicos 
e  testes físicos.  Ao todo foram apresentados 
19 jogadores, mas a diretoria ainda não 
fechou o elenco.  O zagueiro Fábio Bilica é o 
principal destaque do alvirrubro. Além dos  
que já iniciaram ontem os treinos, podem 
chegar mais alguns reforços e alguns atletas 
jovens, que se destacarem na Copa São Paulo 
de Futebol Junior que será realizada a partir 
de 3 de janeiro em São Paulo.

O Paraíba anunciou, no final de 
semana, mais três contratações fechando 
o elenco para as disputas do Campeonato 
Paraibano 2017. Os contratados foram 
os volantes Gleidson,  ex-Guarani-CE, e 
Carlos Henrique, ex-Parnayba-PI e o lateral 
esquerdo, Arnold Gaston, camaronês com 
passagens pelo Ceará e Ferroviário-CE.  Os 
novos contratados já estão treinando no 
clube, e ontem participaram da apresentação 
oficial do elenco, no Estádio Perpetão, em 
Cajazeiras.

O Treze realizou, no último final de 
semana, seu primeiro coletivo. O técnico 
Leocir Dall’Astra já começa a definir o time 
base para a próxima temporada e os 
esquemas de jogo que ele pretende utilizar 
no Campeonato Paraibano de 2017.

No primeiro coletivo,  o treinador 
armou o time titular com os seguintes 
jogadores. A escalação foi a seguinte: Bruno 
Fuso, Patrick, Ítalo, Dico e Otacílio Neto; 
Jefferson, Anderson Feijão e Marcelinho 
Paraíba e Thiago; Dorgival e  Júlio.

Curtas

FOTO: Reprodução/Facebook
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Os dirigentes do Campinense 
ainda lamentam a contusão do jo-
vem atacante Ronan, de 20 anos, que 
veio do Fast Clube de Manaus, com 
fama de goleador e de ter um exce-
lente nível técnico. O atleta rompeu 
os ligamentos cruzados do joelho es-
querdo, em um treinamento da Ra-
posa, na semana passada,  e vai ficar 
mais de 6 meses afastado dos grama-
dos. Mas, a diretoria do clube cartola 
agiu rápido e já contratou outro ata-
cante para o lugar dele. Trata-se de 
Reinaldo, de 32 anos, que estava no 
futebol da Malásia, e que já jogou no 
Caxias-RS e no América Mineiro. 

Reinaldo é atacante de área, expe-
riente e goleador. Além de ter jogado na 
Malásia, ele também atuou no futebol 
chinês. O jogador é de Goiás, tem 1,94 
metros, e 84 quilos. O atacante já se 
apresenta nas próximas horas, para se 
integrar ao grupo de jogadores, que vem 
treinando, desde a semana passada. 

Comenta-se na Raposa que o 
ciclo de contratações ainda não 
terminou. A diretoria ainda nego-
cia com mais 3 atletas, que deverão 
chegar nos próximos dias a Campi-
na Grande. O Rubro-Negro já iniciou 
os treinos com bola, e vai disputar o 
primeiro amistoso no dia 18 deste 
mês em Caruaru, contra o Central. 
No dia 21, as duas equipes voltam a 
se enfrentar, desta vez em Campina 
Grande.

Até o momento, o elenco do 
Campinense é o seguinte: goleiros - 
Gledson , Dida e Jonathan; laterais - 
Ronaell, João Carlos, Alex Travassos 
e Gilmar; zagueiros - Joécio, Rafael 
Jensen, Williames José e Andson; 
volantes - Magno, Fernando Pires, 
Sidney, Jhonatan e João Paulo; meias 
- Felipe Ramon, Tiago Orobó, Carlos 
Magno e Marcos Paullo; atacantes- 
Tcharlles, Augusto, Azul, Lessinho e 
Ronan.

Campinense age rápido e 
anuncia o atacante Reinaldo

CONTRATAÇÃO

Ronan rompeu os ligamentos cruzados do joelho

Os jogadores seguem trabalhando nesse início de pré-temporada. Os treinos vêm se concentrando no Campo da Vila Olímpica Parahyba

O Botafogo deverá rea-
lizar um jogo treino no pró-
ximo sábado, para o técnico 
Itamar Schulle começar a ver 
a desenvoltura dos atletas em 
um treino técnico e tático. 
O adversário ainda não está 
confirmado, mas a atividade 
será no próprio CT do clube, 
na Maravilha do Contorno. A 
equipe segue treinando sob 
o comando do auxiliar téc-
nico Lucas Isotton. O técnico 
Itamar Schulle ainda se en-
contra em Santa Catarina, sua 
terra natal, e só retornará a 
João Pessoa na próxima sex-
ta-feira.

Ontem, o elenco treinou, 
na parte da manhã, em uma 
academia da cidade. No pe-
ríodo da tarde, o treinamento 
com bola foi no Campo da Vila 
Olímpica Parahyba. Para hoje, 
está previsto um novo treino 
de academia no período mati-
nal, e à tarde, um treinamento 
físico na Praia de Cabo Bran-
co, sob o comando dos prepa-
radores físicos Carlos Gamar-
ra e Marcos Galgaro.

A novidade ontem foi a 
chegada do zagueiro Bruno 
Maia, que já participou do 
treinamento na parte da tar-
de. A expectativa agora é pela 
chegada do volante Robston, 
prevista para a próxima quin-
ta-feira, e do meia Marcinho, 
que chegará no próximo sá-
bado, completando assim o 
elenco de contratados até o 
momento. A diretoria ainda 
está no mercado, e existe a 
possibilidade de novas contra-
tações, até o início do Campeo-
nato Paraibano. A estreia do 
Botafogo na competição está 
programada para o dia 8 de ja-
neiro, contra o Internacional.

O goleiro Michel Alves, 
um dos remanescentes do 
time que disputou todas as 
competições de 2016, está 
super animado e otimista 
em relação a próxima tem-
porada. “A diretoria acertou 
em cheio quando manteve 
uma base do time atual, que 
foi bem em todas as compe-
tições. Só faltaram os títulos, 
mas aprendemos bastante, já 
temos um conjunto, e com a 
chegada destes novos jogado-
res, com certeza, estaremos 
mais fortes e partiremos para 
conquistar títulos. A tendên-
cia é de crescimento da nos-
sa equipe. O clube está indo 
na direção certa para colher 
os frutos que almeja”, disse o 
goleiro.



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Ferreira, Nº. 05, Centro, São José do Bonfim/PB, às 09:00 horas do dia 20 de dezembro de 
2016, licitação modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço global, para: contratação de 
empresa especializada para construção de pavimentação em paralelepipedo e construção da rede 
de esgoto da travessa presidente João Pessoa, e construção de uma rede de esgoto ruas: Josefa 
Alves Monteiro, José Weter Alves de Monteiro e Maria do Socorro Ribeiro, no Município de São 
José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

São José do Bonfim/PB, 02 de dezembro de 2016.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Ferreira, Nº. 05, Centro, São José do Bonfim/PB, às 10:30 horas do dia 20 de dezembro de 
2016, licitação modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço global, para: contratação de 
empresa especializada para construção de Banheiros na Escola Municipal de Ensino Fundamental 
Senador Humberto Lucena, localizada na sede do Município de São José do Bonfim/PB, conforme 
convênio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

São José do Bonfim/PB, 02 de dezembro de 2016.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA
AVISO DE LICITAÇÃO LEILÃO N° 001/2016

A Prefeitura Municipal de Serraria/PB, através de seu Leiloeiro, comunica a quem possa interessar 
que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará realizar no dia 22.12.2016, às 
10h00min, na Praça Antônio Bento, 93, Centro, Serraria – PB, Licitação na modalidade LEILÃO de 
nº. 01.2016, tipo MAIOR LANCE, destinada a alienação de Bens Móveis declarados inservíveis para 
a Administração Pública Municipal. Demais esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser 
obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, nos horários compreendidos de 08h00min 
ás 12h00min, Telefone 0XX (83) 3275-1040/ http://www.serraria.pb.gov.br/.

Serraria, 05 de dezembro de 2016. 
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Leiloeiro Administrativo do Município

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2016, 
que objetiva: REALIZAR O LEVANTAMENTO DA SITUAÇÃO DE TODOS OS CONVÊNIOS, 
CONTRATOS DE REPASSE E TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO, NOS SISTEMAS DE MO-
NITORAMENTO E ACOMPANHAMENTO DO GOVERNO FEDERAL, SICONV, SISMOB, SIGPC 
E SIMEC; AUDITAR OS PROCESSOS DE PRESTAÇÃO DE CONTAS E EMITIR RELATÓRIO 
CIRCUNSTANCIADO INDICANDO AS PROVIDÊNCIAS PARA CADA CASO ESPECIFICAMEN-
TE.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: G4 ASSESSORIA, 
CONSULTORIA E PROJETOS LTDA - ME - R$ 3.500,00.

Triunfo - PB, 05 de Dezembro de 2016
DAMISIO MANGUEIRA DA SILVA

Prefeito 

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064149
Responsavel.: MCE SERVICOS E OBRAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 008676980/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.899,39
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064508
Responsavel.: NORMA LUCIA DANTAS DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063739
Responsavel.: OFICINA NOSSA SENHORA DA LUZ 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 002093157/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,19
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063530
Responsavel.: OFICINA NOSSA SENHORA DA LUZ 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 002093157/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,11
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063533
Responsavel.: PAULA FRASSINETTI SILVA TUR-
RUBIA RI
CPF/CNPJ....: 511201434-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056759
Responsavel.: RICARDO ROMERO HENRIQUES
CPF/CNPJ....: 010340514-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063066
Responsavel.: ROBERTO CORREIA DA SILVA-ME
CPF/CNPJ....: 011983863/0002-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 062282
Responsavel.: SAYONARA FERREIRA CARDOSO DIAS
CPF/CNPJ....: 035970584-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.437,80
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064399
Responsavel.: SPACO N COMERCIO DE ART.DO VER
CPF/CNPJ....: 016950932/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.685,35
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064023
Responsavel.: TAVEIRA & OLIVEIRA PROD OPTI-
COS DO
CPF/CNPJ....: 014911372/0002-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             16,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063709
Responsavel.: TEMPEROS E ERVAS ESPECIARIAS 
LTDA E
CPF/CNPJ....: 004941461/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.018,83
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 062951
Responsavel.: T.F CONSTRUTORA E INCORPORADOR
CPF/CNPJ....: 012500334/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.302,60
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064268
Responsavel.: VICTOR ALEX MONTENEGRO MA-
RINHO
CPF/CNPJ....: 090606354-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063221
Responsavel.: WAGNER GARCIA MOREIRA
CPF/CNPJ....: 057374284-78
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$             60,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL HOSANA
Protocolo...: 2016 - 062801
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/12/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ALFREDO LOPES NETO
CPF/CNPJ....: 160651404-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            318,47
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063080
Responsavel.: ARME COMERCIO DE MOVEIS PARA 
ESCRIT
CPF/CNPJ....: 026191432/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            565,04
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064051
Responsavel.: CALOI COMERCIO DE COMESTICOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 014407976/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            196,69
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063698
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            269,93
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063286
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            217,37
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063288
Responsavel.: EDSON DIAS VICENTE
CPF/CNPJ....: 007134077/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.243,92
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063280
Responsavel.: ELOHIM COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - M
CPF/CNPJ....: 023335329/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            288,34
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064148
Responsavel.: HARMONIA COMERCIO E SERVICOS L
CPF/CNPJ....: 018635793/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.198,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063574
Responsavel.: JACINTO VICENTE BARBOSA
CPF/CNPJ....: 337932394-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064768
Responsavel.: JOAO NUNES NETO
CPF/CNPJ....: 788320634-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.468,22
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063064
Responsavel.: JOSE CARLOS DA ROCHA CARVALHO
CPF/CNPJ....: 072766214-72
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            664,15
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 062074
Responsavel.: JOSE SALVIANO DA SILVA BEZER-
RA  ME
CPF/CNPJ....: 023532859/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.675,15
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064445
Responsavel.: JULIA SILVA NOBRE
CPF/CNPJ....: 206702814-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            919,98
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063938
Responsavel.: LUIZ CARLOS GOMES BATISTA
CPF/CNPJ....: 017759914/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            620,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064158
Responsavel.: MARCIO ARAUJO PEREIRA  ME
CPF/CNPJ....: 021958786/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.033,90
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2016

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 08:30 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Veículo, conforme especificações do Termo de Referência, para atender as necessidades da Rede 
Municipal de Saúde de Santa Cruz/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3536-1002.
Email: licitacaosantacruz@gmail.com

Santa Cruz - PB, 05 de Dezembro de 2016
VALMIRA TERESA OLIVEIRA DA SILVEIRA - Pregoeira Oficial

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CAJAZEIRAS E REGIÃO - CNPJ: 09.319.062/0001-35

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2.017. Permanecemos à disposição de V.Sa. para qualquer esclarecimento adicional que se torne 
necessário. RECEITAS:   R$ 238.822,75.DESPESAS: R$ 238.822,75. A presente Previsão Orça-
mentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 28 de novembro de 2016.     

Nelson Soares da Silva        Maria Célia Ribeiro Alecri
Presidente                             Sec. Finanças

Humberto Luis Lacerda Frade - Tec. Cont. CRC/PB 005596/0-O

SINDICATO DOS TRABALHADORES NO COMÉRCIO E SERVIÇOS DE
CAJAZEIRAS E REGIÃO – SINTRACS - CR

PRAÇA CARDEAL ARCO VERDE, 28, CENTRO
CEP: 58.900-000 – CAJAZEIRAS (PB)

CNPJ: 12.723.276/0001-87
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 

a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.017. Perma-
necemos à disposição de V.Sa. para qualquer esclarecimento adicional que se torne necessário. 
RECEITAS - R$ 445.313,65. DESPESAS - R$  445.313,65. A presente Previsão Orçamentária foi 
aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 28 de novembro de 2016 e encontra-se 
arquivada em pasta própria a disposição dos associados interessados. Cajazeiras - PB, 28 de 
novembro de 2016.

Francisco Manoel da Silva - Presidente   José Valter de Araújo Silva - Tesoureiro
Marcos Aurélio de Sousa - CONTADOR - CRC: PB007856O0

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2016
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 022/2016, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de empresa para 
realização de Oficinas para os usuários do CRAS, CREAS e BPC, no município Lagoa Seca/PB. 
Data de abertura: 16/12/2016 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero 
Faustino da Silva, N°. 647, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 05 de dezembro de 2016.
Amanda Soares Freire Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE / COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PROCESSO Nº. 08.112/2015
INEXIGIBILIDADE Nº 10.006/2015
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 10.005/2015
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA PROCEDIMENTOS DE FISIOTERAPIA 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA E DOS MUNICIPIOS 
PACTUADOS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão 
Setorial de Licitação, Srª. JULIANA PEREIRA DE LIMA, nomeada pela Portaria nº 129/2016 do 
Excelentíssimo Senhor Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, 
que o certame acima referenciado deflagrou-se DESERTO ante a ausência de licitantes nas duas 
sessões marcadas. Consultas com a Presidente e a Comissão de Licitação no horário de 08:00h 
às 14:00h, no telefone: (83). 3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 05 de Dezembro de 2016.
JULIANA PEREIRA DE LIMA

Presidenta da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de pneus e 
serviços destinado a frota de veículos pertencentes e locados no Munícipio de Marizópolis. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 05 de Dezembro de 2016
CARLOS ALBERTO LIMA SAMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Dezem-
bro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada na 
manutenção preventiva e corretiva, assim como a reposição de peças dos veículos de grande e 
pequeno porte que compõem a frota da Prefeitura Municipal de Marizopolis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 058/2004. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 05 de Dezembro de 2016
CARLOS ALBERTO LIMA SAMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 10:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Sistema de Registro de Preços 
Para Eventual contratação de empresa especializada em shows pirotécnicos, destinada a fornecer 
fogos de artifícios ao município de Marizopolis - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 058/2004. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 05 de Dezembro de 2016
CARLOS ALBERTO LIMA SAMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Dezembro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento 
parcelado de tablets, destinados a secretarias de Saúde do município de Marizopolis. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 05 de Dezembro de 2016
CARLOS ALBERTO LIMA SAMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 13:30 horas do dia 19 de Dezembro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado e diário de Materiais 
de consumo Odontológico destinado a Secretaria de Saúde do Munícipio de Marizópolis. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 05 de Dezembro de 2016
CARLOS ALBERTO LIMA SAMENTO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 048/2016- SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 048/2016, do tipo “menor preço”, cujo objeto é sistema de registro de preços para 
aquisição de Gêneros Alimentícios. Data de abertura: 16/12/2016 às 10h00min (horário local). Cópia 
do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura 
de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 05 de Dezembro de 2016.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE : TOMADA DE PREÇO N° 0005/2016

TIPO:SERVIÇO – MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETIVO:Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta 

mais vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra Construção de Praça no 
município de Serra Grande – PB.

ABERTURA: 23 de dezembro de 2016 ás  09:00
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na sede da Prefeitura 

Municipal, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00, Rua Vicente Leite de Araújo, 01, 
Centro de Serra Grande - PB.

Serra Grande - PB, 05 de dezembro de 2016.
Jose Giliardi de Abreu

PRESIDENTE DA CPL/CMSG

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA
O PRESIDENTE DO SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA DE 

TRANSPORTADORAS DE VALORES, CARRO FORTE, CARRO LEVE, ESCOLTA ARMADA E EM 
EXTENSÃO DO ESTADO DA PARAIBA-SINDESFORTE-PB CNPJ: 14.962.782/0001-54 com sede 
na Rua Rui Barbosa nº 532 Torre CEP. 58040-490 João Pessoa, endereço para correspondência, no 
exercício de suas atribuições estatutárias e para cumprir o que prevê as portarias 186 de 10.04.2008 
e 326DE 01.03.2013 todas do MTE, CONVOCAMtodos os integrantes da categoria profissional 
para participar da ASSEMBLEIA GERAL  EXTRAORDINARIAa ser realizada no dia 28/12/2016, 
no SINDICATO DOS BANCÁRIOS localizado na Av. Beira Rio, S/N  ÀS 19HS com quórum de 50% 
em primeira convocação e às 19:30HS com qualquer número de presentes para deliberarem com 
qualquer número de presentes para deliberar as seguintes pautas: 1) RÉRATIFICAR, DISCUTIR 
E DELIBERAR SOBRE A FUNDAÇÃO DO SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE 
SEGURANÇA DE TRANSPORTADORAS DE VALORES, CARRO FORTE, CARRO LEVE, ESCOLTA 
ARMADA E EM EXTENSÃO DO ESTADO DA PARAIBA – SINDESFORTE/PB, ocorrida em vinte 
de janeiro de dois mil e doze; 2) assembleia de ratificação ocorrida em dezesseis de agosto de 
dois mil e treze, também para cumprir o disposto no artigo 17º paragrafo único, artigo 19º, artigo 
21º e artigo 38º; 3)  para reorganização e compor à diretoria em virtude do fim do mandato da atual 
diretoria que se dará em vinte de janeiro de dois mil e dezessete.Sobre esse ultimo item poderão 
participar das deliberações todos os integrantes da categoria que se enquadrarem nos artigos 41º 
e 42º e não poderão participar os que se enquadrarem no artigo 43º” alínea a”. Os interessados 
que se enquadrarem nos perfis acima transcritos e obedecendo ao estatuto da entidade deverão 
organizar a chapa de acordo com os artigos 19º e 21º do Estatuto do Sindicato e apresentar ao 
presidente da assembleia o que prever o artigo 54º da entidade sindical.Presidira essa assembleia 
a mesa aprovada na assembleia realizada no dia dezoito de novembro de dois mil e dezesseis 
com publicação no jornal de grande circulação do Estado da Paraíba (A UNIÃO), do dia 12 de 
novembro de 2016 A aparti da publicação deste edital a secretaria do sindicatoestará funcionando 
nos dias úteis das08hs às 11hs, onde os interessados que comprovem ser da categoria acima citada 
poderão requerer copia do estatuto do sindicato. A posse da diretoria eleita, dar-se-á no ultimo dia 
do mandato vigente. Laudivan Gonçalves dos Santos, CPF: 526.298.214-04, PIS: 125.13416.57.2. 
Vigilante Condutor de Transportadora de Valores Vice Presidente no exercício da presidência.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2016, que objetiva: Contratação de 
empresa no ramo pertinente para Prestação de Serviços Técnicos especializados em engenharia, 
arquitetura e topografia para elaboração de projetos diversos no Município de Guarabira; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB PROJETOS E 
CONSULTORIA LTDA - R$ 124.850,00.

Guarabira - PB, 01 de Dezembro de 2016
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Josefa Eugenia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 14:00 horas do dia 21 de dezembro de 
2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma 
empresa especializada em construção civil para construção de uma Academia de Saúde neste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Curral de Cima - PB, 29 de novembro de 2016
VIRGÍLIO LOURENÇO DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33004/2016 – SEPLAN
PARTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENRO da Prefeitura Municipal de João 

Pessoa como contratante, e a CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, 
como contratada.

OBJETO: REQUALIFICAÇÃO DA AV. JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA, NA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA -PB.

PRAZO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos.
LICITAÇÃO: Concorrência nº 33001/2016.
VALOR: R$ 6.614.700,13 (seis milhões, seiscentos e quatorze mil, setecentos reais e treze 

centavos).
DOTAÇÃO:  a) Classificação Funcional – 08.108.15.451.5365.1290;
   b) Elemento de Despesa – 4.4.70.51 e 3.3.90.39;
   c) Fontes de Recursos – 00, 05 e PPA 2017;
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
DATA: 05 de dezembro de 2016.

João Pessoa, 05 de dezembro de 2016.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira                                  

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição municipal 2016 

em matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, junto ao Município 
de Conde.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secretaria de Administração 

04.122.2003.2003 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 3390.35.00 - Ser-
viços de Consultoria

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00053/2016 - 01.12.16 - INITUS CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA - R$ 42.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00012/2016.
OBJETO: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição municipal 2016 

em matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, junto ao Município 
de Conde.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Finanças.
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/12/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00012/2016, que objetiva: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição 
municipal 2016 em matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, 
junto ao Município de Conde; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: INITUS CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA - R$ 42.000,00.

Conde - PB, 01 de Dezembro de 2016
TATIANA LUNDGREN CORRÊA DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição municipal 2016 

em matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, junto ao Instituto 
de Previdência do Município de Conde - IPM.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.008 - Instituto de Previdência e Assis-

tência do Município de Conde 09.272.2901.2065 - Manutenção das Atividades do IPM 3390.35.00 
- Serviços de Consultoria

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e:
CT Nº 00054/2016 - 01.12.16 - INITUS CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA - R$ 36.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00013/2016.
OBJETO: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição municipal 2016 

em matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, junto ao Instituto 
de Previdência do Município de Conde - IPM.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Finanças.
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/12/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2016, 
que objetiva: Consultoria especializada no encerramento de mandato e transição municipal 2016 em 
matéria previdenciária - RGPS exercícios de 2012, 2013, 2014, 2015 e 2016, junto ao Instituto de 
Previdência do Município de Conde - IPM; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: INITUS CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA - R$ 36.000,00.

Conde - PB, 01 de Dezembro de 2016
TATIANA LUNDGREN CORRÊA DE OLIVEIRA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

JULGAMENTO DE RECURSO CONTRA ANÁLISE DE AMOSTRAS
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2016/022295  PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09007/2016.OBJETO: 

Sistema de registro de preços para eventual aquisição de toalhas de banho e de mão para as uni-
dades municipais de educação infantil da prefeitura municipal de João Pessoa.APregoeira Oficial 
da Secretaria de Educação e Cultura, com fulcro no Parecer emitido pela Comissão de Análise e 
Avaliação de Bens e Serviços da SEDEC,julga PROCEDENTEo recurso impetrado pela empresa 
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA quanto à reprovação de sua amostra, passando assim ao status 
de APROVADA, por estar em conformidade com as especificações editalícias. Maiores informações 
pelo email cslsedecjp@yahoo.com.br ou pelo telefone (083)3218-9255.

João Pessoa/PB, 05 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline Alves da Fonseca

Preogeira da CSL/SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BANANEIRAS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
EXTRATO DO 6º TERMO ADITIVO CONTRATUAL – PRORROGAÇÃO PRAZO

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS/PB e POLIGONAL PROJETOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA ME - CNPJ Nº 35.503.556/0001-85. Ref. TP 0003/2014. OBJETO: 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DA QUADRA ESCOLAR COBERTA COM 
VESTIÁRIO DA EMEF JOÃO PAULO II – DISTRITO DE ROMA – BANANEIRAS-PB. EXTRATO 
DO 6º TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 000273/2014, com a empresa acima mencionada, corres-
pondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO (03 – TRÊS meses), contados a partir de 
30.11.2016 até 28.02.2017, sob a dotação orçamentária: ORÇAMENTO DE 2016 – RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/RECEITA DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO/TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIO 
– EDUCAÇÃO/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS – FNDE) – 06.00 – SECRETARIA DE EDU-
CAÇÃO – 12.361.2014.1048 – IMPLANTAÇÃO/ADEQUAÇÃO DE ESTRUTURAS ESPORTIVAS 
ESCOLAR – ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. Assinaturas 
da prorrogação contratual em: 25.11.2016. 

A empresa COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX LTDA, com CNPJ 73.041.188/0003-51, torna 
público que, em 01 de Novembro de 2016, recebeu Autorização Ambiental perante Sudema - pro-
cesso de nº 3611/2016, para a operação e funcionamento de uma usina de asfalto móvel, situada na 
Interligação da Rodovia PB-030 a PE-075 – Municio de Pedras de Fogo UF: PB – CEP: 58328-000.

PB AMBIENTAL GESTAO DE RESIDUOS INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - CNPJ/CPF Nº 
13.992.299/0001-50 Torna público que a SUDEMA   - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3831/2016 em João Pessoa, 23 de novembro 
de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Unidade de Incineração de Resíduos Classe I e 
II Na(o) – FAZENDA BICA – ZONA RURAL – Município: PEDRAS DE FOGO – UF:PB. Processo: 
2016-004325/TEC/LO-2546OBS:

Paraiba Recicla & Comercio De Residuos LTDA ME, CNPJ 26.103.065/000156 torna público que 
requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença( 
LO) LICENÇA DE OPERAÇÃO para a Coleta de residuos não perigosos situado a BR 230, NÚMERO 
50 BAIRRO PARQUE ESPERANÇA, Cabedelo/pb.

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063242
Responsavel.: MARIA JOSE DOS SANTOS SOUSA
CPF/CNPJ....: 060191584-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             35,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063613
Responsavel.: MARIA MARILEIDE BENTO QUEIROZ
CPF/CNPJ....: 759657124-72
Titulo......: CHEQUE           R$          1.230,00
Apresentante: OSVALDO ALBERTO DE MARCHI
Protocolo...: 2016 - 063608
Responsavel.: PETACO COM E DIST DE ART PARA 
ANIMA
CPF/CNPJ....: 024075257/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.760,71
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063996
Responsavel.: ROSEANE OLIVEIRA MARCOLINO ME
CPF/CNPJ....: 019699869/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.780,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063866
Responsavel.: SG INCORPORACAO CONSTRUCAO 
E PLANEJ
CPF/CNPJ....: 001732658/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            466,98
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063822
Responsavel.: STAR CENTER CLINICA DE ESTE-
TICA LTD
CPF/CNPJ....: 010365123/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063724
Responsavel.: VALDILANDIA DO CARMO SILVA
CPF/CNPJ....: 010539124-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,98
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063444
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/12/2016
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: EDSON PATRICIO DOS SANTOS 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 509183625-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            505,68
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063918
Responsavel.: FRANCISCA FLORENTINO MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 042775144-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            740,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063621
Responsavel.: GERALDA LAURA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 348500743-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063439
Responsavel.: GERALDA LAURA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 348500743-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             94,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063438
Responsavel.: JEOVA GARCIA SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 016572213/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.268,17
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063128
Responsavel.: JEOVA GARCIA SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 016572213/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.541,64
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 062880
Responsavel.: JEOVA GARCIA SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 016572213/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.268,17
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063129
Responsavel.: LUCIANO ALBERTO LINS FILHO 
07409498
CPF/CNPJ....: 024267666/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            480,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64

25A UNIÃO 
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Companhia de Desenvolvimento da Paraíba
 

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO INS-
TRUMENTO PARTICULAR DE CONTRATO DE 
PROMESSA DE COMPRA E VENDA N.º 050/2012, 
CELEBRADO ENTRE A EMPRESA FÁBIO OLIVEI-
RA - ME, E A COMPANHIA DE DESENVOLVIMEN-
TO DA PARAÍBA – CINEP.

Aos 26 (vinte e seis) dias do mês de agosto do ano de 2015 (dois mil e quinze), nesta Cidade 
de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
PARAÍBA – CINEP, sociedade de economia mista, com sede nesta Capital, na Rua Feliciano 
Cirne, nº 50, Jaguaribe, inscrita no CNPJ sob o n° 09.123.027/0001-46, neste ato representada, 
respectivamente, por seus Diretores Presidente e de Operações, TATIANA DA ROCHA DOMICIANO, 
brasileira, divorciada, administradora, portadora da Cédula de Identidade n° 1.792.366 (SSP/PB) 
e CPF n° 021.731.374-41, e THOMPSON FERNANDES MARIZ, brasileiro, divorciado, engenheiro 
químico, inscrito no CPF nº 160.623.704-78, portador da Cédula de Identidade RG nº 751.599 (SSP/
PB), com base na legislação pátria vigente, resolvem por bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o 
Instrumento Particular de Promessa de Compra e Venda n.º 050/2012, celebrado com a empresa 
FÁBIO OLIVEIRA - ME, inscrita no CNPJ sob o n° 05.927.415/0001-29, cujo objeto perfez-se na 
promessa de compra e venda de um imóvel para uso industrial, com área total de 2.631,40 m²  (dois 
mil, seiscentos e trinta e um virgula quarenta metros quadrados), localizado no Pólo Calçadista, 
no Bairro de Bodocongó, em Campina Grande-PB, Lote 01 da Quadra B, operando-se tal rescisão 
pelos fundamentos seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados:

CONSIDERANDO que foi firmado o Instrumento Particular de Promessa de Compra e Venda 
n.º 050/2012 entre a empresa FÁBIO OLIVEIRA - ME, representada por seu sócio-administrador, 
e a Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP, em 04 dezembro 2012;

CONSIDERANDO que a empresa em tela violou a disposição contida na CLÁUSULA SÉTIMA 
, Alínea “a” - condições resolutivas do Instrumento Particular de Promessa de Compra e Venda n.º 
050/2012, que preceitua que a não implantação do empreendimento no prazo de 12 (doze) meses, 
bem como não iniciar a PROMISSÁRIA COMPRADORA  suas atividades produtivas no prazo de 
24 (vinte e quatro) meses, ambos contados da assinatura do presente contrato;

CONSIDERANDO o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Instrumento Particular 
de Promessa de Compra e Venda n.º 050/2012, a CINEP o faz por decisão de seus Diretores 
Presidente e de Operações na data de 28 de maio de 2015, conforme  Resolução de Diretoria n° 
053/2015,  razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir desta data 
(26/08/2015), excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos do referido 
instrumento legal;

CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, FICA RESCINDIDO DE 
PLENO DIREITO O INSTRUMENTO PARTICULAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA N.º 
050/2012.

João Pessoa, 26 de agosto de 2015.
Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP

TATIANA DA  ROCHA DOMICIANO                  THOMPSON FERNANDES MARIZ
Diretora Presidente                                          Diretor de Operações

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
ATO DE HOMOLOGAÇÃO/ADJUDICAÇÃO

EDITAL CONCORRÊNCIA Nº 0001/2016
REGISTRO DA CGE Nº 16-00659-3
De acordo com o Relatório Final da Comissão Permanente de Licitação, constituída através da 

Portaria nº 055/2016  de 24/06/2016, HOMOLOGO o procedimento da Concorrência nº 0001/2016, 
que tem por objeto a contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra 
referente a II Etapa dos serviços de infra estrutura nas Vias Locais 01, 03, 04, 06 e 10 do Distrito 
Industrial de Mangabeira em João Pessoa/PB, conforme especificações e demais e demais Anexos 
do Edital e ADJUDICO seu objeto em favor da empresa vencedora MINDÊLO CONSTRUÇÕES 
E INCORPARAÇÕES LTDA - EPP, CNPJ: 14.977.470/0001-14, valor global de R$ 1.798.288,30 
(hum milhão, setecentos e noventa e oito mil, duzentos e oitenta e oito reais e trinta centavos).

João Pessoa, 02 de dezembro de 2016
Thompson Fernandes Mariz

Diretor Presidente em exercício

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 03.08.15.522
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2016/HC
DATA DE ABERTURA: 15/12/2016 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 6961/2016
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALARES TIPO CENTRÍFUGA 

REFRIGERADA E OUTROS.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 

Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério 
do menor preço unitário. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João 
Pessoa – PB ou nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e no www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 272 – Recursos Próprios. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe 
de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo 
email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 05 de dezembro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2016/HC
PROCESSO Nº 10.08.15.534
REGISTRO CGE Nº 5699/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 

COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS PARA O EQUIPAMENTO ANALISADOR HEMATOLÓGICO PENTRA 
80, MARCA HORIBA DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA.

ADJUDICO o resultado da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 018/2016/HC, como 
base nos elementos constantes do processo, correspondente a:

RD HOSPITALAR ME;
CNPJ nº 10.464.359/0001-73
Item único.
Perfazendo o valor global de R$ 53.700,00 (cinquenta e três mil e setecentos reais), classificada 

pelo critério do menor preço.
João Pessoa, 02 de dezembro de 2016

Patrícia Batista Maia
Pregoeira do Hemocentro da Paraíba

Mat. 164.405-0

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
Com base nas informações contidas no nos autos e na adjudicação da Pregoeira, HOMOLOGO 

a presente licitação, com fulcro no art. 3, VII, do Decreto Estadual nº 24.649/2003 e no art. 4º, XXII, 
da Lei Federal nº 10.520/2002.

João Pessoa, 02 de dezembro de 2016
ROBERTA BATISTA ABATH

Secretária de Estado da Saúde
Mat. 182.625-5

CPF nº 904.424.744-15

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 14.06.16.505 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2016
DATA DE ABERTURA: 20/12/2016 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 16-01125-5
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO E INSTALAÇÃO DE SISTEMA 

DE COMUNICAÇÃO DE VOZ (CENTRAL TELEFÔNICA), COM TECNOLOGIA DE TELEFONIA 
IP E TDM, PARA ATENDER O PROJETO ALÔ MÃE DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 215/2016 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global do lote. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 
sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Convênio  TFVS. Consultas com a 
Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30h às 16:30h, no Telefone/
Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 05 de dezembro de 2016.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 21.2016.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182, Centro – Mulungu/PB, às 09h00min, do dia 20.12.2016, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para aquisições de Aparelhos de Ar Condicionados novos 
SPLIT 18.000 BTUS FRIO 220V – BRANCO. CARACTERÍSTICA FÍSICA: CLIMATIZAÇÃO - APE-
NAS FRIO, destinados a CLIMATIZAÇÃO DE ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL NO MUNICÍPIO 
DE MULUNGU/PB. Recursos financeiros: TERMO DE CONVÊNIO Nº 233/2016, celebrado entre a 
SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO DA PARAÍBA – (SEE/PB) e PREFEITURA MUNICIPAL 
DE MULUNGU/PB. Recursos Orçamentários previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Mulungu - PB, 05 de Dezembro de 2016.
WELLIGTON PEDRO DA COSTA

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de FOGOS DE ARTIFÍCIOS – (SHOWS PIROTÉCNICOS), destinados 
a atendimentos de eventos festivos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 021/2016. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS: 02.05 - 13.392.0015.2029 - 3390.30.00 – MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: 31.12.2016. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ALAGOINHA e FRANCISCO EDNALDO DE SOUZA LEITE - CT Nº 213/2016 - 02.12.2016 - R$ 
25.875,00 – Vinte e Cinco Mil Oitocentos e Setenta e Cinco Reais.

Alagoinha, 02 de Dezembro de 2016.
ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2016, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE EN-
GENHARIA CIVIL PARA A EXECUÇÃO DE OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDOS, 
EM METODO TRADICIONAL EM DIVERSAS RUAS DO MUNICIPIO DE TRIUNFO - PB. Descrição 
da Obra/Serviços: Pavimentação em Vias Publicas Urbanas no Município de Triunfo PB; Número do 
Contrato: 01023309-82; Nº SIAFI: 0000819555; Nº SICONV: 0236372015; Município Beneficiado: 
TRIUNFO; - Programa/Ação: PLANEJAMENTO URBANO.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35391369.
Triunfo - PB, 01 de Dezembro de 2016

ROSALIA PEREIRA DE ANDRADE CANDIDO
Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 073/2016
TOMADA DE PREÇO Nº 011/2016
Objeto: CONSTRUÇÃO DA 2ª ETAPA DA DRENAGEM URBANA DO BAIRRO OU CONJUNTO 

HABITACIONAL JOÃO SILVINO.
Data da Abertura: 23.12.2016 às 08:00 (oito) horas (horário local)
Local: CPL – Comissão Permanente de Licitação
Av. Irineu Rodrigues da Silva, s/n, Bairro Centro, Itaporanga-PB – CEP nº 58.780-000 (Secretaria 

Municipal de Agricultura)
Itaporanga-PB – Cep: 58.780-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: Ministério da Integração
R$ 600.610,00 (seiscentos mil seiscentos e dez reais)
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede da CPL – Comissão Permanente 

de Licitação da Prefeitura Municipal de Itaporanga-PB, na Rua 9 de Janeiro, 36, Bairro Centro, na 
Sede do Município.

Itaporanga-PB, 2 de DEZEMBRO de 2016.
CHARLES CORCINO DA SILVA

Presidente da CPL
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresas para o fornecimento de som, gerador, Segurança privada 

desarmada, para as comemorações alusivas ao aniversário de emancipação política do município 
de Triunfo-PB, a realizar-se no dia 22 de Dezembro de 2016..

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Triunfo: 02.080 SECCRETARIA DE TURISMO 

13 695 1011 2028 FESTIVIDADES TRADICIONAIS 3300.00 OUTRAS DESPESAS CORRENTES 
3390.00 APLICAÇÃO DIRETAS 000217 3390.30 99 000 MATERIAL DE CONSUMO 000218 
3390.36 99 000 OUTRO SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 000218 3390.36 99 000 
OUTRO SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 4400.00 INVESTIMENTOS 4490.00 
APLICAÇÕES DIRETAS 000220 4490.52 99 00 EQUIPAMENTOS E MATEERIAL PERMANENTE

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Triunfo e:
CT Nº 00082/2016 - 05.12.16 - BELIRARDO FERREIRA SILVA - ME - R$ 11.000,00
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REALIZAR O LEVANTAMENTO DA SITUAÇÃO DE TODOS OS CONVÊNIOS, 

CONTRATOS DE REPASSE E TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO, NOS SISTEMAS DE MO-
NITORAMENTO E ACOMPANHAMENTO DO GOVERNO FEDERAL, SICONV, SISMOB, SIGPC 
E SIMEC; AUDITAR OS PROCESSOS DE PRESTAÇÃO DE CONTAS E EMITIR RELATÓRIO 
CIRCUNSTANCIADO INDICANDO AS PROVIDÊNCIAS PARA CADA CASO ESPECIFICAMENTE..

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00004/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Triunfo: 02.010 GABINETE DO PREFEITO 04 

122 2002 2002 MANUT. DOS SERV. DE COORDENAÇÃO ADMINISTRATIVA 000017 3390.39 99 
000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Triunfo e:
CT Nº 00083/2016 - 05.12.16 - G4 ASSESSORIA, CONSULTORIA E PROJETOS LTDA - ME 

- R$ 3.500,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00004/2016.
OBJETO: REALIZAR O LEVANTAMENTO DA SITUAÇÃO DE TODOS OS CONVÊNIOS, 

CONTRATOS DE REPASSE E TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO, NOS SISTEMAS DE MO-
NITORAMENTO E ACOMPANHAMENTO DO GOVERNO FEDERAL, SICONV, SISMOB, SIGPC 
E SIMEC; AUDITAR OS PROCESSOS DE PRESTAÇÃO DE CONTAS E EMITIR RELATÓRIO 
CIRCUNSTANCIADO INDICANDO AS PROVIDÊNCIAS PARA CADA CASO ESPECIFICAMENTE..

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Chefe de Gabinete.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 05/12/2016.
 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

NOTIFICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2016

(REAVISO)
O Ministério Público do Estado da Paraíba, através da sua Comissão Permanente de Licitação, 

NOTIFICA, a empresa NGH CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA-EPP,  vencedora 
na licitação, modalidade Tomada de Preço nº 001/2016,  na pessoa do seu representante legal, 
Sr. JAKSON JUSTINO DA SILVA ou Procurador, para comparecer a Diretoria de Licitações do 
Ministério Público da Paraíba, para, retirar,  assinar e devolver o Instrumento Contratual, no prazo 
de 02 (dois) dias úteis, sob pena de que no caso de descumprimento da presente notificação, ser 
aplicada as penalidades previstas, com convocação das licitantes remanescentes, ficando a licitante 
devidamente cientificada e notificada.

João Pessoa, 05 de dezembro de 2016.
FRANCISCO DE ASSIS MARTINS JUNIOR

Presidente COPLI/MPPB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2016
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00011/2016, 

para o dia 21 de Dezembro de 2016 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 30 de Novembro de 2016

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Presidente da Comissão
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